

## Páginas de Historia Contemporánea

### LO QUE YO VI

**Agustín Acevedo\***

En 1895 cuando contaba diecisiete años, fui solicitado por Don Miguel Román hijo (Miguelito), para atender en su negocio de agencia de billetes de las loterías de la capital, por haber sido él designado Procurador Fiscal de la Provincia, cargo que requería su atención en la mayor parte de su tiempo.

Poco tiempo después y entusiasmado por la prosperidad de su negocio, pero que no le permitía mayor ensancha-

\* Agustín Acevedo nació en Santiago de los Caballeros el 17 de julio de 1878. Desde muy joven se distinguió como estudioso y por su vocación para el Magisterio, y fue profesor de Instrucción Pública. Tuvo como maestros a los señores F. Augusto Gonzales, Juan Antonio García y Augusto Franco Bidó. En 1899 fue nombrado Tesorero Municipal de Santiago, puesto que renunció al ser elegido Regidor. En 1903 fue miembro de la Asamblea Constituyente, que no llegó a terminar sus labores por el golpe cuartelario del 23 de marzo. En 1904 fue electo Diputado al Congreso Nacional y reelecto en 1908, distinguiéndose por su laboriosidad en la formación de algunas leyes. Llegó a presidir el Alto Cuerpo Legislativo. En 1912 se graduó de Abogado, presentando la tesis: **¿Qué principios pueden derivarse de los artículos 6, ap. 16; 43 y 63 ap. 5 de nuestra Constitución, relativos a la inconstitucionalidad de las Leyes?** Imprenta Escobar y Cia. Santo Domingo, 1912. Ya antes había sido investido como Postulante para la Provincia de Santiago.



miento pensó en iniciar otro negocio, y como ensayo instaló una tenería que abandonó luego, por las dificultades de su atención y animado por un cigarrero, Emeterio Disla, resolvió establecer una tabaquería con Disla como socio industrial o gerente, la que denominó "La Reforma", y estableció en la calle "Las Rosas" hoy "16 de Agosto" trasladándola más tarde a la calle "Cuesta Blanca" ahora "Duarte" esquina "Ex-Convento" luego "General Cabral". Al instalarse en esa casa, reunió en ella los dos negocios, y yo al propio tiempo que dirigía el negocio de billetes, atendía al expendio de cigarros y cigarrillos y supervigilaba la tabaquería. A esta sazón mi principal y director fue nombrado Interventor de la Aduana de Monte Cristy, donde se trasladó con su familia dejándome al frente de ambos negocios, ya en calidad de asociado.

Don Miguel A. Román (padre) a la sazón Tesorero Municipal, ocupó con la Tesorería un apartamento de la casa ocupada por "La Reforma", con ello supervigilaba el negocio de su hijo y utilizaba mis servicios como auxiliar en la Tesorería.

—oo—

La crisis de la moneda, en 1899 la depreciación del papel billete de banco, afectaron los negocios. La desconfianza pública y la subterránea agitación política desconcertaron

En 1913 fue nombrado Presidente de la Corte de Santiago y sirvió la Cátedra de Derecho en el Instituto del Cibao, y en 1916 fue investido como Procurador General de dicha Corte.

En 1923, en el gobierno de Vicini, sirvió el Ministerio de Hacienda y Comercio, en sustitución del Ing. Eladio Sánchez. Algunos años más tarde fue designado para ocupar la representación de la República en Argentina, pero el haberse ahogado en los Estados Unidos su hijo el Lic. Agustín Acevedo apesará su espíritu y lo obligó a regresar al país. Volvió a la Presidencia de la Corte de Santiago, así como a la Procuraduría de la misma. Sus últimos servicios fueron en la Constituyente que se reunió en San Cristóbal en 1959, la cual hizo flexible el Pacto Fundamental de la República, que hasta ahora se conserva así. Su muerte ocurrió en su ciudad natal el 15 de diciembre de 1963, cuando había cumplido ochenta y seis años. Se significó como un ciudadano honesto y cumplidor de sus deberes.

Publicamos sus APUNTES acerca de acontecimientos que tuvieron relación con su actuación en la vida pública, los cuales habían sido comunicados, en partes, a prestantes historiadores nacionales. Hoy se publican íntegros. Utilizamos la copia en poder del compañero de Academia Lic. Pedro Troncoso Sánchez.



las operaciones comerciales, y crearon una crisis general. El Ayuntamiento de Santiago, en vista de la escasez de menudos hizo una emisión de vales o billetes menudos, y para facilitar a los pobres la adquisición de algunos artículos de primera necesidad, tales como sal y jabón, que se vendían a precios fabulosos en pesos papel, cuya depreciación tomaba cada día proporciones alarmantes cotizándose hasta 25, 30 y más por un peso oro.

En la Tesorería Municipal instalada en un apartamento de la casa que ocupaba "La Reforma", trasladada ya a otra casa de la calle "Cuesta Blanca" (Duarte), donde yo le prestaba ayuda al Tesorero en la llevada de sus libros y las labores de su cargo que se habían complicado con la venta de jabón y sal para el pueblo, en cambio de los vales o billetes emitidos por el Ayuntamiento. En medio de esta crisis y sus consiguientes trastornos, la conspiración contra el régimen dominante se abría paso especialmente entre la juventud, pero se mantenía informal y sin cohesión por falta de directiva, sin verdadera orientación y sin jefes. Cundía el temor que aumentaba con la anunciada visita del Jefe del Estado, General Lilís, a las regiones cibaenas, con ánimo de conjurar la crisis, con "plétora de oro sin demanda" como había anunciado el Ministro Cordero y Bidó en telegrama que se hizo célebre, pero que se comentaba que el Presidente venía a desentrañar el oro de las cajas de los comerciantes de la región, quienes con tales versiones estaban alarmadísimos.



La noticia de la muerte del General Lilís, Presidente de la República, ocurrida en Moca el día 26 de julio de 1899 en la tarde, corrió como un relámpago y el pueblo que sentía desaparecer de su cabeza enorme peso, quedó sin embargo estupefacto y como aturdido. Cuando tal hecho ocurrió, encontrábame de paseo en San Francisco de Macorís, de donde salí precipitadamente, en la madrugada del día siguiente. En la tarde pasaba por el teatro de los acontecimientos. Moca presentaba a tal hora el aspecto de un



desolado. Las calles desiertas; las casas cerradas imperando un ambiente de pánico. Anocheciendo llegué a Santiago; esta ciudad presentaba el mismo panorama de terror y recogimiento. En el día se había efectuado el sepelio del cadáver del General Lilís, enterrado en la Iglesia Mayor y traído a ésta por el General Perico Pepín, Gobernador de la Provincia de Santiago, acompañado de algunos de sus amigos y adeptos. Al siguiente día, salieron tropas de esta ciudad al mando del General Pedro Antonio Frías, con el propósito de ocupar a Moca, y especialmente las propiedades de los Cáceres y los Vásquez, en las cuales, según las versiones, encontrábase ocultos los autores de la muerte del General Lilís, señores Ramón Cáceres, Jacobo y Ramón de Lara y sus acompañantes, General Horacio Vásquez, Manuel Cáceres, Pablo Arnaud, Casimiro Cordero, Dioclesiano Cabrera, Luis María Cabrera, José Brache, Domingo Pichardo, Blas y Vicente de la Maza, y otros más de los conjurados.

Días después salía de ésta el Gobernador de la Provincia, General Pedro Pepín al frente de alguna tropa del Batallón Yaque, con dirección a la Línea Noroeste, donde se manifestaban fuertes brotes revolucionarios con la llegada a la frontera del General Navarro, del General Reyes y de otros expulsos. La salida del Gobernador General Pepín, quedando al frente interinamente de la gobernación el Administrador de Hacienda Coronel C.S. Bonnelly, debilitó las fuerzas del gobierno en Santiago, y aumentó, alentándolos, el número de los conspiradores, que se encontraban especialmente entre los jóvenes de la ciudad. La tabaquería La Reforma a mi cargo se convirtió circunstancialmente en un centro activo de conspiración y propaganda revolucionaria. En ella se reunían entre otros Mario Fermín Cabral, J. Ricargo Julia, José y Manuel Feliú, Francisco J. Castellanos, Francisco de Veras, Manuel J. Camacho, José y Manuel Tueros, Pedro Saillant, Teodoro N. Gómez, Manuel Ramón Luna, Ramón Beltrán, José Martínez y otros más a hacer comentarios y formar planes, algunos de ellos descabellados, hijos del ardor y entusiasmo juvenil.



Cuando entusiasmados por la información de que Domingo Rojas y Delfín Sosa, oficiales músicos de la Banda Militar acuartelada en la Fortaleza San Luis, estaban entre los conspiradores dispuestos a favorecer cualquier acción revolucionaria iniciada desde fuera, resolvimos un asalto a la Fortaleza, y tratamos de obtener el concurso de personas mayores y más expertas que encabezaran el movimiento. Inútilmente recurrimos a Don Teodoro Gómez, a Don Joaquín de Castro y otros considerados desafectos al gobierno. Todos rechazaron la oferta. Decididos resolvimos actuar por nuestra cuenta y propia dirección. Para el próximo domingo a las 12 (doce) del día acordamos un asalto a la Fortaleza. Armados de revólveres nos presentaríamos en la entrada principal de dicha fortaleza en donde los combinados del interior nos franquearían las puertas.

Divididos en tres grupos nos reuníamos en la mañana del día convenido en el patio de La Reforma, en el patio del almacén de Don Teodoro Gómez, calle Comercio esquina Amargura, ahora Duvergé, y en el patio de una casa del barrio de "Los Pepines"

Como a las diez de la mañana llegó a nuestro grupo, que asumía la dirección, la noticia de que estábamos descubiertos, y que a Domingo Rojas (a) Mingo, uno de los comprometidos a franquearnos la puerta de la Fortaleza, lo perseguían a tiros, habiéndose escapado. La noticia produjo la consiguiente alarma y el natural desconcierto que aumentó cuando unos momentos después un pelotón de la Policía Militar (los Azulitos) rodeaba una de las casas del vecindario de La Reforma, la de Beltrán, calle Cuesta Blanca esquina Ex-Convento, creyendo por información errada que era en ella donde nos encontrábamos reunidos. Tales hechos determinaron el desbande de los grupos con la previa consigna de salirnos de la ciudad para reunirnos en Sabana Grande, en la casa de Don Pepe Espaillat.

A esa hora comenzó la emigración de la juventud revolucionaria de Santiago. Algunos fueron a ocultarse temerosos de ser reducidos a prisión.



Yendo para mi casa a comer pasé por la de los Castellanos, donde acostumbraba visitar y las mujeres de la casa se sorprendieron al verme, pues las habían informado que me estaban buscando preso, y creían que me había ido.

En la tarde, en la casa de mi novia me encontraba cuando recibí una esquelita de Fermín Cabral, participándome su escondite, e invitándome a que nos fuéramos juntos.

En la esquina próxima a la casa de mi novia estaba la estación telegráfica. Cuando salí a la calle pude observar un grupo de oficiales que acompañaba a los ministros Cordero Bidó y Valverde que estaban en dicha estación. Prudentemente aguardé hasta que éstos se fueron, atravesé la calle y me dirigí a la casa de enfrente, donde vivía el señor Enrique Feroni, comisionista, a quien conocía, pidiéndole permiso para pasar a su patio, sabedor que éste se comunicaba con el de la casa de la calle "San Luis" donde se encontraba oculto el amigo Fermín. Una vez allí concertamos nuestra salida. Anocheciendo ya, acompañados de Ezequiel Ureña y su hijo Rafael, quienes separadamente y por calles distintas nos acompañaron hasta la salida de la ciudad, detrás del cementerio, donde nos reunimos, dejándonos éstos y siguiendo nosotros con dirección a Gurabo. Después de caminar un poco llegamos a la casa de un amigo de nombre Elías, que era Pedáneo del lugar y quien amablemente se prestó a servirnos de guía para conducirnos hasta próximo a la casa de Don Pepe Espaillat, en Sabana Grande. En ésta nos encontramos a Rosa, una hija de Don Pepe, quien nos informó que Don Pepe se encontraba enfermo con un golondrino, y que algunos compañeros nuestros habían pasado por allí durante el día y se encontraban reunidos en Guazumal, en la casa de Toño Hernández; hacia donde nos dirigió, ofreciéndonos como guía un joven que allí esperaba una contestación, según ella nos dijo. Mientras esperábamos en la galería de la casa, ladraron unos perros, y la señorita, advirtiéndome por su oído diestro de campesina que los ladridos eran con gente, y podía ser con alguna **ronda**, que según ella luego solían



caminar por allí, nos aconsejó ocultarnos en un montecito vecino a la casa y esperar. Estando allí sonaron dos disparos y el joven que nos servía de guía emprendió la fuga, imitándonos Fermín y yo, que lo seguimos hasta que se nos desapareció. En nuestra huida saltamos algunas cercas de maya. Cuando caímos enredados en una bejuquera, a instancias nos detuvimos. Nos encontrábamos solos y completamente desorientados. Difícil se nos hacía volver al punto de partida salvando fríamente las cercas que habíamos **volado** en el impulso de la huida.

Después de muchos tanteos y serias dificultades salimos ya en la mañanita a una propiedad del señor Ramón Chico, donde fuimos obsequiados por éste con sendos vasos de leche de una vaca que ordeñaba, y nos indicó el camino que debía conducirnos a la casa de doña Panchita Villanueva Vda. Suárez, mujer varonil y animosa, cuyo marido había sido víctima del gobierno que estábamos tratando de acabar de derribar y que nos recibió con grandes manifestaciones de alegría y de aliento para la causa que nos impulsaba.

—oo—

Inmediatamente doña Panchita se puso en actividad con su yerno Pablo E. López, sus hijos y algunos hombres del lugar que ella mismo citó, entre ellos Chago Díaz, que luego fue General y Gobernador de Santiago, los Moreno (Alejandro y Marcos) y otros más con algunos de los jóvenes de Santiago que fueron llegando después, armados unos, desarmados otros, logramos un contingente regular, y por indicación de Chago Díaz decidimos establecer un cantón en la loma de "El Café" de Jacagua. En busca de armas dispusimos una requisita de las casas de los vecindarios próximos. En tal recorrido sorprendimos dos cajas de cápsulas que trasladaba de un lugar a otro la mujer del General Inspector del lugar, señor Isidoro Lantigua, quien se encontraba de servicio en la ciudad. Pablito López había tenido la feliz idea de preparar con el mayor sigilo una cajita con piedras y tierra



que hicimos propalar como llena de dinamita. Tal estrategia produjo su efecto porque la noticia se infiltró en la ciudad. Nuestros hombres por temor se resistían a cargar la cajita, pero siempre se les convencía para que cada quien la llevara un rato con extremo cuidado. A nuestro cantón de "El Café" llegó la noticia del pronunciamiento de Macorís, lo que nos decidió a abandonar el sitio estratégico y bajar al llano para aproximarnos a la ciudad.

Considerablemente aumentado el contingente de gente que se engrosaba cada vez más, nos trasladamos a Sabana Grande y de allí a Guazumal Arriba, con ánimo de ocupar el poblado de Tamboril, intimándole su rendición al Comandante de Armas del poblado General Raimundo Hernández.

En la noche, mientras pernoctábamos en los alrededores de Tamboril, oímos en este poblado voces y disparos que nos alarmaron, pero a poco rato llegaron a nuestro cantón Jengo Suazo y Emiliano y Delio Hernández, quienes eran los autores del alboroto, y nos comunicaron que el poblado estaba sólo, que había sido abandonado por las autoridades que se habían reconcentrado en Santiago. En la madrugada el General Chucho Germosén, persona que nos había sido recomendada por Don Pepe Espailat, como hombre práctico y experto para que nos asesorara y dirigiera, dispuso con nuestro acuerdo, la ocupación del poblado a donde sin inconveniente nos trasladamos. Ya en la tarde llegaron Pablito Arnaud y Ml. de Jesús Martínez (Chuchú), procedentes de Moca, que ya también se había pronunciado, y nos invitaron a trasladarnos allí. Horas después emprendimos la marcha. En la tardecita hicimos nuestra entrada en la población y un rato después llegaban a ella procedentes de San Francisco de Macorís los héroes de la jornada del "26 de Julio".

—oo—

El grupo de los matadores de Lilís, iniciadores del movimiento revolucionario que sin efusión de sangre aumentaba



propagándose por todas partes, pues los pobladores de ciudades y campos los acogían con gran beneplácito, pronunciándose espontáneamente a su favor. Tal era el estado de la opinión pública en el país, contra aquel gobierno que si en los primeros momentos de la muerte del tirano no se manifestó debido al miedo que aún prevalecía, tan pronto como se obtuvieron los primeros éxitos con el pronunciamiento de San Francisco de Macorís, la opinión se desbordó sin encontrar otra resistencia que la ofrecida en la ciudad de Santiago, donde se encontraban los ministros del gobierno Cordero, Valverde y Alvarez, que hicieron de la resistencia una cuestión de honor. La llegada a Moca del grupo de los iniciadores de la revolución en aquella ciudad, miembros todos de su juventud, fue motivo de inmenso júbilo. Damas con preciosos ramilletes de flores que regaban el paso de los triunfadores, vivas y gritos de alegría en la multitud, demostraban el gran contento de aquel pueblo, que veía regresar a sus hijos nimbados por el éxito, después de algunos días de grandes temores por sus vidas amenazadas y las incertidumbres del fracaso de su arriesgadísima actitud, capitaneados por el Gral. Horacio Vásquez, perfilado ya como Jefe activo de la revolución que se había iniciado al amparo del nombre del caudillo civil que hacía tiempo desde el extranjero combatía el gobierno de Lilís, Don Juan Isidro Jiménez.

En animada caballería entraron por las alegradas calles de Moca, que ya los esperaba alborozada, Ramón Cáceres, el héroe principal de la jornada, su hermano Manuel, Jacobo y J. Ramón de Lara, Elías Brache hijo, Casimiro Cordero, José Brache, Arturo Zeno, Pelegrín L. Castillo y otros más.

A los santiagueros se nos destinó como cuartel una casa, antiguo almacén de Don Carlos Ma. Rojas. Dominados por el estropeo de las caminatas a pie que habíamos realizado, gente no acostumbrada a tales ajetreos, nos sentíamos rendidos, aunque vigorizados por los bríos juveniles y animados por las vislumbradas esperanzas del éxito.

En tal estado nos encontrábamos descansando echados en el piso, cuando nos fue transmitida la orden de preparar-



nos para venir a tirotear a Santiago esa misma noche.

A mí me tocó sacudir a algunos de los nuestros para despertarlos. No obstante la buena disposición de todos, la protesta surgía entre algunos de los nuestros contra la tan violenta medida, cuando nos llegó la tranquilizadora contra-orden. La medida había sido pospuesta.



### III

Al siguiente día toda la gente reunida en Moca dirigida por el Gral. Horacio Vásquez marchaba sobre Santiago. Yo había conseguido ya un caballo con mi amigo Carlito Rojas hijo. En el anca de este caballo casi siempre iba trepado algún amigo.

La comida a la tropa fue servida en Estancia Nueva, en la sabana de la casa de Doña Remigia Vásquez Vda. Cáceres, madre de Mon y tía de Horacio. La marcha se inició en las horas de la tarde, siguiendo el camino de San Víctor. En la noche acampamos en Tamboril.

En la mayor tranquilidad y con la alegría y entusiasmo de los moradores y de la turba abigarrada de jóvenes pacíficos convertidos en militantes revolucionarios, transcurrió aquella noche y parte del siguiente día en la "Pajiza Aldea". Ya en la tarde el Gral. Vásquez dispuso el traslado del cantón a la Sabana de los Gutiérrez, en Pontezuela. Y desde aquí dispuso que dos guerrillas de santiagueros viniésemos a producir la alarma a la ciudad, tiroteándola desde las orillas.

La primera guerrilla salió dirigida por Mingo Rojas. Cuando la segunda que yo dirigía llegó a la Junta de los dos Caminos, nos encontramos con la primera allí estacionada, preparada a iniciar desde ese sitio el tiroteo ordenado. Protestamos de tal propósito demostrando que estábamos muy lejos de la ciudad y que nuestros disparos desde allí ni siquiera se oirían en la ciudad. Y seguimos con nuestros grupos entrando a la dormida ciudad de Santiago hasta



situarnos en la calle “Unión”, ahora “Cuba”, esquina “Restauración” hoy “J. Trujillo Valdez”, desde donde con gran algaraza, voces y vivas iniciamos el ordenado tiroteo, al cual respondió la Fortaleza San Luis con descargas de ametralladoras. El compañero Alejandro Penzo (Andito) nos invitó a que avanzáramos hasta El Mercado, en el centro de la ciudad, convenciéndolo nosotros de la imprudencia de tal avance y acompañándolo hasta el frente de su casa en la calle “Restauración”, más arriba de la Logia Nuevo Mundo. El aprovechó para entrar a su casa y tomar un arma que tenía oculta. Sin ningún inconveniente hicimos nuestro regreso al cantón a dar cuenta del cumplimiento de la orden.

En el cantón se habían oído los tiros de la ciudad, pues de la Fortaleza nos habían respondido con disparos de ametralladoras. Al oír el tiroteo la gente de la ciudad estaba alarmada, porque la propaganda había abultado la treta de Pablito López, y suponiéndonos **muchachos locos** creían podíamos hacer uso de **nuestra célebre dinamita**, que ya habíamos abandonado, dejando los célebres cajones en nuestra parada en Tamboril.

Al siguiente día se nos dieron instrucciones para situarnos en la Junta de los dos Caminos, como avanzada del Cantón General que se movería para realizar el ataque a la ciudad, combinado con los cantones que se habían establecido en “Otra Banda” y “Cuesta Colorada”, en los cuales actuaban como jefes J. Reinaldo Gómez (Cheché), el padre J. R. Franco y otros.

De acuerdo con las órdenes nos situamos en la “Junta de los dos Caminos”. En la tardecita avanzamos a los Flamboyanes, y algunos de los nuestros, Manuel Ramón Luna y Eleodoro Pichardo, se internaron en la ciudad furtivamente llegando a las casas de sus novias. A poco una guerrilla de los **Azulitos** (así se llamaba el cuerpo de la Policía Militar o de Orden Público), del que era Jefe a la sazón el Gral. Rodolfo Pichardo P. y Segundo el señor J. Bautista Estrella, vino a hacernos frente. Cruzamos algunos disparos con la Policía, pero ellos se reconcentraron y nosotros nos retiramos luego a



nuestro puesto de la Junta. La noche transcurrió tranquila. Durante el día habíase celebrado una reunión en el "Club Santiago", según informes, de elementos prominentes y pacíficos del comercio y del pueblo, con el propósito de sugerir a las autoridades de la plaza una capitulación sin necesidad de efusión de sangre, en presencia del estado del país y del avance de la revolución que sin tiros era ya dueña de casi todas las poblaciones del Cibao. Las autoridades presididas por los Ministros del Gobierno Valverde, Alvarez y Cordero, no quisieron acceder a la petición que se le hacía.



#### IV

En la madrugada del domingo 27 de agosto todas las fuerzas de la revolución se aproximaron a la ciudad, y se ocupó el Castillo Santiago. En la mañana se organizaron en la plaza de "Los Chachases" las guerrillas, y era tan popular aquel movimiento que las mujeres del pueblo acudían a aquella plaza con cántaros de café y golosinas para obsequiar a los improvisados soldados, que se preparaban a invadir la ciudad para sitiar la Fortaleza San Luis.

Las primeras guerrillas se dirigieron una por la iglesia de La Altagracia, que inmediatamente cruzó disparos con otra del gobierno que dirigía el General Andrés Regalado, que cayó mal herido en los primeros disparos; otra bajó por la calle "Independencia", encontrándose con la del gobierno que dirigía el General Santos García; otra que bajando por la calle "Las Carreras" avanzó por la "30 de Marzo", mientras las fuerzas revolucionarias de Otra Banda y Cuesta Colorada avanzaban por la parte baja de la ciudad, cruzando disparos con del gobierno que dirigía el General Juan Bta. Estrella. A poco todas las guerrillas del gobierno se reconcentraron en la fortaleza que al fin decidió capitular, abandonándola en la tarde los jefes del Gobierno con las garantías y el respeto ofrecidos por los de la Revolución.

Al día siguiente constituíase en Santiago el Gobierno Provisional, cuya presidencia asumía el General Horacio



Vásquez, atribuyéndosele al General Ramón Cáceres la cartera de Guerra y Marina. La Gobernación de Santiago le fue confiada al General Teodoro Gómez, que en la contienda había permanecido neutral. Las noticias que llegaban de la capital eran un tanto confusas. El Gobierno Provisional resolvió marchar a ella con todas las tropas de la revolución.

Más tarde se tuvo noticias de la renuncia del presidente Figueroa y de la ocupación de la capital por un Comité Revolucionario. Antes de cumplirse dos meses de la muerte del General Heureaux se había transformado la faz política de la República. Una revolución popular sin otras armas y recursos que los que ofrece una poderosa opinión pública, cansada de los excesos de una tiranía temida aun por los propios sostenedores, había devuelto al país en pocos días su tranquilidad y su confianza.

—oo—

## V

El General Pedro Pepín al enterarse de los acontecimientos en el país y de la capitulación del Gobierno, regresó con sus tropas a Santiago en actitud pacífica, dispuesto a acatar el nuevo Gobierno. Hizo la entrega de sus tropas, reclamando tan sólo los honores militares que le eran debidos y que le fueron concedidos. El General Pepín se retiró a su hogar, pero sus enemigos personales que militaban en la revolución no quedaron satisfechos.

El héroe principal de la revolución de Julio que en el Gobierno Provisional constituido en Santiago había ocupado la cartera de Guerra, fue designado por su preferencia Gobernador de la Provincia de Santiago, cargo que asumió el 23 de octubre de 1899. A su llegada a esta ciudad, la población encabezada por la "Liga de Ciudadanos", sociedad cívico-política recientemente organizada bajo mi presidencia, le dedicó una espléndida manifestación, en la cual le fue ofrecida una corona de laurel, recorriendo las calles de la ciudad, haciendo en ella uso de la palabra varios oradores y



recitando composiciones alusivas y muy apropiadas varias señoritas, entre ellas la del poeta Pellerano Castro (Byron) "Benditos los que Matan", recitada virilmente por la señorita L. Suárez, de la cual son estrofas las siguientes:

*"Si es un monstruo de sangre el que se hunde  
"y un pueblo el que se salva".*

Algunos días después, una noche inesperadamente fue alarmada la población con un tiroteo. La gente corría nerviosa creyendo que la casa del general Pepín había sido asaltada a balazos y que dicho General se había defendido como un valiente, resultando ileso.

Este hecho cuyos autores las autoridades no pudieron determinar, aunque el público señalaba como tales a los Taveras, hijos y familiares del general Francisco Taveras, asesinado por la Policía, según se afirmaba por órdenes del entonces Gobernador Gral. Pepín produjo en dicho General Pepín la natural desconfianza y predispuso su ánimo para la conspiración contra el orden establecido por la nueva situación.

A poco de entrar la revolución triunfante, Don Miguel Román cansado de las luchas presentó su renuncia como Tesorero Municipal, y el Ayuntamiento que sabía desde hacía algún tiempo que era yo su ayudante en esa oficina, me eligió el 5 de octubre de 1899 para sustituirlo. En las elecciones municipales yo había sido elegido Regidor del Ayuntamiento, pero éste no había tomado posesión. Al instalarse el nuevo Ayuntamiento yo debía optar entre Regidor y Tesorero. Opté por el primero que era honorífico, a pesar de la buena remuneración de que disfrutaba el segundo, dando mi voto y poniendo además la influencia de que gozaba en el momento como factor activo de la revolución de Julio triunfante, a favor de mi respetado amigo Don José Manuel Zaleta, antiguo compañero de mi padre y de mi tío-padrino, de los cuales conservaba una antigua fotografía en que aparecen los tres como recuerdo de su buena amistad y compañerismo.



Admiró a mucha gente mi decisión. Era yo un joven de 21 años pleno de ideales y desprendimientos. La Tesorería no me halagaba. La había aceptado como un puente entre mi viejo amigo y querido jefe don Miguel y el que designara el Ayuntamiento, o mejor dicho, como puente entre el Ayuntamiento pasado y el de la nueva situación.

—oo—

Al constituirse el Gobierno Jiménez-Vásquez surgido de las elecciones, el General Ramón Cáceres, a quien Santiago le había hecho una espléndida ovación en una gran manifestación cívica, fue confirmado Gobernador de esta Provincia. Tan pronto como se instaló el nuevo gobierno, me llamó diciéndome: *“necesito tus servicios. Don Pepillo González ha sido nombrado Administrador de Hacienda, escogido como un símbolo, pero por su edad y falta de conocimientos en esa materia, necesita ser ayudado por un joven que tenga como tú honradez y competencia. Por eso necesito que aceptes ser el Oficial Mayor de esa oficina; así además estaremos siempre cerca”*, agregando: *“Eso no te impide seguir atendiendo a tus otras cosas”*. *“Está bien; lo que tú dispongas”*, respondí. Así entré al servicio público siendo al mismo tiempo profesor ambulante de Instrucción Pública. Ayudaba las tres escuelas primarias que dirigían Doña Abha Rodríguez, Doña Fefita Vda. Iglesias y Doña María Elena Vda. Costa, y atendía además mis obligaciones como Regidor del Ayuntamiento y mis asuntos particulares como Gerente de la tabaquera La Reforma y agente de billetes de las loterías de la capital.

Por esos días la juventud entusiasmada había creado la “Guardia Nacional” al amparo de una antigua ley votada en el gobierno de Espaillet: era un batallón de civismo cuya jefatura se confió a Don Rafael J. Espaillet, como Coronel; J. Ricardo Julia, como Comandante, y fui nombrado Capitán Ayudante Mayor. Estos cargos eran dados por elección entre los componentes del batallón, que tenía varias compañías con sus capitanes y demás oficiales elegidos también.



Un domingo en la tarde, mientras el Gobernador de la Provincia Gral. Ramón Cáceres encontrábase de paseo en Jacagua, visitando a sus amigos Don J. Joaquín Díaz (Don Quin) y su familia, circuló en la ciudad la noticia de que el Gral. Pedro Pepín se había alzado en armas contra el Gobierno, propalándose al mismo tiempo la versión de que un grupo de alzados se había apostado en “Cuesta Colorada” con el propósito de asesinar al Gral. Cáceres a su regreso del campo a la ciudad. Cundió la consiguiente alarma, y a su regreso el Gobernador Cáceres dispuso inmediatamente la persecución de los alzados. Este impopular movimiento dio origen a cantos populares y a una danza escrita por el joven músico J. Espinal que cantaban con letra agresiva y burlona:

*“Saludo General, que estropeado estará usted”  
—Eso fue una rabiaca que me dio  
y me fui para embocá  
A ver si mataba a Mon  
Y quemaba la ciudad”.*

Y otro canto popular decía:

*En el Alto del Limón  
Perico mató la espía,  
Eso daba compasión  
El balazo que tenía*

—oo—

Cuando el General Pedro Pepín, resentido por lo que le había ocurrido y no obstante las seguridades y garantías que la autoridad le había ofrecido, se alzó en armas contra el Gobierno, la Guardia Nacional fue llamada a servicio, y sustituía en la Fortaleza a los militares que salían en persecución de los alzados. Este movimiento impopular fue rápidamente debelado y a los pocos días estaba reducido a prisión el Gral. Pepín y el grupo de sus acompañantes, que



fueron sometidos a la justicia. La vista de su causa fue un acontecimiento para Santiago. El Procurador General de la República Lido. Pablo Báez Lavastida (a) Panguí se había trasladado a esta ciudad y dirigía el procedimiento, asesorando al Procurador Fiscal Lcdo. Francisco Emilio Reyes. En esa oportunidad el tribunal celebraba sus audiencias en una espaciosa casa situada frente a la estación del Ferrocarril Central, propiedad de Don Manuel de Js. Tavárez, que el público luego bautizó con el nombre de "La Piedra de Amolar" cuando en ella se celebraron varios bailes populares de carnaval. El Gral. Pepín y varios de sus compañeros fueron condenados y trasladados más tarde a la capital por haber apelado de la sentencia. Después de terminada la causa en el tribunal, la Guardia Nacional se disolvió por ligeros desacuerdos que enfriaron los entusiasmos. El General Pepín fue condenado por el Juzgado de Primera Instancia de Santiago en fecha 8 de abril de 1900 a cinco años de reclusión, y sus cómplices a dos años y seis meses, y a quedar sujetos a la vigilancia de la Policía durante igual tiempo, y a pagar una indemnización en favor del Estado equivalente a los gastos ocasionados con motivo de su alzamiento contra la paz pública y a las costas del procedimiento, de la cual sentencia apeló el General Pepín. La Suprema Corte por su sentencia de fecha 11 de mayo de 1901 le redujo la pena a dos años y seis meses de reclusión contados a partir de la fecha de su inquisitiva y quedar sujeto a la vigilancia de la Alta Policía durante igual tiempo, siendo todos indultados por el Poder Ejecutivo por Resoluciones de fecha 12 de julio de 1901.

—oo—

## VII

1900-1901.—De acuerdo con la vigente ley de patentes, en mi calidad de miembro Vicepresidente del Hon. Ayuntamiento, fui designado miembro de la Comisión Clasificadora de establecimientos comerciales de la Común, para el año siguiente.



El poblado de Esperanza tenía una situación sui-géneris. Erigido en Puesto Cantonal de Santiago, no tenía entidad municipal propia. El Jefe Cantonal, que lo era a la sazón el General Amadeo Tavárez, había sido designado por el Gobernador de Monte Cristy y naturalmente estaba bajo la jurisdicción política de esa autoridad, y como una dependencia de aquel Distrito. (Tal era entonces la denominación territorial de esa jurisdicción, convertida luego en Provincia por virtud de la Constitución de 1907). Avisado de nuestra visita, el Jefe Cantonal nos recibió un tanto predispuesto, invocando nuestra incompetencia y alegando con sus razones el derecho jurisdiccional de Monte Cristy, que él entendía representar. Algún esfuerzo nos costó convencer con el apoyo de nuestro compañero el Síndico Don Lucas de Castro al Jefe Cantonal Tavarez, joven valiente y generoso, pero envalentonado y contrariado con lo que consideraba una merma a su autoridad el hecho de que no debía oponerse a nuestra actuación. Al fin lo convencimos demostrándole que esa era una cuestión legal que resolvería el Congreso y que cual que fuera la solución, él no recibiría ningún perjuicio personal, puesto que mi amigo el Gobernador de Santiago Gral. Ramón Cáceres lo confirmaría en su posición de Jefe, acaso mejorado, tratándose de persona como él que nos merecía absoluta confianza y estimación.

Días después el Congreso resolvía el conflicto en favor de Santiago y el Gobernador de esta Provincia cumplía al Gral. Amadeo Tavárez la promesa que en su nombre yo le había hecho confirmándole su nombramiento. Este incidente con sus felices consecuencias creó una amistad estrecha entre nosotros y una estrecha vinculación política entre Tavárez y el Gral. Cáceres, quien después del pronunciamiento del Gral. Vásquez contra el Gobierno de Jiménez, que elevó al Gral. Cáceres a Delegado del Gobierno en el Cibao, lo ascendió designándole Jefe Comunal de Guayubín, posición en la cual se encontraba cuando el pronunciamiento del General Andrés Navarro, Gobernador de Monte Cristy, y en la cual pereció defendiendo leal y heroicamente el Gobierno de Vásquez contra muchos de sus mejores amigos perso-



nales, entre ellos el Gral. Demétrio Rodríguez, su antiguo camarada, que dirigía las tropas revolucionarias que habían avanzado amenazando a Guayubín, la plaza de su mando.

En esa misma Comisión Clasificadora de Patentes fuimos al entonces también Puesto Cantonal de Tamboril, que se encontraba en parecidas condiciones que el de Esperanza, esto es, con personalidad política pero sin entidad municipal que lo representara. El amigo Don Federico Velázquez Hernández allí residente a la sazón, nos observó la irregularidad legal, insistiendo en la falta de derecho del Ayuntamiento de Santiago para cobrar impuesto en una jurisdicción ya independizada, sustraída por consecuencia a su administración. En discusión o más bien cambio de impresiones sostuve la tesis del derecho de la Común de Santiago, mientras no se organizara la institución municipal que debía encargarse de esa administración. Así quedaron las cosas, y poco después comenzaron las gestiones de los vecinos y autoridades de Tamboril para la elección del Ayuntamiento de aquella jurisdicción.

Miembro del Ayuntamiento de Santiago lo era Don Francisco Antonio Hernández, respetable agricultor de Guazumal. Asistía con rigurosa exactitud a las sesiones que se celebraban de noche una vez por semana; venía en su manso caballo blanco que atado a la verja del parque pacientemente lo esperaba hasta la terminación de la sesión. Don Pancho acostumbraba votar las resoluciones de las sala sin terciar jamás en las discusiones que éstas promovieran, pero al cerrarse la sesión y el Presidente ofrecer la palabra a los Regidores, infaliblemente recordaba que en el Arroyo Pontezuela había dos piezas de madera de calidad que habían sido obtenidas para la construcción del puente, que era preciso aprovechar para que no se perdieran. Tal insistencia del Regidor Hernández nos determinó al Regidor Pedro A. Sallant y a mí a proponer formalmente la construcción del puente de madera sobre el Arroyo Pontezuela, que pocos días después fue contratado por el Sr. Juan Bautista Estrella y rápidamente terminado y entregado al servicio público.



(Entre los Regidores fue designado el Puente de Pontezuela como el "Puente de Don Pancho").

Con fecha 7 de julio de 1900 fue promulgada una Resolución del Congreso Nacional designando con el nombre de CANTON PEÑA el puesto Cantonal de Tamboril en la Común de Santiago, y por Decreto del Poder Ejecutivo del 27 de Noviembre del mismo año fueron convocadas las Asambleas Primarias del Cantón para proceder a elegir el Ayuntamiento correspondiente. El primer Ayuntamiento de este Cantón debía quedar instalado el 1º de Enero de 1901, separado así definitivamente de la Administración Municipal de Santiago. Esta circunstancia separó también del Ayuntamiento de Santiago al Regidor Don Francisco A. Hernández, que vivía en la jurisdicción del Municipio de Tamboril—"Cantón Peña".

Ese Ayuntamiento realizó una buena labor de impulso al progreso de esta ciudad que el cantor popular Don Juan Antonio Alix expresó en décimas de felicitación y detalles de algunas obras realizadas, que publicó con fecha 16 de octubre de 1901, de las que copio esta estrofa:

*"No ha habido un Ayuntamiento  
En Santiago hasta el presente,  
Más activo y diligente  
Ni de mejor cumplimiento.  
El bello comportamiento  
De sus nobles concejales,  
Se merecen como tales  
Más de un voto de confianza,  
Pues sus hechos son la fianza  
De los bienes comunales".*

—oo—

## VIII

1902.—Las incidencias de la política venían agrietando la unión de los hombres del Gobierno Jiménez-Vásquez, que



habían surgido solidarizados por la formidable campaña de oposición al Gobierno del primero en el exterior, que culminó con la expedición de “El Fanita”, fracasada en su intento de apoderarse de la ciudad de Monte Cristy, acción en que murieron los expedicionarios Agustín Morales y P. Báez y fue hecho prisionero Don Manuel de Js. Mercado (Chucho), que salvó la vida gracias a los esfuerzos de su cuñado Don Carlos S. Bonnelly, amigo del Gral. Lilís, y de la cual escaparon milagrosamente los demás expedicionarios, incluso el Sr. Jiménez, quien fue luego perseguido hasta la Isla de Inagua “por el propio Gral. Lilís siguiendo El Fanita en uno de los cruceros del Gobierno, y por la popularidad y el prestigio que dieron al segundo su actuación como Jefe del grupo que inició la Revolución del 26 de Julio con la muerte del General Heureaux, Presidente de la República, que con su tiránica y desorganizada administración, tenía fatigada la opinión pública, que amedrentada vivía como sobre ascuas, acrecentado su temor después del desbarajuste económico producido por la absoluta depreciación del papel, del banco moneda (las llamadas “papeletas de Lilís”).

Esas grietas en la unidad del personal político del Gobierno se aumentaban cada día y el propuesto arreglo de la situación económica, con los contratos concertados con los acreedores de la República, por el Dr. Henríquez, ministro que con tal fin había sido comisionado, en el exterior, acentuó la división. Rechazado por el Congreso el contrato llamado de Abril, concertado con la Improvement Company. Con Congreso después de agrias discusiones, en que los Diputados de la oposición pedían la acusación del Presidente, resolvió un voto de censura contra el Poder Ejecutivo, los amigos de éste, iniciaron un voto de confianza en el pueblo para contrariar y desautorizar así a los Diputados de la oposición, quienes se sentían apoyados y respaldados por el General Horacio Vásquez, Vice-Presidente de la República y Delegado del Gobierno en las Provincias del Cibao, quien contaba a su vez con el respaldo y apoyo de los Gobernadores de las Provincias de esa región que al ser como eran en esa



época, Gobernadores Civiles y Militares, disponían de las fuerzas del Gobierno en la jurisdicción de su mando. En el Cibao, sólo el Gobernador de Puerto Plata, el tribuno Don Eugenio Deschamps no seguía las inspiraciones del Vice-Presidente y Delegado. Así las cosas, Puerto Plata constituía en la región un Gobierno aparte; bastaba que una persona no se sintiera protegida en sus opiniones en Santiago, para cambiar su residencia y encontrar protección y apoyo en Puerto Plata y viceversa. Perfilábase así dos partidos dentro del Gobierno que luego se separaron y definieron como “**Jimenista**” y “**Horacista**” división que estimulaban desde hacía ya tiempo los veteranos de la política que eran los hombres que habían sobresalido al servicio del Gobierno de Heureaux y que el pueblo con su inteligente intimición, había bautizado con el nombre de “Huérfanos”, y los cuales sin dividirse propiamente, estaban tomando partido unos al lado de uno de los nuevos Jefes de las nacientes facciones, otros al lado del otro, según sus conveniencias. Las grietas de la unión de los elementos de la revolución de Julio colmaron en ruptura definitiva el 26 de abril de 1902, con el manifiesto lanzado en La Vega por el Gral. Horacio Vásquez, y la marcha de las tropas del Cibao capitaneadas por el propio Vice-Presidente, y el General Miguel Andrés Pichardo, ex-Gobernador de Mte. Cristy, durante el Gobierno de Heureaux, y el cual, al triunfar la revolución (golpe de Estado), fue designado Ministro de Guerra del nuevo Gobierno.

La víspera del día del pronunciamiento me honraron con su visita en mi oficina particular, en la tabaquería “La Reforma” sita entonces, en la calle General Cabrera, tramo conocido por “Callejón de la Plaza”, el Gobernador de la Provincia Gral. Ramón Cáceres y Don Federico Velázquez H. a la sazón Inspector de Escuela y quien en los días del movimiento revolucionario, actuó como Secretario Particular de Cáceres, designado por el General Vásquez, Delegado en el Cibao, y me participaron la ya acordada resolución de este último. Hice algunas consideraciones observatorias a las que me contestó Mon “*eso es así pero ya no hay lugar a*



*nada sino a echar para adelante, Horacio sale mañana de La Vega con las tropas*". Como yo comerciaba en billetes de las loterías de Sto. Domingo, tenía en mi caja la cantidad correspondiente a los próximos sorteos cuya venta se hacía imposible por el estado de agitación política y la interrupción de comunicaciones, los amigos antes citados y el Pbro. A. Lamarche, que se enteró luego de mi inevitable posible pérdida, convinieron en jugar asociados a mí, todos los billetes que de cada sorteo quedaran sin vender, lo que reduciría mi pérdida, así como las posibilidades de la suerte a la cuarta parte. En ninguno de los sorteos la suerte nos favoreció con premios de importancia aunque la pérdida no fue total, jugamos en cada sorteo una cantidad de siempre superior a cien billetes.

Como la Provincia de Pto. Plata no había entrado en el movimiento revolucionario, tropas de esta ciudad salieron por tren sobre aquella plaza utilizando las máquinas locomotoras que se habían detenido aquí y en algunas estaciones intermedias. Esas tropas sólo tuvieron un encuentro con las de Pto. Plata en Altamira. A la noticia de la capitulación del Gobierno en la Capital el Gobernador de Pto. Plata se embarcó capitulando las fuerzas destacadas a sus órdenes en esa Provincia.

Con la capitulación de las tropas del Gobierno en la capital de Pto. Plata, la paz material volvía a reinar en el país, pero la tranquilidad espiritual no era completa. Los partidarios del Gobierno caído, unos exiliados espontáneamente, otros disgustados con la nueva administración, no descansaban en sus conspiraciones contra el nuevo estado de cosas, dándoles base principal el hecho de que, el pronunciamiento de Abril había derrocado un Gobierno de corte liberal, parlamentario, para sustituirlo con una dictadura de carácter militar, aunque prestigiada por el orden y la honorabilidad administrativos que le imprimió especialmente el Ministro de Hacienda Don Emiliano Tejera. El **laboran-tismo** de la oposición fue tenaz e insistente, hasta culminar



con el pronunciamiento en octubre del mismo año del General Andrés Navarro; quien como Comandante de Armas, de Monte Cristy, había apoyado el levantamiento del General Vásquez en abril, asumiendo la Gobernación de la Provincia que en el desconocido Gobierno de Jiménez ocupaba el General Toribio García.

El General Navarro, por desacuerdos con Don Emilio C. Joubert, primero y con Don Federico Velázquez H. que en sustitución de aquel había sido nombrado Administrador de Rentas Unidas de Monte Cristy, después, a instancia del General Cáceres, Delegado del Gobierno en el Cibao, había sido llamado por el Gobierno, a la capital. Cáceres, conocedor del voluble temperamento y de las actuaciones y prestigio de Navarro en su provincia, quería que con algún pretexto hábil éste fuera retenido en la capital por algún tiempo, así que cuando supo el regreso de Navarro a Monte Cristy me dijo: *“las cosas de Horacio, quiera Dios que Navarro no nos dé que hacer”*, así que cuando días más tarde el Secretario de la Gobernación, Don Ramón Emilio Peralta, y yo, llamamos por teléfono a Moca, donde se encontraba, al Gobernador y Delegado Cáceres, a consecuencia del parte recibido en la Gobernación, sin expresarle de lo que se trataba sino diciéndole yo que era urgente su presencia en ésta por tratarse de asunto grave, me dijo: *“No me digas, yo sé lo que es, salgo seguido”* y al llegar, dos horas después a la Gobernación, con su expresiva jovialidad nos dijo: *“Navarro verdad? Eso era esperado”* e inmediatamente dictó las órdenes y empezó la organización de tropas para enviarlas al teatro de los acontecimientos, bajo la dirección de los Generales Pedro Antonio Frías, Santos García y Rafael Abreu X. Al pronunciarse el General Navarro en Monte Cristy, una de sus primeras diligencias fue reducir a prisión a los Sres. Federico Velázquez H. Admor. de Rentas Unidas, y Santiago Guzmán Espaillat, Procurador Fiscal de aquel Distrito. Al primero le exigió la entrega de las llaves de la Caja respondiendo éste, que no podía entregarlas por haberlas arrojado al mar.



Cuando las tropas del Gobierno bajaron hacia la Línea N.O. llevaban instrucciones de unirse con las que comandaba el General Amadeo Tavárez, Jefe Comunal de Guayubín, acantonadas en las proximidades de esta población, amenazada por las tropas revolucionarias, que comandaba el Gral. Demetrio Rodríguez, quien se había unido al pronunciamiento del Gral. Navarro, y se encontraba acantonado en un cerro frente a Guayubín. Cuando las tropas gobiernistas avanzaron sobre este poblado fueron atacadas subitamente, al llegar al paso del puente, por las guerrillas revolucionarias del Gral. Demetrio Rodríguez, con resultado desastroso para las tropas gubernativas, pues, aunque éstas avanzaran desalojando de sus sitios al enemigo, perdieron en la acción a sus bravos comandantes, los Generales Rafael Abreu y Amadeo Tavárez. Después de este encuentro el Gral. Demetrio Rodríguez, conocedor de la superioridad de las fuerzas del Gobierno se reconcentró con sus tropas a la ciudad de Monte Cristy, para robustecer la fuerte resistencia que allí había de ofrecer la revolución. En efecto, días después las tropas del Gobierno sitiaban la ciudad que más tarde fue asaltada y tomada con las consiguientes consecuencias de heridos, prisioneros, muertos y graves desórdenes de las exaltadas tropas cívicas e indisciplinadas de ambos bandos, en perjuicio de la población civil.

Con la toma y capitulación de Monte Cristy, se aplacó la guerra, pero quedó el fermento revolucionario, propagado en toda la región por algunos elementos, que escaparon de la ciudad diseminados y ocultos en los campos, que permanecieron así atisbando oportunidad para hacer actos de presencia subversiva en distintos lugares, manteniendo de este modo viva la propaganda, agitada la opinión e intranquilas y entorpecidas las autoridades locales y al propio Gobierno, porque tal estado estimulaba la acción de agitadores y conspiradores en todas las demás regiones de la República y de los enemigos del Gobierno en el extranjero: circunstanciales que hacían propicios los frecuentes alzamiento de jefezuelos descontentos ocurridos posteriormente en algunos lugares



del país. Por aquellos días en la Provincia de Santiago alzaronse casi simultáneamente los Generales, Francisco Silverio, en "Las Raíces" Eliseo Pérez en "López" Agustín Castro, en el Naranjo y finalmente el prestigioso General Sebastián Emilio Valverde (Chanito), ex-Secretario de Justicia en el Gobierno de Heureaux y reciente Síndico Municipal de la Común, de Santiago. Mi interés por atraer a nuestras filas políticas elemento de tal prestancia, me había inducido a proponer su candidatura como Síndico, la que fue muy bien recibida por los directores políticos del momento, circunstancia que, unida a la de mi presencia como Regidor en el mismo Ayuntamiento, estableció, entre nosotros no obstante la diferencia de edades, estrechas y cordiales relaciones de amistad: así en los corrillos y reuniones que se formaban con frecuencia, previamente a la sesión Municipal, hacíanse comentarios, referíanse cuentos y anécdotas de la actualidad y de las cosas pasadas en la política del país, por él me enteré de muchas cosas hasta entonces ignoradas para mí.

Yo sentía, por Don Chano, como le decía, admiración y respeto, porque siempre recordaba la impresión que en mi mente de niño había causado uno de los aires populares que se cantaban con motivo de la revolución en el año 1886 y que espresaba: "*Dice Chanito Valverde—Con la mano en el cuadro—Primero muero peleando—Que entregármelo a Lili*", así como los actos de valor de integridad y de audacia que de él se contaban por aquellos días. Mis simpatías y estimación aumentaban con el trato de aquel caballero de gallarda figura, afable y enérgico, inteligente y activo, laborioso y emprendedor, sincero, valiente y honesto, hasta convertirse en verdadero afecto de compañeros que él sabía corresponder. El se mantenía como indiferente en la política, si no hacía manifestaciones de partidismo a la situación en que yo figuraba como destacado amigo por mi actuación en la revolución de Julio y mi estrecha amistad con "el héroe del 26 de Julio" a la sazón Gobernador de Santiago, tampoco hacía manifestaciones de hostilidad para aquella situación que había tratado de atraerlo, postulándolo como Síndico de



Santiago, no obstante su actitud como Ministro del Gobierno caído, de tolerancia e independencia, nuestras relaciones se mantenían siempre cordiales. Una noche, mientras nos encontrábamos en la galería del Palacio Municipal, en espera de la reunión de **quórum** para la sesión, en amena charla, llegó a nosotros la noticia de que ocurría algo extraordinario, denunciado por determinados movimientos militares, tales como el acuartelamiento de la Policía en el Palacio de Gobernación. En vista de que pasaba el tiempo y los compañeros no llegaban y se hacía tarde, resolvimos retirarnos. Al hacerlo, Don Chano en su caballo y nosotros a pie pasábamos charlando por frente al cuartel de la Policía situado en los bajos del Palacio de la Gobernación cuando el centinela nos ordenó: ¡para atrás!, prohibido pasar! Ud. no ve que somos Síndico y Regidores del Ayuntamiento que salen de la sesión. No se puede pasar repitió el centinela. Pues vaya tirando estúpido!, dijo el Síndico clavando su caballo; y el centinela se quedó impávido; mientras el compañero Saillant y yo seguimos detrás nuestro camino, internándonos en el parque comentando el incidente. Estábamos en los primeros días del mes de enero del 1903, cuando una mañana me sorprendió en mi oficina particular la visita del amigo Don Chano, estaba un poco nervioso. Había ido a informarse de una conversación pasada en la Gobernación relacionada con él, y en la que, según sus noticias yo había tomado parte.

En efecto se trató de una denuncia que se le había hecho al Gobernador indicando a Valverde como Jefe de una conspiración, unificadora de las distintas agrupaciones revolucionarias, carentes de una dirección eficaz, pero al general Valverde se le había dicho que con tal motivo se daría orden de prisión contra él, lo que no era cierto como pude afirmárselo, refiriéndole en gran parte dicha conversación; en la que yo había hecho su defensa y en la que el gobernador y delegado Cáceres había expresado que no haría a nadie preso a no ser que fuera con pruebas evidentes, sin dejarse llevar por denuncias en muchas ocasiones malintencionadas que querían avivar el fuego revolucionario.



La denuncia no era falsa, y pocos días después llegaba a la Gobernación la noticia de que el Gral. Valverde se había **alzado** y se encontraba en las lomas de Los Amaceyes. Al afirmarse la noticia el general Cáceres comisionó, a Don Federico Velázquez H. y al general Delio Hernández, a la sazón Jefe Comunal de Tamboril, y de quien se dijo mucho, que estaba comprometido con Valverde, para ofrecerle todo género de garantías y seguridades, y tratar de convercerlo para que abandonara su actitud. Después de la entrevista finalmente como César al atravesar el Rubicón: ¡La suerte está echada!... Lamentable decisión que debía terminar con su muerte ocurrida pocos días después. El estado convulsivo del país en aquellos momentos en que eran frecuentes los pronunciamientos de guerrilleros sin importancia, la presencia en las filas revolucionarias de un general del prestigio y reputación de este general había necesariamente de incrementar la fuerza del movimiento revolucionario latente y con manifestaciones esporádicas en distintos lugares. Así lo comprendió la autoridad gubernativa, que inmediatamente desplegó actividades militares concentrando fuerzas que con la mayor rapidez persiguieron la iniciada asomada, sin darles tiempo a los conjurados para reunirse con el Jefe.

A estas operaciones concurren fuerzas de Moca, Tamboril y Santiago. Las de Moca que se habían acantonado en la noche en "Canca la Piedra", sorprendieron al joven Manuel Otamendi, quien enviado por Valverde regresaba con otro señor de apellido Merín, práctico de esos lugares, al sitio donde aquel se encontraba.

Reducidos a prisión Otamendi se negó valientemente a denunciar el lugar donde su Jefe se encontraba, actitud que motivó su inmediato fusilamiento, y la decisión del compañero, bajo la misma amenaza, de servir de guía a la tropa para conducirla al sitio donde acampaba con sus pocos acompañantes el Jefe del movimiento. Así traicionado fue sorprendido en su improvisado acantonamiento, cuando todavía sólo le acompañaban diez o quince amigos y partidarios con los cuales ofreció desesperada resistencia pereciendo en tan



temeraria acción... Su muerte fue muy lamentada por partidarios y contrarios de su causa, cosa natural, si se tiene en cuenta que las ideas o posición política momentánea de los hombres, no afecta la consideración individual que sus condiciones personales suelen crear. Entre sus acompañantes se encontraban Isaías Pacheco, José R. Morel, Forino, Vijo Negrete, R. Manzueta, M. Moreno y otros.

En aquellos días se habían aumentado las actividades revolucionarias y la ciudad de Santiago se vio asediada por manifestaciones ostensibles, con la aparición de grupos simultáneamente en distintos lugares de su vecindad comunal. Tales manifestaciones estimularon la actividad ejecutiva del gobernador Cáceres: quien haciendo reunir el mayor contingente de tropa cívica que pudo mover subió a la Fortaleza, y dictó personalmente órdenes para que inmediatamente fueran atacados los diversos cantones revolucionarios recientemente formados.

Para Jefe de la Guerrilla que debía atacar el cantón de Eliseo Pérez, en López, designó al viejo general Eugenio Valerio, pero al éste invocar que consideraba poca gente los 30 hombres que se ponían bajo sus órdenes, revocó airado el nombramiento, designando al general Lilo Majesú, y ordenando a Valerio acompañarlo como experto práctico en esos lugares, diciendo a Majesú: "Ese grupo no puede tener mucha gente todavía. Ud. va a desbaratarlo seguido".

A Basilio Silverio que había llegado de Jánico con un grupito lo designó para acompañar al Gral. Quírico Feliú y atacar con 25 hombres al grupo revolucionario que se estaba formando en "El Naranja", con el general Agustín Castro a la cabeza y designó al general Santiago Díaz y Díaz para atacar, acompañado del general Pascasio Toribio que por tren de Moca había llegado de Salcedo con otro grupito de hombres, al cantón que bajo la dirección de los hermanos Francisco y Alejandro Silverio se había formado en "Las Raíces" próximo a "Las Lagunas".

En la noche de ese día, habían llegado noticias de la Capital de la prisión del Gral. Perico Pepín por sospecha o



denuncia de conspiración combinada con esos movimientos y otros operados en el Sur. Tal noticia determinó al general Cáceres a desarmar y arrestar provisionalmente algunos familiares del Gral. Pepín, al servicio de la Gobernación en la Guardia de la Estación del Ferrocarril. Esos movimientos habían dejado casi sola la Plaza de Santiago, un fracaso cualquiera de las operaciones ordenadas durante el día, hubiera podido transformar fácilmente la situación política y militar de la ciudad, lo que hubiera podido equivaler a un cambio en la situación general del país.

Cuando ya a estas horas de la noche nos recogíamos a descansar en los altos de la Gobernación que había sido convertida en cuartel para el Gobernador y algunos pocos amigos, me decía Mon: ¿Qué te parece Agustincito? —así acostumbraba a llamarme—. Cuando le respondí “la cosa está muy seria, más que nunca”. Después de una de sus francas y espontáneas carcajadas dijo: “mañana está todo despejado, esos grupitos de por ahí no tienen importancia y esta noche o mañana deben quedar desbaratados”.

Al día siguiente, efectivamente todas las noticias indicaban una perfecta reacción, pues todos los grupos habían sido desalojados de sus sitios y desbandados, sus componentes; y un poco más tarde, el próximo día, se tuvo la noticia del asalto dado por las tropas del Gobierno al General Valverde y de la muerte de éste, lo que indudablemente constituía un verdadero desastre para la revolución.

Algunos días después, el Gobierno Provisional del Gral. Horacio Vásquez, convocó al pueblo para elegir los miembros de una Asamblea Constituyente que debía reunirse el 12 de marzo de 1903, en la Capital para proceder a la reforma de la Constitución de 1896 o a dictar una nueva.

En esas elecciones fuimos elegidos Diputados por la Provincia de Santiago Don Ramón Antonio Polanco a la sazón Procurador Fiscal de Santiago, y yo. Para cumplir nuestras nuevas funciones salimos de ésta por tren para embarcarnos en Pto. Plata en un crucero que allí nos esperaba. Junto con nosotros, embarcaban en el mismo barco otros diputados,



entre ellos el General Raúl Cabrera, que lo era por la Provincia Espaillat. Malos marinos casi todos los pasajeros aguantamos poco sin marearnos, pero ninguno tanto como Cabrera, quien desde que pisó a bordo, se refugió en un camarote de donde no salió más hasta la llegada al puerto de la Capital.

Nos hospedamos en el Hotel Francés, propiedad de la Madama Gazón, quien nos trató con exquisita amabilidad. Huésped del mismo Hotel, lo era el General Miguel Andrés Pichardo (Guelito) actual Ministro de Guerra. El 12 de marzo de acuerdo con el Decreto de convocatoria quedó instalada la Asamblea en el Palacio Municipal de Sto. Domingo. Y el Bufete constituido así: Presidente: Dr. A. A. Nouel (Diputado por La Vega); Vice-Presidente: Dr. E. de Marchena (Diputado por la Capital); Secretarios: y fue nombrada una comisión para presentar el proyecto de Constitución presidida por el Dr. Don Apolinar Tejera. \*

#### NOTAS:

\* El historiador Bernardo Pichardo, en la primera edición de su RESUMEN DE HISTORIA PATRIA (Barcelona, 1922), dice: *“Convocado el país a elecciones, nombró una Asamblea Constituyente que presidió en los primeros días el Pbro. Adolfo A. Nouel, Cura y Vicario de La Vega. Este Cuerpo no pudo concluir sus labores por haberlas interrumpido los acontecimientos, que casi subsiguientemente intensificaron el estado anárquico del país”*. (Pág. 231).

En la última edición, corregida y aumentada, de tan importante Resumen se hizo la correspondiente y debida corrección que corrió por nuestra cuenta. Pero el error ha persistido.

Ahora, nada menos que uno de los más distinguidos miembros de la consabida Asamblea, quien fue uno de los dos secretarios, persiste en el error. Se debe ello a que cuando redactó sus **Memorias** consultó la obra del señor Pichardo.

Documentos de la mayor fuerza probante afirman que no fue así. Instalada la Asamblea con el Pbro. Lic. Apolinar Tejera como Presidente por mayor edad, se procedió al balotaje dando el resultado siguiente:

#### Para Presidente:

Pedro A. Bobea .....	8 votos
Adolfo A. Nouel .....	6 votos
Apolinar Tejera .....	3 votos

#### Para Vice-Presidente:

P. E. de Marchena .....	12 votos
Adolfo A. Nouel .....	2 votos
Pedro A. Pérez .....	2 votos
Pedro A. Bobea .....	1 voto



## Algunos días después obtuvieron licencia para ausentarse de la Capital los Diputados Gral. Raúl Cabrera, enviado

Habiendo resultado electo Vice-Presidente el Doctor Marchena (Diputado por Azua), fue proclamado como tal, procediéndose a nueva elección de Presidente. Practicada la nueva elección, el escrutinio dio este resultado:

Pedro A. Bobea . . . . .	8 votos
Adolfo A. Nouel . . . . .	5 votos
Apolinar Tejera . . . . .	3 votos

No habiendo resultado elección, se concretó ésta entre los diputados Bobea y Nouel, dando el resultado siguiente:

Pedro A. Bobea . . . . .	12 votos
Adolfo A. Nouel . . . . .	6 votos

Fue proclamado Presidente el Lic. Pedro Antonio Bobea.

Fueron electo Secretarios los diputados Mario Saviñón y Agustín Acevedo.

Se instaló el Bufete, y después de juramentados todos los diputados, se dio comienzo a los trabajos. Después de discutirse ampliamente, se acordó que el Congreso se llamara "*Congreso Constituyente*".

Se nombraron Archivero el señor S. Otero Nolasco, y Oficiales Auxiliares Miguel A. Garrido y Virgilio Perdomo.

Los diputados asistentes a la primera sesión fueron los siguientes: Pbro. Lic. Apolinar Tejera y Alberto Arredondo Miura, por Santo Domingo; Dr. Pedro E. de Marchena y Loweski Monzón, por Azua; Lic. Pedro A. Bobea y Dr. Adolfo A. Nouel, por La Vega; Ramón A. Polanco y Agustín Acevedo, por Santiago; Pbro. José E. Otero Nolasco y Ezequiel F. Hernández, por Pacificador; Pedro A. Pérez, por El Seibo; Mario Saviñón, por San Pedro de Macorís; Raúl Cabrera, y Lic. Manuel M<sup>a</sup> Sanabia, por Espaillat; Braulio A. Joubert y A.C. Boisrond, por Samaná; y Eugenio Matos, diputado por Barahona. Eso fue el día 12 de marzo y había sido convocado el Congreso Constituyente el día 30 de enero de 1903.

El día 18 de marzo el **Listín Diario** al despedir a Nouel, entre otros comentarios decía: "*El Dr. Nouel ha renunciado también a los \$60 oro que como tal le correspondían por la primera quincena de su sueldo, que ha sido ya pagado a todos los señores diputados*".

El Pbro. Dr. Nouel había embarcado el día 17 a bordo del vapor americano **Cherokee**.

El día 19 el LISTIN daba publicidad a la siguiente carta: "*Señor Director del Listín Diario. Estimado Amigo: La lectura de la gacetilla con que despide el periódico de usted, en su edición de ayer al Pbro. Nouel, diputado por la provincia de La Vega, me coloca en el caso de dirigirle esta carta cuya publicación le ruego.*

*"Desde que desempeño, hace dies años, el cargo de Archivero del Congreso, ha corrido de mi cuenta el cobro de los sueldos de los diputados y su correspondiente pago.*

*Bien pues; el día 16 del corriente entregué al mensajero del Congreso la primera quincena del mes en curso para los diez y nueve diputados que en esa fecha se encontraban en esta ciudad.*

*"El mensajero sólo me devolvió lo que correspondía al diputado Cabrera, que se*



con alguna gente a combatir los revolucionarios en la Línea N.O. y el Presidente Dr. Nouel por motivos particulares. (Comentarios posteriores malintencionados dijeron que el Padre Nouel enterado de lo que ocurría en la Capital, prudentemente había decidido ausentarse).

A mi llegada a la Capital algunos de los santiagueros que allí estaban en calidad de confinados, y que eran personales amigos míos vinieron a visitarme a mi Hotel, entre ellos, Niní Sosa, que luego se distinguiría como valiente y vino a ocupar la Comandancia Militar de Santiago, Felito Balcácer, José R. Morel, Germán Martínez y otros.

Algunos de estos compueblanos amigos particulares mío, me suplicaron ayudarlos a obtener su retorno a su pueblo, significándome en confianza su deseo de no encontrarse en la Capital donde ocurrían acontecimientos políticos de importancia en los cuales deseaban evitar su participa-

*había ausentado en la mañana del mismo día mencionado, en servicio del Gobierno. Esa suma (60 pesos oro) sí está en mi poder.*

*“No sé, pues, a quién le entregaría el diputado Nouel lo que le pertenecía y que según la consabida gacetilla ha sido devuelto.*

*“Como usted comprenderá es muy delicado este asunto para mí, y tengo interés en que resulte cierto o falso lo que publica el importante periódico de usted.*

*“Y dándole las gracias de antemano, quedo su affmo. S.S. y amigo, S. Otero Nolasco”.*

La renuncia del diputado Pbro. Doctor Nouel vio la luz en el **Listín Diario** precedida del siguiente comentario: *“El hecho de no haber acogido el Congreso dicha renuncia honra en alto grado al Pbro. Nouel y a la Provincia que vino a representar en él, pues prueba que se estima en mucho su permanencia en dicha Corporación”.* Hela aquí: *“Capital, Marzo de 1903. Ciudadano Presidente: Muy respetuosamente me dirijo por conducto vuestro a los Ciudadanos diputados que componen el Congreso Constituyente para significarles que razones muy poderosas de orden privado me impiden cooperar, como hubiera deseado, a vuestras importantes labores legislativas.*

*“Y al renunciar el puesto altísimo y la honra inmerecida, con que ha querido distinguirme el Colegio electoral de la importantísima y laboriosa Provincia de La Vega, a quien me complazco en dar público y solemne testimonio de agradecimiento, por haberme confiado su representación, séame permitido, desear sinceramente, que Dios inspire todos los actos de ese Congreso en sentimiento de recta justicia, de verdadera razón práctica, y de no mentida libertad.*

*“Aceptad, Ciudadano Presidente, y presentad a todos los miembros del Congreso Constituyente, las consideraciones de profundo respeto con que os saluda en la Patria.— Adolfo A. Nouel”.*

Hasta aquí el incidente de lo que pasó en el **“Congreso Constituyente”**. (V.A.D.).



ción lo que sólo podían lograr si eran despachados. Aunque no pude obtener detalles de la clase de acontecimiento, pues no quisieron decirme sino que se trataba de “Algo serio” les ofrecí hacer lo que estuviera a mi alcance en su favor, y el mismo día, fui a ver al Ministro de lo Interior, que lo era, por ausencia del titular Gral. Casimiro Cordero, mi amigo José Francisco Guzmán (Francia) titular de la cartera de Fomento y Obras Públicas.

En nuestra entrevista que terminamos con un paseo en coche por la ciudad, y en la que realizamos un largo cambio de impresiones sobre la actualidad política del País y el estado actual de las cosas, y las actitudes de los militantes en ellas. El Ministro sentía gran desencanto, y mostraba poca fe en el éxito de una política tan vacilante y con alternativas inexplicables a veces entre tendencias liberales y dictatoriales, sin una orientación definida. Tengo, me decía, respecto de lo que tú me informas, algunas denuncias. Me han dicho que el General Perico Pepín está dirigiendo una conspiración. Pero no quiero proceder por simples denuncias. Hace muy poco que ese general fue puesto en libertad por el mismo Presidente, con garantías y seguridades, y estuvo en el Sur al servicio del Gobierno. Como el Presidente y el Ministro titular están ausentes yo no deseo tomar medidas preventivas sin evidencias. Me está ridículo esas tantas prisiones, ese tanto “**mete y saca**” de la cárcel, que ya se ha hecho norma de esta situación. En cuanto a los confinados de que me hablas, esperaremos a que regrese Horacio, para ver qué se puede determinar, “yo le había sugerido la conveniencia de reintegrarlos a sus pueblos, y cuando esto no fuera posible, repartirlos en distintas ciudades de modo que no hubiera tantos reunidos en la Capital. Yo no tenía idea de la magnitud del golpe, sabía que se trataba de un hecho en la misma ciudad. Cuando hablamos de la labor que debía realizar la Constituyente; **tratamos del conflicto político en que posiblemente iba a encontrarse el Presidente Vásquez, con la Vice-Presidencia, pues los amigos de Mon Cáceres presentaríamos a éste como candidato y nos**



**opondríamos a la candidatura del General Luis M<sup>a</sup> Hernández, con quien según se decía había formado algún compromiso el Gral. Vásquez. Llegamos a la conclusión de que la mejor solución para evitar la división del partido del Gobierno sería suprimir la Vice-Presidencia o mejor dicho no consignarla en la nueva Constitución.**

El día 23 de marzo, más o menos a la una de la tarde, acabado de regresar a mi Hotel, y mientras me encontraba sentado a la mesa, me sorprendió un tiroteo que alarmaba la Ciudad; al principio creí que eran montantes y pregunté ¿qué fiesta hay hoy? cuando la madama Gazón, nerviosa y alarmada respondía ¡tiros! ¡tiros! ¡revolución!

Rápidamente subí a mi cuarto y armado de mi revólver me lancé a la calle acompañado del también Diputado a la Constituyente por Moca Ezequiel Hernández. Al salir a la calle alcanzamos a ver el también colega Loweski Monzón que desde la galería del Palacio Municipal con otros compañeros hacía disparos hacia el Este de la calle “Conde”.

Cuando llegamos a la esquina de la calle “Luperón” oí que me llamaban y al volverme vi que desde su casa (hermanas Damirón) corriendo venían hacia nosotros, mi amigo Juan Ant. Lora (Nino), diciéndome: *“No sigas, espérate”* y cuando se juntó con nosotros, me dijo: *“Vuélvete a tu Hotel, todo está perdido, la Fortaleza está en manos de los presos, por aquí acaba de pasar Arache, con un grupo y me lo dijo”*. Al mismo tiempo vi que el grupito del “Vivac” en que estaba Loweski Monzón, se había retirado del sitio en que estaba. Aún se oían disparos salteados. Como la estación del Cable francés quedaba por allí muy próximo, invité a Nino a que me acompañara a poner un telegrama en clave al Gobernador de Santiago, Gral. Ramón Cáceres, lo que hice comunicándole el desastre.

Esa parte fue la primera noticia que tuvieron las autoridades de Santiago sobre los acontecimientos que aún se estaban desarrollando en la Capital; pues el Ministro de la Guerra Gral. Miguel Andrés Pichardo (Guelito) y el interino de lo Interior, Francia Guzmán, el de Relaciones Exteriores



Juan Fco. Sánchez (Papi) y el Gobernador de la Provincia Gral. Casimiro N. de Moya con algunos de los partidarios del Gobierno que habían acudido, se encontraban reunidos en “El Conde” ofreciendo resistencia. Al llegar el momento en que la resistencia era inútil, la capitulación se impuso, aunque algunos partidarios se oponían a ella, invocando que debían retirarse y tomar la dirección del Cibao hasta encontrarse con las fuerzas de esa región que al ser informadas las autoridades del tránsito, deberían acudir en su auxilio.

Los Ministros allí presentes la resolvieron, mandóse a buscar para que también la aprobaran a los que estaban en la ciudad, pero ausente del sitio, Señores José M<sup>a</sup> Cabral y Báez y Emilio C. Joubert. Cabral no fue encontrado y Joubert contestó que no capitulaba lo que hizo expresar a Don Mariano Cestero que acompañaba a su cuñado el Gobernador Moya y que fue portador del recado, que no capitula; *“Eso es muy bueno decirlo escondidos, pero hay que ir a decirlo allá”*.

Mientras con dos o tres amigos entre los cuales se encontraban Raúl Abreu, Nino Lora y E. Hernández, nos preparamos para irnos del Hotel a reforzar la resistencia de “El Conde” llegó un mensajero del Ministro de la Guerra, participando la capitulación y su próxima llegada al Hotel donde también vivía. Este señor Ministro no era un fervoroso amigo de la situación, siempre se mostraba un tanto indiferente y hasta poco satisfecho de las actuaciones del Gobierno.

La mayoría de sus antiguos correligionarios, militaban en las filas de la oposición, catalogados como contrarios al régimen imperante, circunstancia que mermaba la confianza que debía inspirar a los partidarios del Presidente Vásquez, creándole así un ambiente político poco propicio a su prestigio y lo que sin duda, influía en la indiferencia de su actitud.

Capituladas las fuerzas del Gobierno en la capital, la noche se pasó tranquila, con sólo el natural temor y sobresalto de los pacíficos moradores de la Ciudad, que sabían que el presidio estaba armado y los presos de toda jaez, desde los más empedernidos criminales hasta los más vulgares gavi-



llos, a veces involuntarios guerrilleros, arrastrados a esas actitudes por la violencia de desalmados de jefezuelos, azotes de las secciones de su región en pretendida función revolucionaria amparadora de desafueros y desmanes inconcebibles, se encontraban en libertad paseando por las calles el fruto de su participación en el afortunado golpe de audacia dirigido por hábiles zorros políticos, en convivencia con traidores militares aspirantes también a directores políticos.

Aquel triunfo militar tenía consternada la ciudad. Tan desacreditado nació ese movimiento, que a pesar de lo convulsionado que se encontraba la opinión, no encontró eco en las demás regiones de la República, y los propios revolucionarios de las montoneras de la Línea Noroeste, se mantuvieron inactivos, lo que permitió al Presidente de la República, General Vásquez, con el concurso de los Gobernadores de las Provincias del Cibao y del Este, formar un considerable ejército para marchar a su frente a someter a los rebeldes alzados en la Capital.

En la noche de ese día formé el propósito de salirme de la Capital, como me fuera posible. Con tal propósito solicité a mi buen amigo Don Antonio Gerardino, un préstamo de **quinientos pesos** en oro acuñado, los que me proporcionó muy amablemente. Don Antonio era Administrador de una lotería de Beneficencia de la cual yo era agente en Santiago, sosteníamos muy buenas relaciones de amistad y de negocios.

Concebía la idea de embarcarme para Puerto Rico, pero mi buen amigo Fco. Emilio Reyes que militaba en las filas de la revolución y de quien pensé valerme para obtener el permiso consiguiente me dijo francamente: "*Frencito, ni lo piense, Ud. está aquí garantizado, pero no podemos dejarlo ir a Puerto Rico, porque Ud. se iría de ahí al Cibao y nos haría mucho daño desde allí; esto terminará pronto y Ud. podrá irse tranquilo para su casa*". Pensé entonces salirme furtivamente si encontraba compañero o práctico que me guiara, pero duraron poco mis proyectos. Ese mismo día, cuando después de comida reposaba en el cuarto de mi Hotel, llegó un grupo de santiagueros militantes en la revolución, capitaneados por Arache (Fco. Javier), quien cortésmente me dijo:



*“Traigo una triste misión; pero cuando ordenaron tu prisión yo me ofrecí a venir a buscarte, porque tú sabes cuántos bandidos hay entre nosotros”.* “Te lo agradezco”, contesté y poniéndome el saco, estoy a tus órdenes le dije.

¿Y Polanco?, me preguntó. Ah! también Polanco?, pregunté, extrañado pues Polanco era propiamente apolítico y me dirigí al cuarto vecino que ocupaba el Diputado E. Hernández donde se encontraba mi compañero de habitación y de representación, muy ajeno a lo que le esperaba y le participé que estábamos presos, diciéndole: “Ven arréglate que nos esperan”. Pedí al Jefe de la escolta que nos conducía, que me pasara por la oficina de Don Antonio Gerardino si para ello no tenía inconveniente, a lo que accedió complacientemente. Conduciéndome gentilmente en un coche en el que íbamos con él y otro oficial, Polanco y yo, ocupando otro coche el resto de la custodia. Grande fue la sorpresa de Don Antonio al decirle que me guardara la suma que me había prestado en oro, porque no quería tenerla en la cárcel a donde me conducían. Cuando llegamos a la Fuerza, paseábase frente a ella, por la acerca, el poeta y escritor Arturo Pellerano Castro (Bayron), quien al vernos exclamó sin embozos **“¡Qué País!, los Constituyentes para la cárcel”** ¡Qué país! Al entrar al recinto militar, lo primero que llamó nuestra atención fue el centinela que lo era un tal Guillermo del Rosario, criminal, asesino para quien mi compañero R. A. Polanco, en su calidad de Proc. Fiscal de Santiago había pedido la pena de muerte, y que se encontraba preso en aquella cárcel en apelación contra su grave sentencia. Polanco, al verlo con su correspondiente fusil se inmutó, pero sólo tuvo lugar para cambiarse de la izquierda a mi derecha a fin de pasar menos cerca de semejante sujeto, y que mi cuerpo quedara interpuesto entre ambos, diciéndome después de haber pasado a su frente: ¿Tú viste? Ese es Guillermo del Rosario!... y fuimos encerrados en una celda en la Torre del Homenaje.

A poco rato recibí una botella de Brandy y un libro que me mandó don Antonio. Ya la madama Gazón nos había mandado catres, una mesita, una botella de agua y otros



menesteres. J. R. Morel, Germán Martínez, Tito Luciano y otros tantos santiagueros que por encontrarse presos o confinados en el momento del golpe del 23, militaban en las filas de la revolución dominante, habían ido a ofrecernos sus servicios poniéndose a nuestras órdenes, atención que agradecemos en todo su valor. Mi compañero Polanco, no quería resignarse con nuestro percance, sobre todo cuando sabíamos, que los directores principales, figuras preponderantes de la abatida situación, tales como Ministros, Gobernador, etc., no habían sido molestados, y él preguntaba el por qué de tal saña contra nosotros que no teníamos propiamente participación en la política local del Gobierno hasta que hube de observarle “Nosotros estamos sufriendo las consecuencias de ser santiagueros y de la política de allá, pues casi todos los que están ahora actuando son santiagueros que habían sido perseguidos en Santiago por sus actividades revolucionarias, y ahora ellos toman su revancha, aunque tú no actuabas propiamente en la política, coges tu parte como beneficiario de la situación. Por lo que a mí toca, estoy conforme mientras la cosa no pase de estar preso bien tratado”... Mientras yo, calmados ya un poco mis nervios, leía la novela que me habían mandado, mi compañero se paseaba de un extremo a **otro** del cuarto de la prisión y de rato en rato se detenía frente a la mesita donde teníamos la botella de Brandy, y se tomaba un trago. Cuando noté que yo había escanciado más de la mitad de la botella, yo que sabía que él no era bebedor, le dije: si sigues así te vas a emborrachar, contestándome, “no te preocupes, que cuando yo estoy nervioso, la bebida no me produce efecto”.

Ya en la nochecita, como un eco lejano, oí una voz repetida no muy bien perceptible que decía, Agustincito! Polanco! Por aquí, por la ventana” y asomándome a la reja de hierro, pregunté: qué hay, quien es”. “Soy yo, Perico”. en este momento acabo de saber que Uds. están presos, ya no es hora de soltarlos pero por la mañana Uds. serán puestos en libertad! Aquella grata noticia, dada personalmente nada menos que por el Jefe efectivo del movimiento, el héroe principal de aquella jornada célebre en nuestra asendereada



historia de asaltos y sorpresas, por su audacia, nos llenó de alegría, tranquilizando nuestros espíritus.

Al siguiente día, como a las ocho de la mañana, estuvo a visitarnos en la prisión el General Andrés Navarro, uno de los Jefes del movimiento, que había sido libertado al éste producirse. Navarro, ex-Gobernador de Monte Cristy, quien por recomendación de Miguelito Román, había sido muy bien atendido por mí en una visita que hizo a Santiago, y con tal motivo trabamos una buena amistad, al saludarme me dijo: “Acabo de saber tu prisión y vine a verte y ahorita te pongo en libertad, no lo hago ahora mismo, porque quiero evitar chismes con los compañeros, pero cómo va ser que tú, estés preso dondo yo estoy jefiando!” Agradecí su disposición y le informé de la seguridad que nos había dado en la noche el General Pepín y aproveché para presentarle a mi colega Polanco. Una hora después éramos libertados. El General Leopoldo Espaillat, que actuaba de Gobernador a la sazón, aprovechó para dirigirnos una especie de **filípica** por nuestra amistad y cooperación con el Gobernador de Santiago, terminando como para suavizarla, por invitarnos a cooperar con la situación que surgiría en esta Provincia, halagando nuestra condición de “jóvenes inteligentes, entusiastas y progresistas”, según dijo. —Ud. puede tener razón, en sus conceptos, le dije, pues Ud. era un enemigo del Gobierno, perseguido por sus actuaciones como tal, yo no puedo pensar como Ud; mi concepto es muy distinto. —Uds. han dado un golpe afortunado, es verdad, pero el Gobierno no ha caído todavía, falta saber la reacción del Cibao. —“Las culebras se matan por la cabeza, me contestó sonriendo burlonamente”. Cuando salíamos del recinto militar, nos encontramos en la calle con el General Pepín a caballo, al aprovechar para repetirle nuestros votos de gracias por su generosa actitud hacia nosotros, nos dijo: “Yo no quiero que a ningún santiaguero le pase nada mientras yo esté capitaneando aquí, no quiero que nadie pueda pensar que estoy ejerciendo venganzas. Voy a salir ahora de la Ciudad, no creo que en mi ausencia nadie se meta con Uds. pero si les ocurre cualquier cosa avisenme o háganme avisar seguido”.



Con tan alentadoras seguridades llegamos tranquilizados a nuestro Hotel a esperar noticias del desarrollo de los acontecimientos en el País. Dos días después cenaba Navarro conmigo en el Hotel y lamentándose de encontrarse en la posición que tenía, culpando de ella a Velázquez y Joubert, quienes, según decía, lo habían precipitado a su actitud revolucionaria contra el Gobierno al pronunciarse en Monte Cristy, me participó que esa misma noche salía hacia el Este a combatir fuerzas del Gobierno acampadas en “Mojarra” y “la tropa que llevo son casi todos los criminales que soltamos”. Cuando regresó nos vimos de pasada y me informó de su derrota en Mojarra. “La Junta Revolucionaria, cree que esa gente son del Este, pero están equivocados, ahí viene gente del Cibao, los conozco en el modo de pelear. Me mataron gente en bruto, la estoy contando de milagro. Ahora saldré para la Línea, llevaré armas para los rebeldes de por allí a quienes voy a darles ánimo”.

Entre los muertos de ese choque se encontró el célebre **espantajo** de mi amigo Polanco, el tal Guillermo del Rosario, quedando así ejecutada su sentencia, con él perecieron otros tantos criminales de su jaez.

Navarro, tenía razón. La gente con quien peleó en Mojarra no era sólo la del Este, en ellas venían las avanzadas del Gral. Vásquez, quien había marchado por Sabana de la Mar al frente del principal contingente de tropas del Cibao, yendo a unirse con las del Este comandadas por los Generales Luis M<sup>a</sup> Hernández y Julián Zorrilla, Gobernadores de las Provincias de San Pedro de Macorís y Seybo, respectivamente. Derrotado Navarro, la tropa del Gobierno avanzó sobre la Capital, encontrándose con las avanzadas de los revolucionarios comandadas por el Gral Pedro Pepín, situadas en “Pajarito (hoy Villa Duarte), donde se libró sangrienta acción, hasta que derrotadas las últimas, el General Pepín se retiró con un pequeño grupo atravesando el río Ozama de pie en una pequeña yola desde la cual hacía sus últimos disparos, confirmando así una vez más su reputación de valiente.



Las tropas del Gobierno ocuparon Pajarito e inmediatamente los alrededores de la Capital dejando así establecido el sitio de la ciudad. El General Pepín que con otros compañeros había ido a ocupar una estratégica posición en San Carlos donde fue asaltado por las tropas del Gobierno, pereciendo en la contienda él con otros compañeros, entre ellos los Generales Juan Rojas, Pelén Gómez y Ml. Adames, quedando así rodeada la ciudad y establecido un sitio estrecho de la plaza por las fuerzas del Gobierno.

Al quedar estrechamente sitiada la ciudad, se hizo más severa de parte de las autoridades locales la vigilancia y amenazas de prisión sobre las personas que no éramos partidarias de la revolución y consideradas enemigas, como adeptos del Gobierno sitiador. Al lanzarse una proclama del Gobernador de la plaza, en esos momentos el Gral. Pedro M<sup>a</sup> Mejía, amenazante para los partidarios del Gobierno residentes en la ciudad, nuestro amigo el Doctor M. Morillo, corrió hacia nosotros al Hotel y nos aconsejó la conveniencia de que nos asiláramos en los Consulados y Legaciones y él mismo se ocupó de ayudarnos en tales gestiones, repartiéndonos en los distintos Consulados. Polanco y yo fuimos recibidos en el Consulado Italiano. Allí encontramos al General Papi Sánchez. Ministro de R.E. del Gobierno de Vásquez, Mario A. Saviñón, Diputado a la Constituyente por San Pedro de Macoris; y Moisés García Mella, Procurador Fiscal a quien acompañaba su esposa Mary, familiar de la casa.

El Cónsul Don Luis Cambiaso, ya un poco viejo y achacoso pero amable y complaciente siempre con sus huéspedes, y su distinguida familia, cordial y simpática, se deshacía en atenciones inolvidables para nosotros. Su hija Doña Luisita y sus nietas Vertinita y Tatá Sturla, nos prodigaban toda clase de amabilidades y atenciones. En tan amable compañía, nuestro asilo se hacía muy grato y las horas angustiosas se olvidaban en el ameno charloteo y a veces picaresco comentario de las cosas y los casos.

Tatá Sturla, muchacha de buen humor y valerosa, acudía con frecuencia a las ventanas de la casa en medio del horrible



tiroteo a observar sobre todo la Fortaleza “de Santa Bárbara” desde donde se hacía un frecuente cañoneo sobre las tropas sitiadoras, y que desde aquella ventana se divisaba sin asustarla el silbido de las balas de fuera que se percibía cercano, muchas veces; su audacia me obligaba, por honor, a hacerle compañía en su peligrosa observación y para que no pudiera decir de mí lo que burlescamente me decía de mi compañero “Fíjese que cuando suenan los tiros Polanco se va al comedor a hacerle compañía a Papá”.

—oo—

La noche del 12 de abril, desde la terraza del patio del Consulado, en medio de un tiroteo horrible, contemplamos el más bello y aterrador espectáculo ¡El incendio de San Carlos! que imponente enrojecían el ambiente las llamas de aquel pintoresco barrio, aledaño a la ciudad extramuros! Al siguiente día la gente de la revolución estaba desalentada, perdida. Yo tenía gran interés en hacer llegar de algún modo al conocimiento de los hombres del Gobierno, el estado de ánimo de los revolucionarios, pero por mi desconocimiento del medio y mi falta de relaciones se me hacía muy difícil toda comunicación. Comunicué mi deseo y propósito al colega Mario Saviñón y éste logró un mensajero que podía salir, y entonces con la clave del Gobierno que yo poseía, escribí una carta al General Vásquez dándole todos los informes que nos parecieron útiles. Esta carta la firmó también Mario y a ella se refirió Tulio Cestero, en su folleto “Una Campaña” que publicó luego. La natural incertidumbre de si llegaría a su destino nos mantuvo intranquilos hasta que al siguiente día recibimos, un papelito también en clave firmado por el Ministro Cordero que decía “Prepárense a apoyar ataque”.

En presencia de tal noticia e insinuación, creímos conveniente informar a los demás compañeros de asilo muy especialmente a Don Papi que, por su autoridad, relaciones y posición parecía el más indicado para dirigir cualquier acción de nosotros y los demás asilados en la Ciudad. Desde luego, observó la dificultad que para cualquier actuación ofrecía la ignorancia de la hora y sobre todo el día en que debía



producirse. Propuse avisáramos a todos los compañeros asilados en otros consulados y legaciones, preparándolos para salir cuando se sintiera un fuerte tiroteo que pudiera indicar el comienzo del ataque, señalando algún punto de reunión para de allí marchar unidos a apoderarnos de algunas de las trincheras que pudiera franquear la entrada de las tropas del Gobierno, operación que desconcertaría a los sitiados ya de por sí desalentados y facilitaría el triunfo de las fuerzas del Gobierno; arriesgado plan que atreví a proponer por las informaciones e impresiones, que de oficiales, especialmente el médico de a bordo, del barco de guerra italiano, surto en la rada, tenía en amistosa conversaciones con ellos sostenidas, y de las cuales deducía la impresión de aquellos, de que las fuerzas sitiadas no estaban en condiciones de resistir el empuje de las sitiadoras, animosas y contentas con jefes valientes y decididos, exceptuando al Presidente Vásquez que se encontraba sufriendo quebrantos del cerebro. Tal plan que quedó sujeto a consideración más reposada, no llegó a tener principio de ejecución, porque los acontecimientos se precipitaron pues ya en la mañanita del subsiguiente día se había iniciado el anunciado ataque con tanto coraje como imprudencia, al extremo que en sus inicios cayeron abatidos por las balas enemigas los principales jefes de las columnas del Gobierno, generales Casimiro Cordero, Aquiles Alvarez y Antonio Hernández. Tan fatales resultados determinaron la orden de suspensión de dicho ataque; que los que estábamos dentro de la ciudad y conocíamos la situación de las fuerzas sitiadas en ésta, creímos se trataba de una suspensión momentánea para reorganización en la directiva de las fuerzas atacantes.

En esta creencia nos afianzó el hecho de que, después de un gran silencio durante toda la mañana, en la hora meridiana el cañón atronó el espacio con tres disparos sobre la ciudad, uno de los cuales hizo blanco en las proximidades del "Listín Diario" por los alrededores de la Plaza Colón. Empero, la tarde y la noche de ese mismo día pasaron muy tranquilas y silenciosas. Los sitiados estaban tan reducidos y amedrentados a pesar de su éxito, que no se atrevían a



ningún movimiento, y sólo cuando ya muy avanzada la mañana del siguiente día, por algunos vecinos de las afueras que se atrevieron a entrar en la ciudad, fueron informados de que las tropas del Gobierno se habían retirado abandonando su posición de sitiadoras.

—oo—

Días después llegaba a la Capital publicado en "El Diario" de Santiago el manifiesto del ex-Presidente Vásquez al País abandonando la lucha y declarando su **retirada** de la política. El General Cáceres arrastrado por la actitud del Presidente Vásquez, después de alguna resistencia, se vio obligado a seguirlo, embarcándose para Cuba después de hacer entrega de la Gobernación a una junta de tres personas honorables, significadas como neutrales, Emilio Cordero, Aristides Patiño y José J. Alvarez, por no encontrarse en la Provincia contrarios al Gobierno en actitud bélica. El General Cáceres a su regreso al País refería con su acostumbrado buen humor, ese episodio diciéndome: Fueron inútiles mis esfuerzos. Cuando supe que Horacio venía derrotado, me fui al Pozo a esperarle. Allí traté de convencerle de que el Gobierno estaba entero en el resto del País y de que se quedara en ese mismo sitio mientras yo procedía a reorganizar la gente para marchar al frente de ella sobre la Capital seguro del éxito. Al fin pareció acceder aprobando mi plan. Pero no bien había yo regresado a Santiago, cuando se me presentó en la Gobernación diciéndome que había resuelto que nos retirásemos para el extranjero y que si yo no lo seguía hasta se pegaba un tiro. Ante tal decisión no me quedó más recurso e hicimos lo que llaman los galleros "irse de arriba". El General Vásquez, se embarcó en Puerto Plata acompañado por el Gral. Cáceres y varios de los hombres principales que actuaban como Jefes en distintas actividades del extinguido Gobierno. Luego se constituyó una "Junta Gubernativa" formada por los Srs. Don Isaías Franco, Don Toribio Morel, Don G. Pérez, José M. Benedicto, Marcos A. Moreno y Pbro. Santelises.



—oo—

Así capitulado el Gobierno de que formábamos parte regresamos a nuestros hogares. Santiago estaba todavía bajo el estupor de la sorpresa del inesperado triunfo de la revolución. Entre los elementos de ésta la opinión profundizaba sus divisiones. “Los huérfanos”, así se llamaba a los elementos del antiguo “Lilismo”, algunos de los cuales habían tenido papel principal en el golpe del “23 de Marzo”, se oponían a la candidatura para la Presidencia de la República, de Don Juan Isidro Jiménez que apoyaban los Jimenistas (bolos) partidarios de éste, el ex-Ministro de la Guerra del gobierno caído de Horacio Vásquez, (Gral. M.A. Pichardo) de origen lilista, quiso galvanizar, descartando sus jefes naturales que se habían ausentado el **horacismo**, combinándolo con elementos favorables del **lilismo**, y lanzó un manifiesto de velada oposición a la candidatura de Jiménez, de su actitud y de justificación frente a los acontecimientos del “23 de Marzo”.

Algunos políticos, inquietos militantes en el gobierno caído, quisieron aprovechar y precipitar la división manifestada en esta ciudad entre las autoridades principales, Gobernador Jimenista que lo era el Gral. Francisco Pérez y Pérez y el Comandante Militar Gil Pepín, considerado como **huérfano** y el Jefe del Batallón “Yaque” General Manolo Camacho, (Horacista), y con el propósito de apoyar a estos últimos, según se dijo, se reunieron en una casa de la calle “Sol” hoy Presidente Trujillo; propiedad del Gral. Guelito. Cuando el plan que consideré absurdo, me fue comunicado por mi amigo y compañero Nino Lora en unión de Genito Lithgow, le hice crítica significándole que a nosotros no nos incumbía terciar en la contienda que se señalaba entre bolos y huérfanos, que nuestro papel era el de atenernos y mantenernos en observación. En la noche, la casa donde se reunían fue asaltada y reducidos a prisión todos los que no pudieron escapar resultando también algunos heridos. Al siguiente día fui reducido a prisión. Así eran las cosas de nuestra política entonces!... Yo que había combatido y



censurado oponiéndome abiertamente al plan de mis amigos que consideré absurdo, y descabellado era sin embargo, reducido a prisión... por la pinta!... Por fortuna mi prisión fue corta pues a los tres días estaba en libertad, a pesar de haberseme engrillado en el momento.

Algunos días después de este enojoso incidente visitó esta Ciudad el General Dionisio A. Frías uno de los elementos más activos en la actuación de la Junta Revolucionaria de la Capital creada a raíz del audaz golpe del "23 de Marzo" y que a la sazón ocupaba el cargo de Interventor de la Aduana de Pto. Plata y Delegado del Gobierno en el Cibao; y en visita que hiciera a la Fortaleza "San Luis", mientras le mostraban el parque y armamento de la plaza, y un artillero le hacía exhibición de una ametralladora, en un torpe experimento de tal arma, se produjo una explosión en el "polvorín" que causó varias víctimas entre ellas la del propio General Frías, con la natural alarma de la Ciudad, conmovida por tan inesperado suceso, y agravada por la actitud de las autoridades que desorientadas, atribuyeron o quisieron atribuir de momento, tan desgraciado acontecimiento a malignas combinaciones de elementos del partido caído, considerados enemigos del Gobierno, y procedieron a hacer prisiones sin miramientos, entre las personas señaladas como opositoras o desafectas a la situación imperante. En tal ocasión se me condujo en calidad de preso a la Fortaleza, pero con tan buena suerte que algunas horas después había sido reintegrado a mi hogar en libertad.

La oposición a la candidatura del Jefe del Partido Jimenista, Don Juan Isidro Jiménez, se hizo más intensa, y al fin este candidato, mal de su grado, transigió, con una combinación transaccional que llevó la Presidencia al candidato de los principales actores del golpe del "23 de Marzo", General Alejandro Woss y Gil, del **Lilisismo** y la Vice-Presidencia a uno de los elementos más significados del Jimenismo, el notable orador y político militante Don Eugenio Deschamps. Tal candidatura, sin oposición organizada, triunfó en los comicios electorales al efecto celebrados al



amparo de la Constitución de 1896 previamente restablecida por Decreto del Gobierno Provisional presidido por el Gral. Woss y Gil. El 21 de Mayo de 1903 instalado el Gobierno constitucional, formado por el binomio Gil-Deschamps, este último fue nombrado Delegado del Gobierno en las Provincias del Cibao, tarea difícil para quien como él, político de ideales y avanzadas ideas liberales debía luchar con las resistencias de un medio impreparado y la obligada colaboración de politicastos engraidos y acostumbrados a una práctica política de intrigas y cabildeos. En tales condiciones muy pronto se estableció un cisma entre elementos principales, tales como varios Ministros del Gobierno entre los cuales figuraba el de la Guerra, Gral. Leopoldo Espaillat, y el Delegado del Cibao, lo que provocó en un momento el anuncio de la renuncia de éste, incidente que fue rápidamente rectificado y subsanado pero dejando el natural sedimento de disidencias entre los grupos.

El 24 de Octubre de 1903, el General Carlos F. Morales Languasco, Gobernador de Puerto Plata, de filiación Jimenista con el concurso de elementos horacistas proclamó la unión de los partidos Jimenistas y Horacistas y se pronunció contra el Gobierno de Woss y Gil. El Vice-Presidente y Delegado Deschamps sin querer sumarse al movimiento, ni darle el frente a la revolución, resolvió embarcarse por Monte Cristy donde lo sorprendió el pronunciamiento.

Esa actitud, motivó el comentario de un telegrama que se dijo del Ministro Despradel, a dicho Delegado, en que decía "*buenas brisas protejan al nuevo Capitán Araña*". Morales, sin pérdida de tiempo constituyó el día 25 de Octubre un Gobierno Provisional bajo su Presidencia, e inmediatamente marchó con un contingente de tropas sobre Santiago, que, sin unidad política ni elementos para la resistencia se rindió al siguiente día, después de una noche de tiroteos y guerrilleo en la Ciudad. El Gobernador Fco. Pérez y Pérez, el Comandante Gil Pepín y el Ayudante de Plaza, Eleuterio Sosa (Nini) capitularon haciendo la entrega de la plaza, el día 27 el Gobierno dictó un decreto declarando



a Santiago, Capital interina de la República y el Presidente Morales nombra como Contador General de Hacienda a Don F. Augusto González, y por indicación de éste, se me designó oficial Mayor de la misma Contaduría. La revolución se propagó rápidamente por toda la República pronunciándose todos los pueblos en su favor a tal extremo que ya a fines de noviembre el Gobierno se trasladó a la Capital siendo derogado en fecha 6 de diciembre el Decreto que había designado a Santiago Capital interina de la República. Llamados por el Gobierno de la Revolución, y por sus respectivos partidarios en ella, habían llegado al País, los Sres. Juan Isidro Jiménez y Ramón Cáceres, jefes respectivos de los partidos jimenistas y horacistas, cuya unión había sido proclamada por la revolución.

Al recibir a estos Jefes que venían en el mismo tren, había acudido a la estación del ferrocarril, una enorme multitud de partidarios de ambos bandos. Aquella multitud se dividió en dos alas al llegar los Jefes siguiendo cada una con vivas y aclamaciones distintas la dirección que aquellos tomaron al dirigirse a sus respectivos hospedajes. Tal recepción evidenció la inconsistencia de la unión que hábil y políticamente se había producido en interés de desconocer el gobierno de Gil, sindicado como Lilisista. —Como Oficial Mayor de la Contaduría General de Hacienda y por disposición del Contador González, que no seguía, tuve que ir a la Capital acompañando al Gobierno a hacer entrega, a nuestros sustitutos. La llegada del Gobierno, provocó entre los políticos y partidarios el inicio de candidaturas para las próximas elecciones. Los horacistas hábil e inteligentemente sugirieron la combinación Morales-Cáceres, no obstante ser Morales, del partido Jimenista. Esta combinación agradó al Presidente Morales y disgustó al Jimenismo, que, sin más deliberaciones se lanzó por el camino de la protesta armada, rompiendo así la proclamada "UNION" e iniciando la nueva revolución conocida con el nombre de la "Desunión". Cuando salí de la Capital por tierra, empezaba la agitación de la opinión con motivo de las sugeridas candidaturas pero aún reinaba la tranquilidad política. Al llegar a La Vega encontré



a esta Ciudad en estado de alarma, amenazada por la presencia de fuerzas revolucionarias acantonadas a la orilla del Camú comandadas por el General Perico Lazala (jimenista) que habían intimado la rendición de la plaza a las autoridades locales (horacistas). De esto fui informado por el amigo Francisco Espailat de la Mota, a quien encontré armado en actitud de guerra en la esquina de la Gobernación y me aconsejó no seguir para Santiago esa tarde pues sería detenido por los revolucionarios que amenazaban atacar esa noche la Ciudad. Siguiendo el consejo de mi amigo resolví quedarme esa noche en el Hotel, pues además necesitaba cambiar de montura. En la madrugada comenzó el tiroteo a la ciudad. A las 10 de la mañana más o menos comenzaron las diligencias para la rendición de la plaza, después de haberse producido algunos muertos y heridos, encontrándose entre los primeros el General Toñico Jiménez, Gobernador de la Provincia.

Entre las condiciones de la capitulación, encontrábase la retirada de los oficiales del Gobierno, en un tren especial para San Fco. de Macorís. Al salir el tren, el Jefe de operaciones revolucionarias Gral. Lazala ordenó, la detención de la salida, mientras no se le entregara la recámara de un cañón que decía se llevaban los Gobiernistas. El Padre Adolfo Nouel, que actuaba como intermediario de paz entre los bandos contendientes, hubo de dar algunas carreras para evitar un rompimiento de última hora, en su bien conducida tarea de apaciguamiento. Por fin obviadas las últimas dificultades, el tren pudo salir sin otros inconvenientes en las primeras horas de la tarde. Desde la galería de mi Hotel, próximo a la estación del ferrocarril pude presenciar estos últimos movimientos y ver al padre Nouel con su paraguas abierto correr de arriba abajo afanoso en su misión de paz. Entre los oficiales que abandonaron a La Vega recuerdo al Gral. Cirilo de los Santos (Guayubín), Pedro A. Bobea, Fco. Espailat de la Mota y otros.

Terminada así, la contienda vegana, propúseme a salir para Santiago, cuando ya había conseguido una mula pres-



tada con el amigo Manolo Morillo, y para evitar inconvenientes en el camino, permiso de la nueva autoridad en la Gobernación, diligencia que me ayudó a practicar el amigo Elías Brache hijo, persona de buenas relaciones con las autoridades militantes; quien al propio tiempo me aconsejó no seguir directamente a Santiago, porque ya en las proximidades de esa Ciudad, en el lugar de Mari-López se encontraba un cantón revolucionario al mando de Eliseo Mata, lo que desde luego me ocasionaría inconvenientes y dificultades para llegar; "yo en tu lugar", me dijo Eliíta, me iría por el camino de Moca, pues por ahí, que yo sepa, no hay todavía gente alzada, hasta ahora, me alegró la insinuación pues así llegaba más pronto donde mi familia que la había dejado en Ceyba de Madera, lugar donde vivían mis suegros a la sazón, en una finquita de mi propiedad, y siguiendo el consejo salí ya un poco tarde como a las cuatro con dirección a Moca. A poco caminar me encontré con el amigo Ramón Guzmán P. (Mon) que armado en actitud revolucionaria, se dirigía a La Vega, al saludarnos y preguntarme le informé que esa ciudad estaba en poder de sus amigos y me dijo que iba allí a buscar armas para el cantón que estaba formando en Licey, al frente del cual había dejado a su compañero Enrique Amico y a petición mía me dio un papelito para éste a fin de que me permitiera pasar, cosa que a pesar de esta previsión no logré. Mi insistencia fue inútil, pues el amigo Amico, me pretextó que había mandado unas guerrillas hacia Moca y que podían hacerme daño o presentarme grandes inconvenientes, aconsejándome pasar la noche en alguna casa del lugar pues ya por la mañana las cosas estarían diferentes. Aquel cantón en esos momentos sólo tenía cuatro hombres desarmados menos uno el Jefe y era natural que éste no me permitiera pasar temeroso de que pudiera informar de ese estado a las autoridades mocanas, o a personas amigas que a su vez transmitieran esa impresión. Con un novillito que se le había exigido, encontrábase allí un vecino de apellido Molina, quien amablemente me ofreció alojamiento en su casa, el que me decidí aceptar en presencia de las circunstancias.



El Sr. Molina, me acompañó a su casa y cuando yo pretendí que él me sacara por otro camino que desviara el que llevaba, con esa bondad y experiencia de nuestros campesinos me dijo muy sincera y acertadamente, "Como no, yo lo puedo sacar por el camino de 'Bonagua', pero le aconsejo no hacer eso ahora, ya es muy tarde y antes de poco le cogerá la noche, Ud. anda solo y no sabe lo que se puede encontrar por esos caminos deshabitados más en estos momentos de desórdenes, en que los vagabundos se aprovechan de todo sin responsabilidad, vale más que Ud. pase aquí la noche y por la mañana tempranito a la hora que Ud. quiera yo lo encamino si Ud. prefiere seguir por otro camino.

El hombre me convenció. En aquella honorable casa después de un suculento sancocho que mi amable huésped me hizo servir, con su correspondiente sobremesa de aromática taza de café, pasé la noche tranquilo después de agradables pláticas con aquel prudente filósofo campesino que en un rato de conversación me enseñó muchas cosas de la vida.

"Ud. ve, me dijo un momento, si yo no le doy espontáneamente a esa gente ese novillito me cogen tal vez la mejor vaca"; a nosotros los campesinos nos cuesta proceder así para defendernos, pues de otro modo nos arruinan; nosotros no tenemos más ley que la del Gobierno; pero cuando las cosas se revoltean, tenemos que someternos a los que cerca puedan imponernos, para evitar peores males". La noche pasó sin más alarma que algunos tiros en el pseudo cantón, que supuse disparados a la llegada de algún pequeño contingente traído de La Vega por Mon`Guzmán.

En la madrugada mi generoso huésped me sirvió de cicerone, sacándome por una travesía al camino que debía conducirme a los Cercadillos, lugar que conocía muy bien desde cuando niño, que pasaba largas temporadas en Licey, en donde vivieron mis padres. Con las expresiones de mi reconocimiento me despedí de mi cicerone tan pronto estuvimos en camino franco. Algunas horas después me encontraba en la casa de un viejo amigo de mi familia, Manuel M<sup>a</sup> Castillo (Macán) donde encontré a su hija, mi



buena amiga de la infancia Luisita, quien después de los saludos y comentarios consiguientes me sirvió un buen desayuno. Ya estaba en terreno conocido y algunos momentos después emprendí de nuevo mi viaje, ahora dirigido a Seyba de Madera, donde se encontraba la familia.

En Licey Arriba, frente a la familia Solano donde me había detenido un momento, oí los tres cañonazos de alarma, indicadores de que la ciudad de Moca había caído en poder de la revolución Jimenista.

Al llegar a Canca ya a horas del medio día fui informado por la Señora del Gral. Eliseo Cabrera, del abandono de Santiago por los horacistas más bien "caceristas" sostenedores del Gobierno de Morales, entre los que se encontraban los Generales Ramón Cáceres, Jefe efectivo del partido, Raúl Cabrera, luego Ministro de Guerra, José Bordas Valdez, Manuel de Js. Camacho (Manolo), mi cuñado Quirico Feliú y otros más. Al llegar a la casa de mis suegros en Seyba de Madera me enteré de que en la mañana había estado allí mi cuñado Quiriquito, al frente de una guerrilla, entre sus acompañantes, se encontraba el maestro periodista portorriqueño José M. Camacho, quienes iban con propósito de reunirse con el desalojado Gobernador de Moca, Gral. Luis M. Cabrera y acantonarse en el "Cucurucho". Poco rato después de mi llegada oíamos un tiroteo en dirección de Moca y un poco más tarde llegaron a nuestra casa montados en un caballo, dos de los compañeros de Quiriquito (Julio y Benito Nuesí), quienes me informaron que éste había quedado mal herido, tal vez muerto en Moca, pues ellos en la derrota sufrida habían tenido que abandonarlo quedándose acompañándolo su hermano Fabio; refiriéndome que él sugestionado por el Gobernador L.M. Cabrera había decidido el ataque a Moca para recuperar unas armas que éste había dejado allí.

La noticia que me fue dada, no pude ocultarla a la familia y fue preciso trasmitirla aunque atenuada; pero no obstante eso, su madre Doña Hortensia, se desesperó y en su insistencia de ir a Moca a ver a su hijo, me hizo decidir a mandarla, en la misma mula en que yo había regresado,



haciéndola acompañar por un servicial vecino, Blas Gómez, que a pie pudo llegar con ella hasta el paso del río, donde ya anocheciendo fueron detenidos por una guardia que no les permitió la entrada a la población y entonces Doña Hortensia tuvo que buscar alojamiento en el vecindario, para pasar la noche, obteniéndolo en la casa de un señor Polanco, hasta el siguiente día en que después de las molestias consiguientes pudo llegar a donde se encontraba herido su hijo, en una casa amiga de la familia Lara. Al siguiente día mandé a Moca a un muchacho Casimiro, que la familia tenía a su servicio, y con él supimos que Quirico había mejorado de su herida y que Doña Hortensia se quedaba acompañándolo y atendiéndolo mientras se operaba su curación. El muchacho trajo la mula en que se había ido Doña Hortensia. La población de Moca estaba llena de tropas revolucionarias especialmente de la Línea N.O. que al mando del Gral. Andrés Navarro, se dirigían hacia la Capital. Los pocos amigos del Gobierno, se habían reconcentrado al cantón establecido en el "Cucurucho". Algunos días después y aunque no bien restablecido de su herida, Quirico resolvió salirse de la Ciudad, donde no se sentía ya muy seguro y temía ser reducido a prisión tan pronto como sus contrarios se enteraran de su mejoría. Con tal fin despachó a su mamá y mandó a buscar la mula de Morillo que había quedado a mi servicio. En la noche y con el fin de que se unieran a él y vinieran acompañándolo mandé a su hermano Fabio y a Blas para que fueran a su encuentro, esperándolo con sigilo en las proximidades de la población. Inútil previsión, pues el tiroteo continuó durante la noche, no le permitió la salida, y desorientó a mis enviados al extremo de que regresaron ya muy avanzada la noche, cada uno por su camino, por haber perdido el contacto del uno con el otro. El tiroteo lo causaban los amigos de Quirico, ocultos en los cacaotales de Estancia Nueva, creyendo proteger con ello según supe después la fuga, de la que se habían enterado, aunque sin previa combinación. Aquella fue una noche angustiosa para la familia ignorante de lo que ocurría. La llegada de Fabio y Blas aunque sin éxito, la tranquilizó un poco pues por lo menos éstos estaban salvos y sus informaciones hacían



presumir que Quirico no se había arriesgado a salir. Al siguiente día en plena mañana, a eso de las nueve, jadeante y pálido a todo el galope de la mula, llegaba éste a una casa del vecindario donde yo me encontraba a la sazón. La familia Fabelo, amiga y bondadosa, nos ofreció seguro escondite en sus cafetales. Pero ya en la noche, había bajado un grupo de generales y oficiales del cantón de "Cucurucho" a los cuales se agregó Quiriquito. Al retirarse me dijo Mon Cáceres: "te quedas aquí y sufrirás las consecuencias, pues seguro que te harán preso, vámonos que en el cantón estás tú más seguro". A lo que contesté: "no será muy fácil, pues no paro casi aquí, duermo y me mantengo fuera".

El día de Año Nuevo, se cumplió el vaticinio de Mon. Cuando en la mañana fui a mi casa a saludar la familia, me sorprendió una ronda del cantón revolucionario que se había establecido en "San Víctor" haciéndome preso, junto con mi concuñado José Feliú, conduciéndonos a Santiago.

Como no fue posible coger mi mula, y la guardia que nos conducía no quería esperar, salí a pie ordenando que me alcanzaran con ella en el camino. Cuando llegamos a Tamboril, fuimos detenidos en la margen de Licey por orden del Jefe del cantón Gral. Eliseo Mata, quien nos alcanzó y dirigiéndose airadamente al oficial de la guerrilla que nos conducía, A. Pérez, un joven albañil de Santiago, lo increpó diciéndole: ¿Por qué Ud. no ha cumplido mis órdenes? Contestando Pérez "aquí no viene Quiriquito" y enfrentándose entonces conmigo me ordenó desmontarme, momento en que lo llamó Don Manuel Ariza, y al regresar, me ordenó montarme de nuevo y entregarle las espuelas que llevaba puestas que eran de plata y propiedad de Miguelito Román, diciéndome que me las devolvería en Santiago, y ordenando al oficial continuar con nosotros para esta última Ciudad. Supe después, que el propósito del General Mata era el de fusilarnos allí, lo que se había evitado por la oportuna intervención de Don Manuel Ariza.

Al llegar a Santiago fuimos internados en la cárcel de la Fortaleza "San Luis" donde inmediatamente me pusieron un



par de grillos. En aquella prisión había un gran número de compañeros y amigos a tal extremo que apenas si cabíamos, y de noche era una verdadera empresa para colocar los dormitorios, teniendo muchos que dormir en el suelo.

Entre los presos compañeros se encontraban entre otros José Manuel López, Neftalí Hernández, Pedro "El Curita" José Estrella, los hermanos David de Luna, Colón y Juan R. Luna (Chicho) Antonio Bordas, Gollito Polanco, Ml. María Sanabia (de Moca) pero éste se encontraba en otro departamento. Tan pronto como me remacharon los grillos se acercó a mí David de Luna y me dijo: "no te apures, que ahorita te lo limamos, aquí todos los que tenemos grillos los tenemos limados, sólo hay que tener cuidado de que los vigilantes no nos sorprendan sin ellos" y sacando de su bulto de ropa, una lima, seguido procedió a hacer la operación, limando los remaches. Así la tortura de los grillos quedaba casi eliminada.

Un día pasé un gran susto, pues en una salida que tuve que hacer del cuarto de la prisión y por la falta de práctica en el manejo de los grillos, se me zafó el perno del remache, a punto de haberseme caído los grillos con el consiguiente escándalo, por fortuna lo observé tan rápidamente, que el vigilante no se dio cuenta de lo ocurrido, o por lo menos no protestó ni dijo nada a pesar del movimiento que tuve que hacer para arreglarlo disimuladamente. En la prisión por comunicaciones subrepticias, estábamos enterados de todos los movimientos de la política del momento.

La revolución (los bolos) estaban en posesión de todas las poblaciones de la República y habían constituido su Gobierno Provisional en Santiago, presidido por el caudillo J.I. Jiménez. Sólo la Capital se sostenía en poder del Gobierno de Morales respaldado por dos campamentos, el uno en "El Cucurucho", de Moca, dirigido por el General Cáceres, y en "Sosúa", Pto. Plata, el otro, dirigido por el General Jesús M<sup>a</sup> Céspedes, y por ello el estado de todo el país era convulsivo, en ningún sitio existía tranquilidad. Los cantones favorables al Gobierno, eran fuertes e inconmo-



vibles, resistían con verdadero éxito los frecuentes ataques que les dirigían las fuerzas de la revolución. Desde la Capital el Gobierno los aprovisionaba comunicándose por mar por medio del crucero "Independencia".

Una noche cuando después de haber comentado las noticias favorables que nos habían sido suministradas y cuando empezábamos a dormir, se aproximó a la puerta de nuestra prisión un oficial para decirnos a todos los que teníamos grillos, que nos preparáramos para ser trasladados a Pto. Plata en la mañana siguiente. A hora muy temprana, ya estábamos listos esperando los coches, propiedad del Sr. J. Ml. López, que iba entre los presos, para que nos condujeran a la Estación. En vista de que los coches no llegaban, el Sr. Timoteo San Víctor, Jefe de la escolta que debía conducirnos, violentado por la dilación, dijo "que traigan carretas" a lo que protestó el General José Estrella diciendo, "nosotros no somos serones de tabaco". Momentos después llegaron los coches. Un fuerte gentío se aglomeró en la Estación de Pto. Plata, a la llegada de nuestro tren después de mediodía. Como no aparecieron coches, según se nos informó, fuimos conducidos a pie, engrillados como estábamos, a la Fortaleza San Felipe. Como alguien protestara de aquel espectáculo, el periodista M. Alfau (Juan Sinsonte) alto empleado del Gobierno Revolucionario, alegó que eso no era nada pues ya en otra ocasión se había hecho lo mismo en Santiago. El trayecto que debíamos caminar así, era largo, jadeante y sudorosos llegamos por fin, al destino, donde el Comandante de Armas, Fco. Efres, con voz estentórea ordenó: "Capitán Esteban, (Esteban Rodríguez) reciba esos presos, revíseles los grillos y si los tienen flojos remachéselos". Tal recepción, produjo en nuestro ánimo la consiguiente desagradable impresión. Momentos después éramos encerrados en uno de los departamentos de la cárcel conocida con el nombre de "El Cubo". Dos o tres días después de nuestra llegada, recibíamos la visita de una comisión de la Logia que por recomendación de la "Nuevo Mundo N° 5 de Santiago" había ido a ofrecerme sus servicios.



Hasta la puerta de la prisión la comisión fue acompañada por el Comandante Efres, y aproveché la oportunidad para decirle que parecía él había recibido muy malas recomendaciones de nosotros, que en realidad no éramos gente terrible; sino civiles pacíficos en mayoría desde ese día fuimos tratados menos severamente.

Una mañana que asomó en el Puerto el Crucero Independencia, el Comandante Efres, excitado, creyendo sin duda, que el vapor venía con intenciones de atacar a la Ciudad, ordenó de nuevo: "Capitán Esteban, vigile los presos, y si el barco dispara hágale fuego". Orden tan confusa nos hizo poner sospechosos y en guardia. Por fortuna el barco sólo traía una comisión. Luego supimos que había desembarcado el Sr. Vicente Tolentino Rojas reembarcándose casi seguido. También supimos que el barco regresaba de Sosúa, donde había llevado alguna gente, para el ataque que las fuerzas del Gobierno que se reunían en Sosúa preparaban a la ciudad, y dos o tres días después también supimos que esas fuerzas comandadas por los Generales Ramón Cáceres y Jesús M<sup>a</sup> Céspedes marchaban sobre la ciudad y que el Capitán de un barco de guerra americano anclado en el puerto, había exigido una línea de banderitas rojas en las afueras de la ciudad como límites del combate debiendo rendirse o salir las fuerzas revolucionarias de la población si las del Gobierno ocupaban la línea indicada.

A las 10 de la mañana del día del ataque (17 de Enero) las fuerzas del Gobierno ocupaban la Ciudad.

Ansiosos por nuestra libertad, nos impacientaba la tardanza en efectuarla. Algunos momentos después, éramos formados en línea en la puerta de la cárcel, y personalmente el Capitán Dilirighane en un español chapurreado nos decía: **"vosotros sois libres"**.

Con la alegría de la libertad y del triunfo de la causa, después de saludar a conocidos correligionarios que subían a ocupar la Fortaleza, nos dirigimos al Hotel donde encontramos al General Cáceres, que empezaba a organizar la marcha sobre Santiago. Al siguiente día salíamos en tren,



con la tropa que debía realizar el ataque a esta última Ciudad. En Las Lagunas se nos informó que por allí habían estado algunas guerrillas enemigas.

Allí el General Cáceres, dispuso que los generales José Estrella, Juan Ramón y David Luna, salieran al frente de varias guerrillas para llegar a Santiago por el lado de "La Otra Banda", mientras otras guerrillas avanzadas al mando de los Generales J. Fermín Pérez, Santiago Díaz y Díaz, Quirico Feliú, Arturo J. Guzmán y otros, debían ocupar los cerros de "Cuesta Colorada", donde se establecería el cantón para la preparación del ataque a la Ciudad. En tanto nosotros con el resto de gente y los carros con las municiones y pertrechos seguíamos en la retaguardia.

Poco habíamos avanzado, cuando empezamos a oír el tiroteo. Precipitamos la marcha y al llegar a "Cuesta Colorada", nos encontramos con que nuestra gente sin atenerse a las órdenes del Jefe había avanzado de allí al puente de Gurabito, trabando pelea con la gente de la revolución que por allí se encontraba, muriendo en el encuentro el General revolucionario R. Tavárez (Tavarito) y resultando herido nuestro compañero Arturo de J. Guzmán, también fue herido esa misma tarde por los lados de "La Otra Banda" el General José Estrella, y enfermado al atravesar el río el General Chicho Luna.

El General Cáceres ocupó los cerros de "Cuesta Colorada", emplazando el cañón en uno de ellos desde donde ordenó algunos disparos, a sitios desde donde se nos hacían algunos disparos que fueron acallados cuando por indicación del Gral. Cáceres el artillero Magdaleno Guzmán con magnífica puntería hizo blanco en el rancho donde se ocultaban los tiradores. El General Cáceres, censuró a los Generales que habían traspasado sus órdenes, avanzando hacia la ciudad.

En el encuentro de Gurabito fue hecho prisionero el oficial A. Mencía de Jacagua, quien conducido a la Fortaleza "San Luis" junto con el cadáver del Gral. revolucionario R. Tavárez, fue asesinado por los partidarios de éste. Al





siguiente día, 21 de Enero en las primeras horas de la mañana, el Gral. Cáceres, dispuso el ataque de la Ciudad ordenando a los generales Juan Amico y David de Luna al frente de una fuerte guerrilla, la toma de "El Castillo" y a los generales Quirico Felú, Nefitalí Hernández y Santiago Díaz y Díaz comandando otra guerrilla, la ocupación de la Estación del ferrocarril, mientras organizaba el resto de las fuerzas bajo su mando directo para el avance sobre la Ciudad. Desde nuestro sitio al favor de los cataléjos del jefe podíamos observar el pleito del "Castillo", dándonos así perfecta cuenta de cuando nuestra gente lo ocupaba derrotando las fuerzas ocupantes de la revolución. Inmediatamente el Gral. Cáceres ordenó la marcha del grueso del cantón sobre la Ciudad. Ya en ese momento recibía noticias de los Generales Felú y Díaz, avisando que por haber tomado con poco esfuerzo la Estación del ferrocarril, habían seguido para el centro de la Ciudad donde se encontraban y pidiendo ser reforzados.

Como ya el cantón estaba en marcha, activó esta llegada rápidamente a la Ciudad la que fue totalmente ocupada, quedando las fuerzas revolucionarias sitiadas en la Fortaleza "San Luis".

En la toma de la Estación quedó herido en una pierna el General Nefitalí Hernández, quien fue rápidamente atendido en el Hospital "San Rafael" de la Sociedad "La Caridad" entonces situado frente a la Estación. En las primeras horas de la tarde tuvimos la noticia de que el caudillo de la revolución Don Juan Isidro Jiménez acompañado de algunos amigos había abandonado la Fortaleza, retirándose furtivamente por la parte trasera de dicha Fortaleza, atravesando el río Yaque, dirigiéndose por el camino de San José de las Matas, hacia la Línea Noroeste, baluarte de la revolución Jimenista. Así quedó en poder absoluto de las fuerzas del Gobierno la importante plaza de Santiago.

El día 22 de Enero de 1904 al siguiente de nuestra entrada en la Ciudad fui designado por el General Ramón

Cáceres en su calidad de Delegado del Gobierno, Administrador de Hacienda de la Provincia, nombramiento que me fue confirmado con fecha 9 de marzo por el Presidente Provisional Gral. Carlos F. Morales L. En las elecciones del Colegio Electoral reunido el 9 de marzo del mismo año, fui elegido Diputado por la Provincia al Congreso Nacional, junto con mi condiscípulo y amigo Santiago Guzmán Espaillet, cargo que por las exigencias del que desempeñaba no pude ir a ocupar inmediatamente, por lo cual no me encontré el 19 de junio en la juramentación del Presidente y Vice-Presidente, Sres. Carlos F. Morales L., y Ramón Cáceres.

El Gobierno Provisional de Morales había dominado la revolución Jimenista en todas partes, menos en la Línea Noroeste donde se habían reconcentrado casi todos los rebeldes.

La Provincia de Monte Cristy continuaba bajo el control de los revolucionarios, y en ella se habían reconcentrado casi todas las fuerzas de la revolución, y en un supremo esfuerzo decidieron un formidable ataque a la ciudad de Santiago, que con pocas fuerzas al mando del General Cáceres, se encontraba sitiada desde algunos días antes, y el 14 de febrero con fervor y coraje invadieron la Ciudad, pero las pocas fuerzas del Gobierno reconcentradas en la Fortaleza "San Luis" y el "Castillo Santiago" ofrecieron una resistencia heroica, y desplegando desde allí guerrillas contra los invasores, los desalojaron de la Ciudad, no sin antes producirse una gran cantidad de muertos y heridos de ambos bandos, encontrándose entre los primeros los valerosos jóvenes de esta ciudad Manuel M<sup>a</sup> Negrete, actual Comandante de Armas de la plaza y Antonio Bordas, hermano del General José Bordas Valdez, Gobernador de la Provincia. En la defensa de la Ciudad se hicieron notar entre otros valerosos Generales y Oficiales. José Bordas, Quírico Feliú, Fabio F. Fiallo, Martín Cruz, Félix Zarzuela y otros.

El General Raúl Cabrera, Ministro de Guerra del Gobierno Provisional de Morales, salió en campaña con ánimo de someter a los rebeldes en sus predios, pero la



suerte le fue adversa, y en encuentro desfavorable a las armas de su causa pagó con su preciosa vida su bravura y decisión. Gravemente herido en Guayacanes, murió en esta ciudad de Santiago el día 26 de mayo. Su cadáver reposa en la Iglesia Mayor. Había sido nombrado Ministro de Guerra el 23 de Enero de 1904, en sustitución de su hermano Eliseo, muerto también en campaña, en la región del Este.

Raúl Cabrera no era un militar. Era un poeta soñador y ambicioso de gloria y enamorado del civismo, la libertad y la democracia. Había sustituido en el cargo a su hermano, Gral. Eliseo Cabrera, muerto también en campaña en Los Montones, región del Este, el 23 de Enero de 1904, peleando frente al mismo Gral. Demetrio Rodríguez, Gobernador de San Pedro de Macorís, y Jefe allí de las fuerzas revolucionarias.

Después de esta derrota sufrida por las tropas del Gobierno, éste aceptó un pacto con las fuerzas revolucionarias comandadas entonces por los generales Demetrio Rodríguez y Desiderio Arias, quienes fueron investidos con los cargos de Delegado del Gobierno el primero y de Gobernador de la Provincia el segundo debiendo todas las autoridades y empleados de la misma ser nombrados por indicación de ellos, quedando así consagrada la autonomía de esta provincia bajo la hegemonía y dirección absoluta de los generales citados en sus respectivas investiduras. Este pacto logró la pacificación de la República. Todos los descontentos y contrarios del Gobierno, que por sus actuaciones, razones o temores, no se encontraron suficientemente garantizados o protegidos en sus hogares, encontraban en aquel asiento del bolismo, como se le llamó, refugio y protección amplísimos. Ese pacto muy censurado por los amigos intransigentes del Gobierno, permitió a éste sin embargo, alguna tranquilidad para iniciar el comienzo de la reorganización nacional. Como en aquella Provincia no habían sido posible las elecciones, fueron convocadas las Asambleas Primarias para nombrar los Electores, que a su vez en el mes de junio eligieron a los Sres. Manuel de Jesús Aybar y Luis Israel Alvarez Cabrera, Diputados al Congreso Nacional.



La estrecha situación económica del País, había obligado al Gobierno para sostener sus tropas a comprometer gran parte de sus pequeñas entradas, celebrando contratos onerosísimos con los comerciantes pudientes que le hacían avances obligando a sus representantes a recibir en pago de dichos contratos, cuentas contraídas por la revolución, cuentas personales viejas de oficiales del Gobierno, mercaderías y una pequeña proporción en efectivo. Todo lo que debía ser pagado con derechos aduanales de importación sobre mercancías y de exportación sobre el impuesto existente al cacao.

Los comerciantes amigos lograban así grandes beneficios, pero el Gobierno podía desenvolverse momentáneamente saliendo de sus apuros económicos, aunque creándose dificultades futuras al comprometer las entradas del porvenir. Obtenida por fin la paz en toda la República por la sumisión de todas las provincias, aunque con grandes y graves sedimentos revolucionarios en casi todas ellas, la primera labor del Gobierno debía ser, la de organizar la hacienda nacional para proveer la vida del Estado de un modo más regular. Comprometidas en gran proporción las entradas del Fisco era preciso y urgente recurrir a la creación de nuevos impuestos que permitieran atender a las exigencias del funcionamiento normal de las instituciones, sin perjuicio del cumplimiento de las onerosas obligaciones contraídas en momentos de apremio; era necesario pagar, pero era preciso vivir.

En tal situación el Ministro de Hacienda, Don Federico Velázquez H. sometió al Congreso Nacional, dos leyes creando nuevos impuestos: la primera conocida con el nombre de "Ley de alcoholes", y la segunda sobre consumo, conocida como Ley de Estampilla las cuales fueron promulgadas por el Pte. de la República, el 30 de Noviembre y 7 de Diciembre de 1904 respectivamente. Estas leyes, sin duda, por ser las primeras que en el País establecían impuestos directos, fueron motivo de dura críticas para su autor el Ministro de Hacienda, que en el sentido político se hizo impopular, tildándolo los propios amigos de la situación



como "el hombre de las estampillas". Ciertamente que a esa impopularidad contribuyó no poco, su rectitud en el manejo de la hacienda pública, donde ya no era permitido a **Generalotes** consentidos por sus influencias políticas, ni a administradores inescrupulosos, protegidos también por las mismas influencias meter la mano impunemente. Esas leyes aumentadas y corregidas luego han servicio de base al sistema de tributación de la República, comprobando así el acierto e idoneidad del Ministro que las introdujo e impuso, aún a costa de su prestigio político, en momentos de necesidad e incertidumbre para el erario nacional. Por esas leyes quedaron moderadamente grabados artículos de vicio y de lujo como el alcohol, cigarros y cigarrillos, de la industria nacional y extranjera que en nada o en muy poco contribuían al sostenimiento del Estado. Esas leyes contribuyeron poderosamente a desahogar la estrecha situación de la Hacienda nacional. El 25% del producido del impuesto al alcohol fue destinado a los Ayuntamientos para el fomento de la instrucción primaria en sustitución de todo otro impuesto creado por Decreto del 28 de junio de 1900. Dentro de su penuria el Estado empezó a cubrir religiosamente su presupuesto y a regularizar el pago de sus deudas.

El General Horacio Vásquez, que por su manifiesto de Abril de 1903 había resuelto separarse de las actividades políticas, y por lo cual no respondió al llamamiento de sus amigos para respaldar la revolución iniciada en Pto. Plata, con el pronunciamiento del Gobernador de la misma Gral. Carlos F. Morales L. tan pronto como la paz fue restablecida con el predominio de su partido en el Gobierno, regresó al País, siendo muy agasajado por sus antiguos partidarios, especialmente en la Capital donde le fue ofrecida una manifestación de simpatía y adhesión. Tales agasajos sin duda, lo decidieron a volver a la ardida arena de la política; aunque sin asumir ninguna función oficial pero, dado su temperamento, su presencia en el País lo hacía a su pesar, núcleo de los horacistas intransigentes no satisfechos en sus aspiraciones, y por ello descontentos del Gobierno integrado también casi totalmente, por sus partidarios bajo la dirección



de Jefe efectivo del Partido Gral. Ramón Cáceres, Vice-Presidente de la República, quien como principal responsable en la alianza formada por el horacismo, con el Gral. Carlos Morales L., Jefe de la Revolución unionista de origen Jimenista, que le había dado y conservado el poder al horacismo, con dicho Jefe como Presidente de la República frente a la poderosa revolución llamada de la “**Desunión**” hecha por el Jimenismo con su jefe a la cabeza y que llegó a dominar todo el País, menos la Capital y los núcleos que bajo la dirección de los Generales, Cáceres y Céspedes, se mantuvieron firmes en el “Cucurucho” de Moca y “Sosúa” de Pto. Plata, respectivamente, y consecuente con su indiscutible lealtad, el Gral. Cáceres hacía supremos esfuerzos para mantener la armonía entre todos los elementos de su partido y conservar el respeto y consideración de los suyos para con el Pte. Morales y la disciplina y solidaridad para evitar desacuerdos trastornadores y de consecuencias funestas para todos.

Tan leal y prudente actitud del Vice-Presidente Cáceres mantuvo el equilibrio en el Gobierno y la paz pudo sostenerse temporalmente a pesar de las frecuentes agitaciones que los celos y rivalidades entre elementos preponderantes de la situación ocasionaban en la opinión con las naturales zozobras y temores de la alteración de la paz.

A fines de Enero de 1905, apareció la Convención Dominico-Americana, que al ser publicada en la Gaceta Oficial, causó el natural revuelo en la opinión pública, y la consiguiente agitación política, pues se creyó instrumento definitivo aceptado por el Gobierno sin la aprobación del Congreso.

La alarma se calmó un tanto con telegramas del Ministro de Hacienda al Vice-Presidente Cáceres, publicados y en los cuales se aclaraba que se trataba de un proyecto que seguiría las tramitaciones ordinarias hasta su aprobación o rechazo por el Congreso Nacional. Desde entonces comenzó la discusión de tal instrumento en la prensa. Periodistas, escritores y políticos de todos los matices y tendencias salieron a la palestra, terciando en la discusión unos en pro,



otros en contra. Pero la efervescencia política, se calmó bastante y así cuando en fecha 31 de marzo, del mismo año el Ejecutivo, publicó su resolución sobre el **modus vivendi**, con el objeto de proteger a todos los acreedores de la República, hasta que el Congreso Dominicano y el Senado de los Estados Unidos determinen sobre la Convención firmada el 7 de febrero del corriente año etc., y por el cual se nombra *“una persona para percibir las rentas de todas las Aduanas de la República, y para mayor garantía de los acreedores de ésta el Ejecutivo deja al Presidente de los Estados Unidos la designación de la persona que haya de percibir dichas rentas, confiriéndole al Ejecutivo dominicano al cargo, siempre que la designación le sea satisfactoria”* la opinión la recibió sin alarmas, y más bien con agrado y aprobación. De acuerdo con ese Decreto la primera persona designada para tal encargo fue el Coronel Colton que había desempeñado funciones semejantes en las Filipinas, hombre amable y gentil que en poco tiempo se captó las simpatías de cuantas personas tuvieron con él algún contacto; circunstancia que sin duda contribuyó a hacer menos desagradable al público la ejecución del **modus vivendi**, instrumento que en poco tiempo logró acentuar la reorganización de los ingresos y egresos nacionales iniciada y preparó ambiente más propicio a la aprobación de la Convención Dominico-americana en el Congreso Nacional.

La política se había pacificado bastante, pero con frecuencia surgían complicaciones, debidas en gran parte a las intransigencias de los horacistas (de Horacio) como ya empezaban a llamarse, por oposición a los horacistas-caceristas (o del gobierno) así como a la natural tendencia del presidente Morales a crearse simpatizadores o adeptos personales entre unos y otros, así como entre sus antiguos copartidarios, del **bolismo** que no le perdonaban haberse transado con el horacismo a base de la Presidencia, y haber hecho fusilar a sus antiguos compañeros Giliwy y Manzuela, en vísperas de su juramentación como Presidente constitucional y de la instalación del Congreso Nacional y lo que



motivó una protesta del diputado Santiago Guznán Espailat. Ese hecho acremente censurado por la opinión en ambos partidos, fue considerado como una prueba sangrienta e innecesaria de solidaridad del presidente Morales con el partido horacista que lo había sostenido como Presidente provisional y postulado como Presidente constitucional.

La ejecución del **modus vivendi** que puso al Gobierno en condiciones de atender a todos sus compromisos interiores, a tal extremo que el sueldo de los empleados públicos, era pagado semanalmente o sea por octavas vencidas, los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes y que aplazando el pago de las deudas, depositaba en un banco americano el (50%) cincuenta por ciento, de los ingresos aduaneros de la República, para tal pago después del ajuste de dichas deudas y de la aprobación o rechazo de la Convención por el Senado americano y el Congreso dominicano, calmó bastante las agitaciones políticas y afianzó la paz restaurada precariamente con el pacto de Mte. Cristy. Pero ya en agosto, las intrigas políticas obligaban al Lic. Pelegrín L. Castillo a renunciar su cartera como Ministro de Justicia, siendo reemplazado por el Lic. Andrés J. Montolio, amigo personal del Presidente y Vice-Presidente considerado como apolítico, aunque de origen o simpatías jimenistas, y en octubre las mismas intrigas determinaban las renunciaciones de los ministros de Correos y Telégrafos Dn. Bernardo Pichardo, y de Guerra y Marina Gral. José Fermín Pérez sindicados por el horacismo como parcializados en favor de la política personal del presidente Morales, siendo sustituidos el primero por Dn. Eladio Victoria y el segundo por el Gral. Luis Tejera, ambos horacistas militantes. El presidente Morales hábilmente luchaba por romper el círculo de hierro creádole por el horacismo que lo había llevado al poder. El horacismo aunque subrepticamente dividido entre los intransigentes que querían precipitar al presidente Morales y los que se oponían a tal propósito con el vicepresidente Cáceres a la cabeza, que se empeñaba en sostener el equilibrio entre las diversas tendencias dando su mayor apoyo al presidente



Morales, sin desamparar por ello los intereses políticos del partido que representaba y sostenía con absoluta responsabilidad.

El general J. Fermín Pérez fue designado Gobernador de Pto. Plata y nombrado Adjunto de la Gobernación el Gral. Quirico Feliú hijo.

En los días finales del mes de noviembre, ocurrió un incidente interno, casi privado aparentemente sin trascendencia pero al cual el presidente Morales le dio considerable importancia. El general Cirilo de los Santos (Guayubín) uno de los puntales de la situación, jefe de operaciones y delegado del Gobierno en distintas ocasiones y Gobernador en varias provincias, que gozaba de gran prestigio militar por las naturales dotes de estrategia no obstante en condición de casi analfabeto, que había demostrado en las últimas luchas revolucionarias, hombre preponderante en el Gobierno que gozaba de gran prestigio y de la amistad personal y confianza del presidente Morales, se encontró con éste en la Fortaleza de la Capital y abusando posiblemente de esa confianza y amistad en tono aparentemente de guaza, en la conversación sostenida hizole reproches y reconvenciones que el Presidente **a posteriori** consideró irrespetuosas e injuriosas por lo cual dijo al Comandante Militar, que lo era el Gral. Anibal Roldán, que no había cumplido su deber al no haber procedido el arresto del general Guayubín; respondiendo el Comandante que como ellos acostumbraban a chancear y tratarse como iguales, él creía se trataba como en otras ocasiones de guazas si pesadas confianzudas, puesto que él como Presidente no le había ordenado la prisión. La destitución del Comandante fue resuelta, pero surgió la dificultad, que se hizo conflicto al escoger el sustituto, porque el Presidente rechazaba todos los candidatos que le presentaba el Ministro de la Guerra, susurrándose que el Presidente tenía como candidato al general Remigio Zayas (Cabo Millo) que vetaba el horacismo por considerarlo contrario peligroso, estableciéndose un gran pugilato entre el Presidente y sus ministros, llegando algunos de éstos a exaltarse,



preparándose a la posibilidad de un encuentro armado. Con tal motivo, fue llamado al Vice-Presidente que se encontraba en el Cibao. Para este viaje fui invitado por el Vice-Presidente, prometiéndole irme por mar aprovechando la próxima llegada a Pto. Plata de uno de los barcos americanos que hacían esos viajes; así lo hice. Cuando el general Cáceres en rápido viaje por tierra llegó a la Capital el conflicto había sido solucionado, al aceptar el Presidente la designación del general Luis Tejera, como Comandante Militar, al ofrecer éste en positivo gesto conciliador a abandonar su cargo de Ministro de Guerra, para aceptar el de Comandante Militar de la Plaza de Santo Domingo, después de preguntar al Presidente si su designación le ofrecía confianza. Así quedó resuelto momentáneamente un incidente grave en un conflicto ya latente, 28 de noviembre de 1905. Cuando llegué a la Capital la agitación política producida por los anteriores incidentes habían calmado un tanto aunque sin haber desaparecido por completo los naturales sedimentos de tales hechos con los recelos consiguientes. Como mi presencia en la Capital no tenía objeto preparé mi viaje para regresar en el mismo barco, pero ya al tomarlo ocurría el incidente del 6 de diciembre que produjo la gran alarma, lo que me obligó a dejarlo y aplazar mi viaje para el próximo barco. Esa alarma se produjo por una maniobra de los marinos del barco de guerra americano, surto en el Placer de los Estudios en el puerto de la Capital. Maniobra que observada por el general Luis Tejera, Comandante Militar de la Plaza lo puso en guardia y prevención, una vez que dicho barco, puesto en "zafarrancho de combate" intentaba un desembarco, o realizaba un simulacro de tal operación ocupándose con marinos armados los botes de a bordo. El comandante Tejera, acompañado de algunos de sus oficiales se dirigió rápido como un rayo al Palacio del Gobierno donde en tal momento se celebraba una reunión entre el Presidente de la República, el Vice-Presidente, el ministro Velázquez, Don Emiliano Tejera y a la que asistía el Ministro americano.

Al encuentro del general Tejera salió el general Cáceres, increpándolo para que fuera a ocupar su puesto, y ordenán-



dole hacer fuego si los americanos intentaban desembarcar, como él afirmaba. Tal actitud del general Cáceres evitó mayores dolorosas consecuencias. El general Tejera se reconcentró a su puesto.

Las maniobras del barco americano se interrumpieron y cesaron y los ánimos de los amigos y de los vecinos de la ciudad, todos en gran alarma, y movimiento, se calmaron. El comentario posterior acusaba al presidente Morales y al Ministro de R.E. J. Fco. Sánchez como autores de tales maniobras en combinación con el Ministro americano en apoyo de la política que por las actitudes y públicas opiniones de algunos de sus prestantes miembros aparecía como contrario a la aprobación de la Convención por el Congreso Nacional, en cuya aprobación tan interesado estaba el Ministro americano.

Algunos días después de estos incidentes el Ministro de Relaciones Exteriores fue sustituido por el Lic. Don Emiliano Tejera (18 de diciembre de 1905). Aparentemente calmadas las cosas, la labor subterránea era terrible.

El presidente Morales silenciosa y hábilmente se preparaba para ir por los fueros de sus prerrogativas constitucionales de Presidente de la República, los generales principales del horacismo, se daban cuenta de esa disposición y la temían principalmente porque tenían el apoyo que en tal actitud podía ofrecerle la influencia americana estando de su parte como lo parecía el Ministro y personal de la Legación. En tal estado la situación real era tirante. Una mañana ya en vísperas de mi regreso al Cibao, visité a Mon en su residencia accidental que era la casa de Don Juan de la Cruz Alfonseca.

Estando allí en charla amena, en comentarios inocentes, con él, llegó el general M.J. Camacho (Manolo) uno de sus oficiales acompañantes, en su viaje a la Capital, y éste después de los saludos ordinarios de costumbres le dijo ingenuamente: "Mon anoche se salvó el hombre de casualidad". "¿Qué hombre?", preguntó sorprendido Mon, y con mayor sorpresa contestó Camacho, "Cómo?, pero yo creía que tú estabas enterado", y entonces refirió una fracasada



combinación para dar muerte al presidente Morales en la noche anterior. Cáceres se irritó con la noticia y enseguida se dispuso para salir dirigiéndose a la Fortaleza donde hizo reunir a todos los amigos importantes que habían figurado en la trama, y una vez allí reunidos los increpó con duras palabras diciéndoles entre otras cosas: "Yo quiero que Uds. sepan que no estoy dispuesto a asumir responsabilidades por determinación de otros". Yo maté a Lilis por propia determinación y he asumido la responsabilidad histórica. Si por desgracia Uds. hubieran consumado el hecho que se habían propuesto, a mí no me hubiera quedado más camino que el de fusilarlos a todos, renunciar e irme del país pues de otro modo nadie en el mundo hubiera creído, que siendo Uds. mis amigos y yo el Vice-Presidente de la República, estaba ajeno de tal hecho, y les repito que sólo estoy dispuesto a aceptar mis propias responsabilidades. Cuando alguien le argumentó el interés del partido en peligro, airado dijo: "Yo soy el Jefe y hay que obedecerme o renunciar, yo sé lo que estoy haciendo y a nadie le incumbe dirigir contra mis disposiciones". Al siguiente día visité nuevamente al general Cáceres para participarle que me ausentaba en el barco que salía esa tarde. "Está bien, me dijo, yo también me voy mañana pero llego primero que Ud."

El barco americano en que habíamos salido de la Capital de regreso a nuestros hogares, se encontraba anclado en Sánchez, puerto de escala en su regreso a New York.

Mi colega el diputado Santiago Guzmán Espailat sin darme motivo, me participó su propósito de desembarcar allí, para tomar el tren de La Vega informándome tan sólo haber recibido un telegrama indicándole seguir esa vía, cosa a que, por ser correcto en ocasiones, no atribuí ninguna importancia, continuando a bordo para desembarcar en Puerto Plata.

Al llegar a esta ciudad al siguiente día, me encontré con un estado de alarma, temor e intranquilidad inusitado. El muelle solitario, contra la costumbre de acudir siempre mucha gente a la llegada de los barcos. La inspección sanitaria tardó mucho rato antes de llegar a bordo. Aquel



estado me dio a entender que algo grave ocurría en la ciudad, y la impaciencia por saberlo me consumía. Al fin subió a bordo el Administrador de Correos, Carlos Gómez, éste aunque temeroso y reservado me dio algunas informaciones alarmantes para mí. "Anteanoche hubo en ésta un gran tiroteo; dicen que el Gobernador mandó a hacer preso al Comandante del puerto, general Miguel Angel Ramírez, y éste con los suyos hizo resistencia y se encuentra mal herido. Al Gobernador le han ordenado la entrega de la Gobernación a Dn. Manuel Cocco, pero está pronunciado". Con esas noticias, era muy arriesgado mi desembarco en la ciudad, pero me parecía más peligroso seguir para Monte Cristy, dominada por los **bolos**, y cuya situación política desconocía en aquellos momentos y la cual temía pudiera estar combinada con la actitud tomada por el Gobernador de Pto. Plata, según la información que se me acababa de suministrar.

Después de alguna vacilación me decidí a desembarcar en Pto. Plata, confiando en mi amistad personal con el gobernador Pérez. Tan pronto llegué a al Hotel decidí visitar al gobernador Pérez para enterarme personalmente de la verdadera actitud política de éste. Lo encontré en su casa particular, rodeado de algunos oficiales de su Estado Mayor. "Qué pasa?", le pregunté al saludarlo y seguido me refirió a su manera lo ocurrido con el Comandante del puerto y la orden que se le había dado de entregar la Gobernación a Dn. Manuel Cocco, diciéndome que él no estaba dispuesto a entregar en esa forma, que él sabía que estaba nombrado para sustituirlo el Gral. Bubul Limardo, Gobernador de Macoris (San Fco.) y que él lo esperaba para entregarle y diciéndome a la vez, que él estaba siendo víctima de las cosas, mientras el presidente Morales se encontraba muy tranquilo en la Presidencia, y que él no entregaría la Gobernación sin una orden directa de aquel, pero significándome nuevamente que le entregaría a Limardo cuando éste llegara, que él no estaba pronunciado como decían pero que si de Santiago, lo atacaban, como le habían informado, resistiría, pues le habían dicho que el Gral. Camacho se encontraba en "La Cumbre" con una fuerza. Refirióme entonces que



el Gral. Feliú, Adjunto a la Gobernación, había estado el día antes del incidente con el Gral. Ramírez en Pto. Plata y que ni siquiera había estado por la Gobernación, sino en la Comandancia del Puerto, así como otro incidente con el Gral. Delio Hernández, Comandante Militar de la Plaza, al que había tenido que deponer confiando interinamente la Comandancia al Capitán del Batallón, Anibal Mieses, dándome desde luego su versión sobre estos incidentes.

En esta conversación hice las observaciones que me parecieron pertinentes, tratando de calmar el espíritu del Gobernador y prometiéndole intervenir dentro de mis posibilidades, para la mejor solución de aquel conflicto. Después de esta entrevista, en la que llegué a la convicción de que la actitud del Gobernador obedecía a un entendido previo con el Pte. Morales, fui a la oficina del Teléfono y usando una clave convenida puse un telegrama dirigido al Ministro de Hacienda, Federico Velázquez, dándole mis impresiones sobre el particular e indicando la conveniencia de que el Pte. Morales telefonara directamente al gobernador Pérez, pues lo había sentido dispuesto a no obedecer las órdenes transmitidas por el Ministerio de lo Interior. En la tarde volví a visitar al Gobernador, sintiéndolo ya un poco más calmado, y como en la conversación me repitiera sus temores de que las tropas de Santiago lo atacaran, no estando él en actitud revolucionaria sino simplemente a la defensiva hasta la llegada del gobernador Limardo, según sus expresiones, le prometí hablar por teléfono con el Gobernador de Santiago general Miguel A. Román hijo, para que ordenara al general Camacho, no avanzar sobre Pto. Plata, sino detenerse en "La Cumbre" o sea en el límite de ambas provincias, hasta nueva orden. Seguido me dirigí a la oficina de teléfono. El gobernador Pérez me esperaba en el saloncito del Despacho. Al explicar la situación del gobernador Román me expresó que él no había ordenado atacar a Pto. Plata, que sólo había tomado medidas de precaución temeroso de ser atacado por tropas del Gobernador en actitud revolucionaria, según sus informaciones.

Enseguida tomó el auditivo el Gral. Cáceres y después



del cambio de explicaciones, me dijo: "Dile a Fermín que entre los horacistas él es el único que ha procedido como traidor, asesinando a Miguel Angel Ramírez", y cuando quise calmarlo explicándole la situación y alegatos de Fermín para esperar la llegada de Bubul me respondió: "El no espera a ningún Bubul; yo sé lo que él espera". Por el temor de mis palabras, Fermín, desde el sitio en que se encontraba, se percató de que quien hablaba conmigo era Mon, y asomándose a la puerta de la casilla, me interrumpió diciendo: "Si es Mon yo quiero hablar con él"; lo que le transmití, pero a su airada respuesta, "no hablo con traidores" agregué seguido, tratando de disimular y armonizar en aquella calida escena, le dije rápido: "Pero yo creo que lo mejor es que Uds. no hablen directamente, sino por mi intermedio, mientras no desaparezcan malentendidos recíprocos creados por apasionadas informaciones". Y seguido me dijo: "Dímele al Comandante de Armas que yo lo hago a él responsable de lo que ahí pueda ocurrir". Cuando salí de la casilla me encontré a Fermín violento diciéndome: "Ya tú ves; esa es la última desconsideración que se me puede hacer. Mon acaba de negarse a hablar conmigo. Yo debiera pronunciarme resulte lo que resulte". Aunque aquella actitud me alarmó un poco le contesté con mucha serenidad y diplomacia: "Yo no creo que un hombre de tus condiciones, que no eres uno de tantos vulgarotes macheteros sin educación ni cultura, venga a incurrir en una tal descabellada, sobre todo cuando en tu caso no hay sino muchos malentendidos que te han creado una mala situación momentánea que desaparecerá tan pronto como las cosas se aclaren. Por otra parte tú caerías en un ridículo, pues no tienes fuerzas en que apoyarte, porque la gente que tú tienes en la Fortaleza son militares que no te acompañarían en un pronunciamiento porque son gente del Gobierno". Noté que algún efecto le produjeron mis palabras, aunque prontamente me dijo: "Yo no necesito esa gente, pues inmediatamente tendría toda la que quisiera de Monte Cristy, cuyos jefes se me han ofrecido y están locos por una decisión mía en ese sentido". Después de algunas observaciones y conside-



raciones mías sobre el particular, abandonamos el local del Teléfono y nos despedimos cordialmente. Cuando llegué a mi Hotel anocheecía.

Para cumplir las instrucciones del Vice-Presidente y Delegado del Gobierno en el Cibao, ya no era oportuna una visita mía al Comandante de Armas y decidí escribirle una comunicación con tales recomendaciones que hice llegar a sus manos esa misma noche. Como a las nueve recibí un recado de la casa de los Ginebra, donde me trasladé seguido. Allí encontré a Luis Ginebra y por éste me fue presentado el Gral. Emilio Garden, quien según me informó se encontraba en la Fortaleza de servicio con 30 hombres en su calidad de Jefe de Fuerzas de San Marcos, expresándome a la vez su desacuerdo y descontento con las actuaciones del Gobernador, y su disposición a protestar de ellas, así como sus nexos y relacionados con el Gral. Carlos Ginebra, actual Ministro de Guerra. En presencia de tales declaraciones le dije: "Ud. puede prestar un buen servicio al Gobierno. Lo que vaya a ocurrir deberá suceder esta noche. Si llegamos a mañana sin incidentes creo que la anormal situación de esta Provincia quedará conjurada, pues si el gobernador Pérez no se pronuncia esta noche, me parece que ya no lo hará. Mi consejo y sugestión es pues, que Ud. se quede tranquilo en su posición pero expectante de lo que pueda ocurrir y en el caso de que el Gral. Pérez haga o trate de hacer un pronunciamiento, si Ud. no se puede oponer en la misma Fortaleza, Ud. se sale con su gente y al hacerlo le recomiendo pasar por el Hotel para salirme con Ud.". Quedamos en eso; pero en la madrugada yo, que había resuelto no acostarme y me había quedado dormido en una mecedora en la sala del Hotel próximo a la puerta de salida, oí un tiroteo e inmediatamente me lancé a la calle a esperar a Garden, creyendo que mis temores se habían realizado. Pero Garden no apareció y mis temores e impaciencia por saber lo ocurrido crecían de punto. Algún rato después pasó por la calle un señor, de apellido Badía, con quien traté de investigar el motivo de los tiros. "No sé, me respondió, pero creo que fue Emilio Garden que se salió



con su gente". Conocedor de la impaciencia característica del político dominicano, especialmente en aquellos días, no me sorprendió la noticia, a pesar de las recomendaciones aparentemente aceptadas, que la misma noche habíale hecho a aquel Señor. Ya amanecía, cuando acicateado por la incertidumbre, la falta de noticias y el aislamiento en que me encontraba, me dirigí al Teléfono. El telefonista me confirmó la noticia del origen de los tiros y me puso en comunicación con Santiago. Al teléfono se encontraba el general Cáceres, quien seguido me preguntó qué habían sido los tiros, al darle la información que tenía me dijo: "Sí, ya lo sabía" y seguido me preguntó si había cumplido su encargo para con el Comandante, recomedándome entonces llamar al Gral. Jesús M<sup>a</sup> Céspedes a Sosúa y decirle en su nombre "que su asunto estaba arreglado y que había llegado la hora", pero lo mejor es que te busques a Carlitos Nouel, para que éste hable con Céspedes llamándolo por el teléfono de "United Fruist", y dile a Luis Ginebra, que busque caballos para que tú, él y Carlitos, vengán a Barrabás donde habrá una máquina esperándolos.

Esto debe ser rápido y vuelve a hablar con el Comandante y repítele lo que te dije ayer, "que lo hago a él responsable de lo que se pueda ocurrir", al objetarle que mi salida podía no ser conveniente, por ser el único que estaba en contacto con Fermín y tratando de hacerlo entregar la Gobernación o de embarcarse, me dijo, "no importa, lo que importa es que Uds. salgan de esa lo más pronto posible". Al salir a la calle después de esta conversación telefónica, me encontré con Fermín, su hermano Luis y dos o tres que le acompañaban. Al verlo lo saludé preguntándole ¿Qué fueron esos tiros? a lo que me respondió: "Ese vagamundo de Emilio Garden, que yo había despachado desde ayer y ahora se ha salido haciendo alaracas" a lo que le dije: "ya tú ves como van las cosas empeorando por momento, es preciso que resuelvas rápidamente esta situación. Camacho viene ya marchando sobre esta plaza, yo no tengo autoridad para detenerlo, pero puedo influir para el Gobernador de Santiago me autorice, siempre que tú decidas embarcarte hoy mismo.



No veo porqué tú no puedas fletar una goleta y así quedaría todo resuelto. En ese momento llegó hacia nosotros el Lic. José María Nouel, a quien le supliqué ayudarme interviniendo con Chaly Loinaz para que Fermín pudiera realizar una operación económica que tenía pendiente con él y que según expresaba le era indispensable para la realización de su salida, a lo que accedió gustoso, ordenando entonces Fermín a su hermano Luis ir a tratar de obtener la goleta para el efecto. También recomendó al Lic. Nouel, mandarme a buscar a su sobrino el diputado Nouel (Carlito) explicándole confidencialmente que el Gral. Cáceres deseaba hablar con él por teléfono.

A poco rato las cosas marchaban favorablemente. El Lic. Nouel había obtenido con Loinaz la solución económica, la goleta estaba alistándose para salir. El diputado Nouel, que había salido de su escondite, y yo fuimos al Teléfono, donde el Gral. Cáceres le dio directamente las instrucciones para hablar con el Gral. Céspedes y le repitió la orden de que saliéramos seguido a caballo a tomar el tren que debía esperarnos en Barrabás. Seguido fuimos a la oficina de la "United Fruits", donde el diputado Nouel, cumpliendo las instrucciones del general Cáceres, habló con el general Céspedes quedando todo entendido, seguido subimos a la Fortaleza, donde hablé con el Comandante de Armas, capitán Aníbal Mieses. Este al preguntarle si había recibido mi oficio tramitiéndole las instrucciones del Vice-Presidente de la República y Delegado del Gobierno en el Cibao, me respondió: "Sí señor, pero Ud. sabe que yo no soy más que militar, y no me siento dispuesto a traicionar ni con Fermín Pérez ni con nadie y me encuentro en una situación muy confusa pues se han visto tantas cosas", dándome a entender que él no sabía en el momento quién era el verdadero representante del Gobierno o del Ejecutivo, si el Vice-Presidente o el gobernador Pérez.

Mientras hablábamos sonó el timbre del teléfono. Acudió el Comandante y por el curso de la conversación me di cuenta de que hablaba con el gobernador Pérez, a quien informó que nos encontrábamos allí y luego nos participó la

disposición a embarcarse que le había comunicado. Al salir de aquella entrevista, me encontré con el general Pérez quien me dijo: "Todavía estás tú desconfiando de mí", tú estabas en la Fortaleza", a lo que respondí: "sí pero no por desconfianza de ti, sino al contrario para evitar cualquier malentendido de última hora". Entonces me informó que ya se estaba alistando la goleta en que debe embarcarse, pero que ahora se tropezaba con la dificultad de que el Interventor de Aduana, que lo era Dn. Juan José Sánchez Guerrero; se negaba a darle el despacho. Con tal aviso me dirigí a este Señor, quien excesivamente legalista, invocaba la necesidad de una autorización del Ministro de Hacienda", pero no hay comunicación, le dije, "entonces un acuerdo con el Gobernador y no lo hay". ¿Cómo no ha de haberlo?, le repliqué. Lo es Fermín Pérez o Dn. Manuel Cocco que es el nuevo nombrado. Yo puedo traerle la orden de cualquiera de ellos o firmada por los dos para mayor garantía suya. En estos momentos lo interesante y urgente es que el Gral. Fermín Pérez pueda embarcarse y es preciso obviar dificultades. Afortunadamente mientras trataba de convencer al Interventor llegó el Sr. Schilling. Americano, que en esos días era Control de Aduana, en virtud del Laudo Arbitral, y al explicarle el caso me dijo "pierda cuidado yo me encargo del despacho". Cuando llegué al Hotel, me encontré con Fermín que me leyó unos telefonemas dirigidos al presidente Morales y al Ministro de lo Interior y me los entregó para que se los hiciera transmitir por teléfono.

Ya habían llegado los caballos para nosotros salir. Al encontrarme ya montado, nuevamente con Fermín y preguntarme éste si yo me iba, lo que él no creía procedente pues consideraba que debía quedarme para ayudar a Dn. Manuel, según dijo: "no me voy"; le contesté, sólo voy a la **Sabana** a detener a Camacho, de modo que no entre a la ciudad mientras tú no te hayas embarcado. Ya próximo el medio día salimos, encontrando en "**Barrabás**" la máquina que con un carro allí nos esperaba. Impaciente por tener noticia de la salida de Fermín de Pto. Plata, preguntaba por teléfono en todas las estaciones. "Ya están en el muelle", me decían

hasta que en la de Navarrete me dijeron: "Acaban de embarcarse, la goleta está saliendo por fin, exclamé, ha terminado este episodio!" ignorando que aquello era sólo el **introito** de otro más serio y trascendental. Pero al fin mi actuación diplomática había sin duda contribuido a evitar mayores y más dolorosas consecuencias.

En la noche llegó nuestro carro a la estación de Santiago y cuál no fue nuestra sorpresa al encontrar aquella estación atiborrada de gente armada en actitud de guerra. El Gral. Cáceres vino a recibirnos cariñoso, al abrazarme díjome, "tú no sabes que el presidente Morales se fue al monte anoche y si Fermín hubiera sabido esa noticia tú no hubieras podido salir de Pto. Plata, de ahí mi empeño en que salieras pues en cualquier momento aún a última hora Fermín hubiera reaccionado y las cosas ser distintas. Ahora mismo te vas con nosotros, vamos para la capital, Horacio se queda como Delegado, vamos a reunir el Congreso para acusar a Morales. "Caramba, exclamé, yo presumía alguna combinación de Fermín y Morales, pero ¿que lejos estaba de lo que podía ser! ay, si Fermín se hubiera enterado de lo ocurrido, jamás se hubiera embarcado y yo estaría preso en Pto. Plata, pero déjame llegar a casa a ver la familia, vuelvo y si no, me iré por tren de mañana pues de ningún modo podremos embarcarnos esta noche. Esto ocurrió el 25 de diciembre del 1905, Día de Pascuas. Como le había ofrecido a Mon, al día siguiente tomé el tren para Pto. Plata donde me reuní con él y sus acompañantes. Nos embarcamos en la noche. Llegamos a la Capital el 29 y ese mismo día fue convocado el Congreso para reunirse el 30 con objeto de "conocer de la acusación hecha contra el ciudadano Carlos F. Morales L., Presidente de la República, y de todo otro asunto que le someta el P.E. y en fecha 2 de enero del año 1906, el Congreso dictó el Decreto declarando en estado de acusación al presidente Morales, acusación hecha contra el ciudadano Carlos F. Morales L., Presidente de la República, y de todo otro asunto que le someta el P.E. y en fecha 2 de enero del año 1906, el Congreso dictó el Decreto declarando en estado de acusación al Presidente Morales, acusación que quedó sobreseída con

la renuncia presentada por dicho Presidente al Congreso Nacional en fecha 12 de Enero y aceptada a unanimidad por este Cuerpo en la misma fecha.

El mismo día que el Congreso declaraba en estado de acusación al presidente Morales, eran atacadas por fuerzas procedentes de la Provincia de Monte Cristy, que se habían sumado al movimiento iniciado por aquel, las ciudades de Pto. Plata y Santiago, pereciendo en el ataque a la primera, que defendía el Gral. J. M<sup>a</sup> Céspedes, el Jefe de dichas fuerzas general Demetrio Rodríguez, cuyo cadáver fue conducido por sus partidarios y amigos al lugar de residencia de su padre en la Común de Guayubín. Las fuerzas que fueron dirigidas a atacar a Santiago estaban comandadas por el general Miguel A. Pichardo (Guelito) y capitaneadas por el general Nene Cepín. Este movimiento militar sobre Santiago, parece que no tenía otro objeto por el momento que el de evitar que fuerzas de esta Provincia pudieran ir en auxilio de las de Pto. Plata sobre la cual se dirigía el mayor contingente bajo la dirección del Gral. Demetrio Rodríguez, reputado como uno de los más hábiles valientes y estratégicos de aquella época pródiga en guerrilleros audaces que lucían con extrema facilidad ese distinguido grado militar que en el lenguaje popular llegó a convertirse casi en mote de revoltosos malandrines, improvisados jefes de gavillas. Demetrio Rodríguez que había recibido una esmerada preparación intelectual en escuelas extranjeras, después de una brillante campaña en la revolución conocida por la "desunión" y realizado una magnífica retirada desde la Provincia de San Pedro de Macorís, plaza que sostuvo algún tiempo como Gobernador, fuertemente asediado por las tropas del Gobierno de Morales, hasta la de Monte Cristy, baluarte de las fuerzas del jimenismo, en la que había obtenido el llamado "Pacto de Monte Cristy" que le concedió a su partido privilegio especial consagrando la autonomía de la Provincia bajo su dirección como Delegado Especial a cambio de la paz por la que el pueblo suspiraba. En esa posición se encontraba cuando ocurrió el choque previsto entre el partido horacista y el presidente Morales. El Gral. Rodríguez, que era ya un

latente aspirante a la Presidencia de la República no vaciló en inclinar sus fuerzas en favor del presidente Morales que sin verdadero prestigio político, con escasos partidarios personales, tenía el alto prestigio moral que le daba la posición que ocupaba y que si en la lucha emprendida lograba triunfar, le debería su triunfo a las fuerzas del jimenismo que él en su calidad de Jefe militar efectivo le aportaba. El presidente Morales, saldría así de la influencia de la esfera horacista, para caer bajo la esfera de influencia del jimenismo que había repudiado dirigido por el Gral. Rodríguez. Pero la suerte le fue adversa a uno y a otro; Rodríguez perdió la vida en su ataque a Pto. Plata. Morales, perseguido por las fuerzas del horacismo, se fracturó una pierna, circunstancia que le impidió la realización de sus planes de destituir a todos sus ministros declarándolo en estado de rebeldía y constituir nuevo gobierno en cualquier sitio en que pudiera afianzar su dominio, siquiera momentánea o transitoriamente, seguro como estaba o creía estar de obtener el apoyo del Gobierno americano, por ser el presidente constitucional reconocido por dicho Gobierno y estar rigiendo el Modus-Vivendi por él mismo concertado con éste y pendiente de aprobación la Convención por Congreso Nacional, el hecho de significados horacistas entre ellos algunos diputados al Congreso Nacional, haberse manifestado públicamente opositores a la Convención Dominico-Americana, así como la actitud remisa e indefinida del propio Gral. Horacio Vásquez, Jefe del partido, o más bien de una ala de dicho partido, por encontrarse éste aunque subrepticamente, prácticamente dividido, daba al astuto Ministro americano la impresión de que quien patrocinaba la Convención era el presidente Morales y que su caída podía significar el rechazo de tal instrumento en el Congreso Nacional. Advertida estas circunstancias por los ministros Tejera y Velázquez determinó la convocatoria de una reunión privada de los diputados, en la casa particular del ministro Velázquez, con la asistencia de dichos ministros y el vicepresidente Cáceres, en la cual reunión, después de un largo cambio de impresiones fue resuelto que los diputados

firmáramos una carta dirigida al vice-presidente Cáceres solidarizándonos con su política y respaldando la actuación de los ministros Tejera y Velázquez firmantes del proyecto de Convención sometido al Congreso Nacional. Esta precaución para el caso necesario, quitaba al Ministro americano, cualquier pretexto para su decidido favorecimiento a la causa del presidente Morales.

Derrotadas en Pto. Plata y Santiago las fuerzas que apoyaron al presidente Morales y habiéndose éste ausentado para el extranjero, después de aceptada su renuncia, la paz quedó restablecida, aunque quedando fermentos revolucionarios, especialmente en los campos de la Línea Noroeste que aunque sin importancia política molestaban la tranquilidad pública y constituía muchos que esporádicamente acrecían para decrecer tan pronto como las actividades gubernativas se desarrollaban en su persecución, pero sin extinguirse totalmente por encontrarse protegidos por los refugios y escondites que le facilitaba la proximidad de las fronteras haitianas y la medrosa complicidad de los habitantes de esas despobladas regiones que desamparados de la garantía inmediata de la autoridad pueblerina, veíanse forzados, por temor y en defensa de sus intereses a cohonestar con gavilleros, que de otro modo podrían constituir una efectiva amenaza para sus vidas e intereses.

El vice-presidente Cáceres, que a la renuncia del presidente Morales, había entrado de pleno derecho en ejercicio de este cargo, como se lo participó el Presidente del Congreso Ramón O. Lovatón, en comunicación de la misma fecha en que por ese alto cuerpo fue aceptada la renuncia de aquel, **tuvo la intención de renunciar a su vez, sin duda con el propósito de darle acceso en ese cargo al Gral. Horacio Vásquez.** su primo que había sido su mentor político y a quien conocía íntimamente. Al traslucirse entre sus amigos y colaboradores esas intenciones, se produjo un movimiento de opinión tendente a evitar que tal cosa sucediera.

Los directores de ese movimiento en la Capital se dirigieron a mí que ya me encontraba en ésta, invitándome a secundarlos y dirigirme a nombre de todos al propio Gral.

Vásquez, para que fuera éste el primero en convencer al Gral. Cáceres de lo inconveniente que resultaría para la política del partido y del país su renuncia en tales momentos. El general Vásquez protestó, manifestándome que ya él había significado al Gral. Cáceres su opinión en el mismo sentido de la de los amigos que a mí se habían dirigido.

La manifestación de los amigos de éste se expresó seguido en telegramas de adhesión y pedimento al presidente Cáceres.

Cuando éste vino a su residencia de Estancia Nueva, Moca, en visita que le hice acompañado de mi amigo Ramón Asencio R. en largo cambio de impresiones nos explicó los motivos que lo habían inducido a pensar en renunciar por sus temores a las actitudes del general Vásquez. Es hombre, me dijo, que muy pocas veces está conforme con lo que hacen los otros y no desearía tener dificultad con él.

El Ministro de Hacienda, había sometido al Congreso el año anterior un proyecto de ley, gravando con pequeños impuestos algunos productos de exportación, tales como el tabaco, cacao, café, azúcar y otros para dedicar su producido a la construcción y mejoras de caminos. Los comerciantes de Santiago, alarmados por la noticia informal de la prensa, nos dirigieron un telegrama a los diputados de la Provincia pidiéndonos salvar de tal impuesto esos productos fuente de la vida provincial.

Al leer el telegrama, mi compañero Guzmán Espaillat me dijo: "Como tú eres miembro de la Comisión de Hacienda te toca iniciar allí la oposición, cuando el asunto se discuta en la Cámara apoyaré tu informe y haremos la campaña. Como el proyecto de Convención descartaba los derechos de exportación que podían ser suprimidos, fácil me fue convencer a mis compañeros de comisión para que en vez de crear el impuesto propuesto, se aplicara un tanto por ciento de los actuales derechos de exportación a los fines propuestos en el proyecto de ley especializándolo para tales fines. El Congreso acogiendo el informe de la comisión, por mí redactado dictó la ley de fecha 27 de junio de 1905, disponiendo que "a

*partir del 1ro. de enero del 1906 el treinta por ciento de los actuales derechos de exportación se denominará Rentas Internas y se destinará a la construcción de ferrocarriles por cuenta del Estado, conforme a contratos que haga el P. Ejecutivo y apruebe el Congreso Nacional*". En virtud de esa ley, fue contratada por el P. Ejecutivo con el general Horacio Vásquez la construcción del "*primer tramo del ferrocarril de Moca, a Monte Cristy que unirá la ciudad de Moca con la de Santiago*". Dicho tramo fue terminado y unido con el ferrocarril de Santiago a Pto. Plata, en vez de continuar hasta Monte Cristy, como, según se desprende del Contrato, era el propósito del Gobierno.

El Ministro de Hacienda Dn. Federico Velázquez H., no quedó muy satisfecho con la maniobra que operamos en el Congreso para modificar sustancialmente su proyecto primitivo, pero finalmente convino con nuestras razones después de algunas discusiones privadas.

El **modus vivendi**: establecido en el país en virtud del Decreto del presidente Morales de fecha 31 de marzo de 1905, y la suspensión del pago de las deudas por disposición del mismo, permitían relativa holganza en la vida económica del país y el pago regular del presupuesto que para mayores facilidades para los empleados públicos sus sueldos eran cubiertos semanalmente o mejor dicho cada ocho días o sea los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes por lo que se llamó el pago por **octavas** vencidas, lo que llevó alguna confianza al público, contribuyendo a aminorar un tanto el espíritu revoltoso.

Diseminadas las fuerzas revolucionarias que habían sido derrotadas en Pto. Plata y Santiago; ocultos en los campos con sus armas, muchos de sus componentes, ocupada por las fuerzas del Gobierno. la Provincia de Monte Cristy, quedaba siempre el fermento que movía y alentaban los políticos inconformes con la situación, que residían en el exterior, ahora reforzados por otros elementos que, separados del Gobierno, acompañaron al ex-presidente Morales L. en sus actuaciones subversivas y en su destierro.

Tal estado, con intermitencias y alternativas, mantenía el espíritu revoltoso de la región noroestana, formándose a ratos gavillas que intranquilizaban los lugares y mantenían en estado de alarma las autoridades gubernativas, hasta que la inhabilidad de las autoridades locales y de los Tenientes delegados por el propio Presidente para ponerle fin a ese estado de cosas, determinaron al presidente Cáceres a enfrentar personalmente la situación y a tomar drásticas medidas en la región, que si fueron muy censuradas por algunos de sus amigos, entre los que me contaba, dieron sin embargo a poco, el resultado apetecido quedando en breve término la región pacificada.

En esta ocasión, bien enterado el Pte. Cáceres de las críticas que yo hacía de sus actuaciones, me dio una prueba de confianza y amistad poco común.

A su regreso de Monte Cristy, se detuvo en esta ciudad y cuando accidentalmente nos encontramos una tardecita en la calle "Sol" me saludó con el afecto de siempre y quejándose amablemente de que yo no hubiera ido por su alojamiento a saludarlo, por lo que le di mis excusas, y me expresó sus deseos de hablar detenidamente conmigo, invitándome para que esa misma noche nos encontráramos en "Centro de Recreo". Cuando yo acudí a la cita, ya él se encontraba sentado en la galería del "centro" y apartándonos hacia un extremo en dos mecedoras, inició su conversación diciéndome: *"Yo sé cuanto tú has dicho de mí, pero tú has estado juzgando por las apariencias, sin ahondar las cosas. Por más que tú veas, yo sigo siendo el mismo hombre del 26 de julio, mis ideas no han variado. No matamos a Lilís, para hacer lo mismo que él, como tú has dicho. Reconozco las buenas intenciones de tus críticas y sé que lo haces como amigo, pero estás equivocado. Tú sabes que las revoluciones no nos han dejado tiempo para hacer nada, combatiéndolas nos hemos consumido y no hemos podido hacer otra cosa que pelear y gastar dinero en pertrechos y municiones. Para implantar las ideas que nos llevaron al '26 de Julio' necesitamos paz y para establecerla, precisa acabar con las revoluciones y motines y esto no se logra con palabras, ni buenas intenciones.*

*Tú has criticado muy severamente mis actuaciones en Monte Cristy, y yo he sentido tener que recurrir a esos extremos, pero los he considerado absolutamente necesarios para acabar con ese estado de rebelión y creo que darán resultado. La revuelta ha quedado aniquilada y espero que tendremos paz. Es ahora cuando podremos implatar en el Gobierno nuestras ideas del '26 de Julio' y dedicarnos a laborar por el bienestar del pueblo y correcta organización de las instituciones y progreso del país. Tú me conoces bien y sabes de mis deseos e intenciones. No soy partidario de la arbitrariedad ni de la violencia, pero hay ocasiones en que la necesidad obliga a abandonar los medios persuasivos y tolerantes para convencer a los recalci-trantes perversos y engreídos y acudir como único medio a combatir la violencia con violencia".* Ante gesto tan gentil y frases tan justas y expresivas mi reconocimiento se manifestó espontáneo concediéndole razón y formulando mis votos porque sus esperanzas de haber obtenido la pacificación de aquella vasta región fueran efectivas y reales.

El tiempo le dio la razón. Las medidas drásticas puestas en acción dieron el resultado apetecido. Algún tiempo después tuve oportunidad de acompañarle expresamente invitado por él, a una visita oficial a Mte. Cristy y comprobar cómo los habitantes de aquella región estaban contentos y satisfechos gozando de paz y de una administración justa y respetuosa.



En la Legislatura de 1907 el Presidente del Congreso para la orden del día 3 de mayo fijó la discusión del informe de la Comisión mixta, compuesta por las ordinarias de Relaciones Exteriores y de Hacienda del Congreso, sobre la Convención Dominico-Americana de fecha 7 de febrero del mismo año, que había modificado los proyectos anteriores. En la prensa de la época se hizo fuerte campaña en pro y contra de ese importante instrumento internacional. La oposición más intensa la representaba "El Comercio" a la sazón dirigido por el viril periodista Miguel Angel Garrido.

En el "Listín Diario", "El Eco de La Opinión" y otros periódicos del país se publicaban artículos y opiniones de

personas notables del país favorables unos y contrarios otras a la aprobación del tratado.

Cinco o seis días antes de la fecha fijada para la discusión en el Congreso, el presidente Cáceres, celebró en su residencia particular, calle "Arzobispo Nouel" una reunión de todos los diputados presentes en la Capital y en ella expresó: "Los he reunido aquí para participarles que mañana me ausento para el Cibao, que no estaré aquí el día 3 fijado para la discusión de la Convención pero que tengo confianza en Uds. en cuyas manos está mi suerte y la suerte del país".

Uno de los diputados (Lowenski Monzón) se paró para expresar los motivos de su opinión y su voto favorable a la Convención, pero el Presidente rápidamente lo interrumpió diciéndole: "yo no los he invitado para conocer la opinión de Uds. Como les he dicho tengo confianza plena en el Congreso, tan interesado como yo en la suerte del país". La reunión se disolvió después de los saludos y cambio de frases indiferentes al asunto.

Cuando bajábamos las escaleras, los colegas Alfonseca, Alburquerque y yo, miembros los tres de la Comisión de Hacienda, me dijo el último: "tú que conoces mejor a Mon, cómo interpretas sus palabras y esta reunión".

Pues sencillamente le dije: Si el Congreso rechaza la Convención será desconocido por el gobernador Tejera. A Horacio Vásquez que en el Cibao puede iniciar una protesta, lo sujeto inmediata y personalmente, para eso estaré allí.

Alfonseca, al oír mi opinión exclamó: Ah! tú le has visto las fauces al monstruo". Alburquerque dio su voto contra la Convención y fue sin embargo escogido como Interventor de la Aduana en San P. de Macorís.

El día 3 como estaba anunciado, con la asistencia total de sus veinticuatro miembros, el Congreso con la musitada asistencia de un público que llenaba todos los salones y pasillos del edificio, inició la discusión. Todos los diputados a su turno hicieron uso de la palabra para justificar su voto favorable o contrario.

De acuerdo con la Constitución vigente, la aprobación del tratado necesitaba las dos terceras partes de los votos.

A mediodía se habían manifestado siete votos contrarios y quince favorables, el presidente Cáceres se encontraba en Moca en la oficina del Teléfono, recibiendo directamente la información del voto favorable o contrario cada vez que un diputado hablaba. Faltaban dos, uno de los cuales, el diputado Manuel de Jesús Aybar (Chuchú) que se había mantenido reservado y su opinión era dudosa por la circunstancia de estar él considerado como de filiación jimenista (bolo) pero su opinión serenamente razonada y analítica de las opiniones ya emitidas por los demás diputados, fue enérgica y decididamente favorable; expresando que, "si él pensara como se manifestó el diputado Alfonseca, le hubiera negado su voto, pero por el contrario, él consideraba tan saludable y útil para el país 'La Convención' que si por cualquier extraña circunstancia el Poder Ejecutivo, quisiera en ese momento retirarla del seno del Congreso, él se opondría decididamente a tal propósito".

La Convención fue así aprobada por diecisiete votos a favor y siete en contra. Votaron en contra: Fco. Espailat de la Mota, Gavino A. Morales, L. Israel Alvarez C., Rafael Alburquerque, Ml. de Jesús Viñas, Florencio Santiago y Alberto Santamaría.

La aprobación de ese instrumento internacional, aumentó la tranquilidad política del país, afianzó la estabilidad económica ya iniciada con la aplicación del modus vivendi.

En esa misma Legislatura el Congreso aprobó la Reforma de la Constitución de 1896, llamada de Lilís, tomando como base para dicha reforma un liberal proyecto que había sido sometido al Congreso en el año 1901 en el período de Gobierno de Don Juan Isidro Jimenes.

Esta nueva Constitución, mucho más avanzada y liberal que la anterior, no contó con la aprobación del Poder Ejecutivo, que pretendió observarla, pero al convencerse de que no procedían sus observaciones, por no tratarse de una ley ordinaria, detuvo su publicación y así, la Constitución que había sido aprobada por el Congreso en fecha 14 de junio de 1907, no fue promulgada hasta el 9 de septiembre del mismo año y publicada el 11 del mismo mes en la Gaceta

Oficial N° 1921. Entre otras disposiciones importantes esta Constitución suprimió la pena de muerte, esbozó la creación del sistema judicial actual, disponiendo en el párrafo de su Art. 62: *“Una ley posterior podrá crear las Cortes de Apelación y dar a la Suprema Corte atribuciones de Corte de Casación cuando se juzgue conveniente”*, y determinó que la reforma de ella no podría hacerse sino por una Asamblea Constituyente convocada expresamente para ello, después que el Congreso declarara la necesidad de la reforma por mayoría de dos tercios de los diputados determinando el o los artículos que debían ser reformados.

En agosto de ese año, fue negado por el Poder Ejecutivo el recurso en gracia intentado por el reo Julián de los Reyes, que había sido condenado a la pena capital por la Suprema Corte de Justicia en fecha 19 de julio, por sentencia confirmatoria de la del Juzgado de Ira. Instancia de Azua. Esa sentencia fue ejecutada cuando ya el Congreso Nacional había aprobado la reforma de la Constitución en la cual había quedado abolida la pena de muerte.

A su regreso de los Estados Unidos mi buen amigo el Ministro de Hacienda Lic. Federico Velázquez H., me comunicó con sus impresiones del viaje la necesidad del P. Ejecutivo de convocar extraordinariamente al Congreso para la necesaria aprobación de la emisión de Bonos etc. del Empréstito autorizado por la Convención Dominico-Americana. Muy bien, le dije, pero a mi concepto el Congreso no podrá reunirse, por estar prácticamente desconocida su autoridad, una vez que el Poder Ejecutivo no ha promulgado como ella lo dispone ni publicado la nueva Constitución, por ese cuerpo aprobada, tratándose de una ley a la cual el Ejecutivo no puede hacer observaciones.

Después de algunas aclaraciones quedamos convencidos en que, a mi juicio, el Congreso no tendría ningún inconveniente en disponer la reforma de esa Constitución en la forma por ella determinada, pero que para eso era indispensable que el Ejecutivo la promulgara e hiciera publicar previamente.

Así se hizo, y el Congreso en Legislatura extraordinaria, después de autorizar al P.E. para la emisión de bonos y regulaciones del empréstito autorizado por la Convención, decretó la necesidad de la Reforma de la Constitución recientemente publicada y la convocatoria de los Colegios Electorales para designar los miembros de la Asamblea Constituyente que debía reunirse en Santiago de los Caballeros el día 20 de noviembre de ese mismo año. Así quedó zanjada la diferencia que se había suscitado con ese motivo entre el Congreso y el Poder Ejecutivo de la Nación.

De acuerdo con la convocatoria la Asamblea Constituyente se reunió en los salones de la Casa Consistorial de la ciudad de Santiago de los Caballeros en la fecha indicada y la nueva Constitución, terminada en fecha 22 de febrero de 1908, fue publicada en la Gaceta Oficial N° 1876 del 21 de marzo del mismo año.

Esta nueva Constitución introdujo algunas innovaciones en la organización institucional de la República. Estableció el sistema bicameral para la función legislativa creando el Senado, la renovación parcial de los miembros de ambas cámaras debiendo renovarse por mitad la de diputados y por tercera parte la del Senado cada dos años. Unificó el Poder Ejecutivo en la persona del Presidente de la República y elevó a seis años el período de este poder. Reorganizó el Poder Judicial creando dos Cortes de Apelación, una en Santo Domingo y otra en Santiago, e instituyó el sistema de Casación, recurso del cual conocería la Suprema Corte en funciones al de Corte de Casación, contra los fallos pronunciados en último recurso por las cortes de Apelación y Tribunales inferiores. Los funcionarios de las Cortes y demás tribunales eran nombrados o elegidos por cuatro años, inamovibles durante ese período, sin que sus sueldos pudieran ser disminuidos durante el mismo período.

En esta magnífica Constitución se cometió un grave error al redactar su artículo 49, pues el verdadero propósito del Constituyente no era, como por ese error expresó el dicho artículo, que cada vez que ocurriera un caso de incapacidad,

renuncia, destitución o muerte del Presidente de la República, el Congreso tuviera que dictar una ley con las formalidades dilatorias de su proceso constitucional, designando sustituto provisional, sino que el Congreso dictara previamente una ley, determinando qué persona o funcionario, en orden sucesivo, debiera ocupar provisionalmente ese cargo, en tales casos, hasta el cese de la incapacidad o la nueva elección, como lo dispone sabiamente la Constitución de los Estados Unidos de Norte América.

Ese gravísimo error produjo luego serios estorpecimientos políticos de funestas consecuencias para el país (lo que desacreditó fundamentalmente esa Constitución).

Al amparo de esa Constitución, el Gobierno de la República, que de acuerdo con ella, fue elegido en los comicios de mayo de 1908, fue instalado el 1.º de julio del mismo año, fecha en que prestó juramento ante la Asamblea Nacional, el Presidente elegido, general Ramón Cáceres, que desde 1906 desempeñaba esa función como sustituto del ex-presidente Carlos F. Morales L., en su calidad de Vice-Presidente. El nuevo gobierno emprendió una buena labor de reconstrucción nacional, reorganizando todos los servicios, iniciando y realizando obras de progreso en todos los órdenes de la vida de la nación, implantando una política de recta y honorable administración y de tolerancia y cooperación de todos los buenos elementos del país cual que fuese su afiliación política.

La vida del país se desenvolvía en un ambiente de paz, orden y libertad. Los brotes revoltosos de los contrarios al Gobierno se habían calmado, muchos significados como enemigos de la situación habían abandonado sus actitudes hostiles y elementos salientes de la oposición eran utilizados por el Presidente en cargos prominentes y de confianza.

En cambio algunos de los amigos de la situación, hombres de armas que habían servido eficientemente a las órdenes del Gobierno en las campañas contra los revolucionarios que combatían contra éste, empezaban a resentirse tomando como pretexto el rigor del Ministro de Hacienda, Lic.

Federico Velázquez H., en la restricción de gastos y estricta y controlada administración de los fondos públicos, actitud en la que se sentían amparados subrepticamente por la del general Horacio Vásquez, no del todo satisfecho con la política del Gral. Cáceres. Actitudes que dieron lugar a que se acentuara la sutil división ya esbozada, entre los antiguos horacistas, distinguiéndose a los resentidos como "horacistas de Horacio", en contraposición con los "horacistas del Gobierno o de Cáceres".

Esas ligeras disensiones produjeron algunos levantamientos contra el Gobierno, de generales del horacismo (Zenón Toribio, José Estrella, Quirico Feliú). Levantamientos que fueron rápidamente debelados y acogidos sus cabecillas a las garantías ofrecidas por el Gobierno (algunos de ellos fueron sometidos sin combatir sorprendidos en el monte por el ciclón de San Severo que los obligó a rendirse y desistir de su empresa sediciosa. (Tal, Epifanio Rodríguez, en la Línea N.O.).

Tal estado culminó con la ausencia voluntaria al exterior del general Horacio Vásquez, que había olvidado sus manifestaciones al país en 1903. (El viaje dizque era **de salud**, a Alemania; y algunos de los oficiales de su E.M. vinieron de Estancia Nueva a Tamboril, a acompañarlo y despedirlo).

Desde New York publicó una carta invitando al presidente Cáceres a cambiar la política que venía siguiendo el Gobierno, carta que produjo el natural revuelo en la opinión y que originó las manifestaciones de apoyo al Gobierno de Cáceres y a su política que se iniciaron y publicaron en todas las poblaciones de la República firmadas por las más prestantes personalidades del país y de todas las afiliaciones políticas del momento.

Esa carta del Gral. Horacio Vásquez, se consideró como respaldadora de la actitud de franco descontento que anteriormente se dijo habían pensado asumir algunos generales del horacismo cuando en reunión que con motivo a pretexto de un bautizo, celebraban en "**Higuerito**", Cotuy, en la residencia del entonces prestante líder, en las filas hora-

cistas, general Cirilo de los Santos (Guayubín) y en la cual se produjo tremenda explosión en un barril de pólvora, que ocasionó la muerte del propio Gral. (Guayubín) y varios de los concurrentes, entre ellos los generales N. Pereyra, Paredes y varios gravemente lesionados con terribles quemaduras, entre éstos los generales Luis Tejera, Juan Ant. Luna, a la sazón jefe comunal de Cotuy, invitado por Guayubín, asistió a la reunión con la anuencia de Mon, como "escucha de éste". Quero Saviñón y nosotros; desgraciado accidente que, según los comentarios del momento, evitó otras consecuencias de carácter político y de posibles perturbaciones para la paz pública, si el presidente Cáceres no accedía a las exigencias que ese grupo de amigos pretendía hacerle y casi imponerle.

Prevenido el general Cáceres, excusó hábilmente en el último momento su asistencia al bautismo y comité para el cual había sido entusiasta e insistentemente invitado.

La carta del general Vásquez se produjo algunos meses después de este desgraciado suceso. Estaba fechado en New York a primero de enero de 1910 e impresa circulaba en el país casi clandestinamente, antes del presidente Cáceres haber recibido el original según declaró éste en entrevista celebrada con un corresponsal del "Listín Diario" (en febrero) y en la cual expresó entre otras cosas lo siguiente: Realmente: yo no podría tampoco asegurar que dicha carta fuera producida y firmada por Horacio, puesto que ella aparece fechada el 1º de enero del corriente año y yo no he recibido el original todavía. Y me extraña sobre todo que siendo de él, que sabe hasta donde le he dado prueba de mi afecto y mi lealtad, con sacrificios de mi propia tranquilidad, y la de mi familia en más de una ocasión. Está circulando esa carta en el país clandestinamente, a manera de manifiesto revolucionario, cuando él podía francamente y hacerlo dirigirse a mí en forma privada, expresándome sus rodeos, sus puntos de vista, con respecto a la política del Gobierno, como casi siempre lo ha hecho y como está autorizado a hacerlo. Por otra parte, juzgo que la carta en referencia no es

compatible ni con la personalidad del Gral. Horacio Vásquez, ni con las relaciones que hemos siempre mantenido; de tal modo, han sido éstas, que la mayor parte de las veces he tratado de proceder en consonancia con su parecer", etc., etc.

La agitación producida por la carta y los votos de adhesión al Gobierno cesó rápidamente con los comentarios consiguientes y el Gobierno siguió tranquilamente su marcha de reorganización y progreso, pero sus adversarios, en su mayoría antiguos partidarios, continuaron también su obra de conspiración e intrigas, en cierto modo respaldada por la actitud del general Vásquez en el exterior, que desde su carta y las manifestaciones y comentarios originados con tal motivo, habían quedado en condiciones si no de franca hostilidad, de discordante o desafecto a la situación imperante en la República.

Esa conspiración a la que el presidente Cáceres no quiso nunca atribuirle la importancia que sus amigos y servidores más cercanos le concedían, culminó con la conjura del 19 de noviembre de 1911, en la que perdió la vida uno de los presidentes más eficaces y bien intencionados, enérgicos, liberales y progresistas que había tenido la República.

Sus propios victimarios en manifiesto que publicaron posteriormente, quisieron justificar su acción expresando que nunca tuvieron el propósito de matarlo, sino de reducirlo a prisión y obligarlo a ordenar al general Alfredo M. Victoria Comandante Militar de la Plaza, la entrega a ellos de la Fortaleza y fuerzas a su mando (equivalente a la capitulación del Gobierno) olvidando que no era el presidente Cáceres hombre para aceptar las pretendidas imposiciones de ningún grupo, aún cuando se tratara de uno formado en su mayoría por antiguos amigos y conmlitones.

En el semanario "**Voz del Pueblo**" de Monte Cristy; de fechas 15 y 22 de diciembre de 1912 fue publicado un manifiesto "Al Pueblo Dominicano" con la siguiente nota de encabezamiento: "El documento que copiamos, a continuación", es el que se le atribuye a los individuos que en la

ciudad Capital, se vieron en el caso de suprimir al Presidente de la República, y como este escrito se nos dice que ha sido la copia del original que tuvieron aquellos ciudadanos, sabiendo que nuestros lectores tendrán gusto en conocerlo, no hemos omitido trabajo para adquirirlo y reproducirlo tal cual hemos obtenido.

Y al cual manifiesto se inicia así:

*“La captura del ciudadano Presidente de la República es el primero de una serie de acontecimientos que se sucederán en el país, tendiente a realizar la evolución”* etc., etc.

La muerte inesperada del presidente Cáceres produjo la natural conmoción en el país, y la falta de buen acuerdo y de coordinación entre sus más cercanos servidores y amigos, un desconcertante trastorno con la alteración de la paz iniciada el mismo día de la muerte de Cáceres, en campos de Moca por familiares y partidarios del Gral. Horacio Vásquez.

Era el 19 de noviembre del año 1911 domingo, las campanas de las iglesias habían ya dejado oír sus voces invitando a los fieles a la oración del **angelus** y las familias empezaban a acudir al “Parque Duarte” donde iba a celebrarse el acostumbrado concierto de la Banda Municipal de Música. Un inusitado toque de cornetas que se oyó en la Fortaleza “San Luis” y la llegada del Gobernador Provincial a su despacho con el signo de la autoridad en la guerra (el sable) en las manos llevó a conocimiento del público expectante, que algo muy grave para el Gobierno estaba ocurriendo, pero nadie presumía la magnitud del hecho que tales movimientos ocasionaba, ni la trascendencia para los destinos de nuestra infortunada República.

Los más avisados en cuestiones políticas hicieron inducciones sino completamente exactas muy aproximadas a la verdad.

La noche fue una de angustia, de intranquilidad y de temor para la familia santiaguera, que por los movimientos militares, la suspensión de la retreta por el Gobernador y otras demostraciones, sabía que ocurría algo tan grave que se quería ocultar y no se podía.

Transcurrió la noche y al siguiente día a las siete de la mañana el estampido del cañón anunciaba al pueblo la fatal noticia de la muerte sorpresiva del Presidente de la República, general Ramón Cáceres. El Gobernador de la Provincia participó luego al pueblo la infausta noticia en proclama leída a son de bando.

En ese documento el Gobernador de la Provincia, Ml. R. Luna quería decir al pueblo, tal como lo expresó en la reunión de amigos celebrada previamente, que con la muerte del presidente Cáceres habían cesado sus compromisos, quedando él retirado de la política, a lo que nos opusimos diciéndole que no era ese el momento oportuno para tales declaraciones, oportunidad que tendría lugar al entregar la Gobernación a su sustituto legal, en declaraciones puramente personales. Acogidas las observaciones que hice, con alguna insistencia razonada me comisionó para que de acuerdo con el Secretario de la Gobernación, Dn. José Ant. Hungría, diéramos forma a la redacción de la Proclama.

El día 20 transcurrió sin incidentes. El pueblo impresionado por la noticia lamentaba el suceso y con evidente penetración previa las graves consecuencias de tan alarmante hecho.

La noticia del alzamiento de un grupo en los campos de Moca, de familiares amigos y partidarios del Gral. Horacio Vásquez, era censurado acremente por la mayoría, aun de los mismos opositores del gobierno del del Gral. Cáceres, quienes veían en ese alzamiento una impremeditación que podía hacerlos aparecer como solidarizados con un hecho del que se aprovecharían, pero respecto al cual protestaban de toda participación.

Reinaba la consternación y al propio tiempo los elementos del partido gobernante vacilaban. La muerte inesperada de Cáceres, como en todo partido personalista, los dejaba sin verdadera orientación, las opiniones dividiéndose en la intimidad respecto del nuevo hombre a quien pudieran dar su adhesión y su apoyo.

De Horacio Vásquez, el antiguo Jefe del partido que lleva su nombre y que en su mayoría estaba en el poder, nada se sabía y la duda asaltaba a los horacistas (del gobierno) respecto de la actitud asumida por él, frente al asesinato del presidente Cáceres.

Todos o casi todos lo considerábamos extraño a ese suceso, pero el compañerismo y la solidaridad gubernativas imponían el deber de oír su voz de protesta, por haber estado él antes señalado como Jefe de la oposición al Gobierno, desde su carta de 1910, y por haber algunos de sus partidarios y hasta familiares, respondido con su alzamiento en Moca, a raíz del hecho.

Entre los hombres del Gobierno ninguno tenía prestigio político, para satisfacer la mayoría de los elementos en el poder. Dos eran los que más sobresalían, uno entre el elemento civil e intelectual del partido, el otro entre el elemento político-militar. Estos eran Federico Velázquez H., Secretario de Estado de Hacienda y Comercio, y Miguel A. Román hijo, Secretario de Estado de Interior y Policía.

Todos esperábamos que se llegaría a un acuerdo entre los hombres principales del partido dominante y que ocuparía la Presidencia provisional de la República uno de estos dos hombres o algún otro de los que integraban el Ministerio de Cáceres, con el acuerdo y apoyo de los demás y que en las elecciones para Presidente definitivo triunfaría posiblemente el Gral. Horacio Vásquez, si como era de esperarse se establecía su inculpabilidad en los hechos determinantes del asesinato de Cáceres, aunque en el intentado le perjudicaba notablemente el alzamiento del grupito de Moca, conocidos partidarios y aun familiares suyos.

El día 21 también transcurrió sin novedad, aunque ya empezaban a sentirse los efectos del levantamiento en Moca y la intriga política de amigos y enemigos comenzaba a agitarse, a señalar conspiradores, buscar víctimas e inventar tramas y urdir combinaciones. El miedo es el peor factor en esa comedia de nuestra vida incipiente de la Nación, que hemos dado en llamar política. El de arriba tiene miedo atroz

a la caída y ese miedo lo lleva a ser arbitrario, cruel y bárbaro con el de abajo que sintiendo el enorme peso de la injusticia, siendo víctima de cuantas desconsideraciones y atropellos pueda imaginar un jefezuelo llevado a gobernante por hazañas de guerra, o por la falta de escrúpulos para derramar la sangre hermana o por el favor de un mandatario obtenido a fuerza de sicofante o en compensación de servilismo y bajezas que le permiten el encumbramiento y enriquecimiento a costa del pueblo que lo tolera por miedo, pero que ni puede sufrirlo y lo repudia en cuanto puede, ese miedo recíproco producto de la ignorancia y la ambición es y ha sido uno de los factores acaso el más eficiente en nuestras luchas intestinas y en nuestro atraso político. La ignorancia hecha poder por la violencia de la ignorancia. Los hombres que cumplen conscientemente sus deberes no tienen miedo ni en el poder ni en ningún sitio en que sean colocados. Pero todavía no hemos conquistado como República los tiempos "de razón y de razonamiento en que la dirección de los negocios públicos pertenece exclusivamente a los más capaces". (La obra de los tiempos de ignorancia y de barbarie es la de fundar el reinado de los más atrevidos y de los más serviles).

El día 23 me sorprendió la noticia de que había sido reducido a prisión en ésta, mi cuñado el general Quirico Feliú y en la capital los generales Leonte F. Vásquez y los hermanos Céspedes, (Jesús M<sup>a</sup> y Benigno).

Esta noticia me hizo pensar en que alguna complicación había surgido que obligaba al Ejecutivo en Santo Domingo y a su representante en ésta a tomar tales medidas. El gobernador Luna me invitó a su despacho citándome para en la noche. Concurrí a su llamada y en conversación privadísima diome los motivos que lo determinaron a hacer preso a mi cuñado, en su propio interés según me dijo y como medida de precaución, porque estaba muy inquieto y nervioso desde los acontecimientos de Moca y consideraba que tal medida le evitaría peores males. Luego me habló de que se estaba poniendo de acuerdo por teléfono con los generales Alfredo

Victoria y Simón Díaz, el primero Comandante Militar de Sto. Domingo y el segundo Jefe Superior de la Guardia Republicana, para llevar a Manuel Cáceres a la Presidencia de la República. Ya el ánimo del Gobernador no era el mismo manifestado a raíz de los acontecimientos cuando pensó en retirarse inconsulta e inesperadamente de la política.

En la combinación que acababa de confiarme, expresándome que ellos tres eran los dueños de la fuerza de la República, me pareció encontrar la verdadera explicación de las prisiones realizadas. Los dueños de la fuerza se conjuraban para imposibilitar a los hombres de fuerza que pudieran contrarrestar su actuación.

El Gobernador, que en los primeros momentos pensó abandonar la política, se apartaba de su primera idea y se decide a cooperar en la imposición de un candidato que le mantendrá en su puesto en idénticas o mejores condiciones que hasta esa fecha, y hasta me pareció encontrar en esa actitud un pensamiento recóndito de la posibilidad de obtener el apoyo de sus dos pretendidos compañeros, para el caso de una negativa del candidato sugerido.

Aquellas manifestaciones privadas me dieron la clave del porvenir, pero confié que en Santo Domingo, las cosas tomarían otro giro y que la fuerza de la capacidad dominaría a la fuerza de las bayonetas.

No me agradaba la combinación sugerida y apoyada por el gobernador Luna, que mi espíritu rechazaba como oligárquica, pero guardé silencio porque no era mi propósito discutir en tal momento con quien parecía tener ya formada su convicción a conveniencia.

El mismo Gobernador me avisó que el 25 estaría en Puerto Plata, el crucero "Independencia" que venía a buscar a los diputados del Cibao, porque el Congreso había sido convocado para reunirse el 30.

El 23 en la noche quise volver a hablar con el Gobernador para hacerle algunas recomendaciones en relación con mi cuñado el Gral. Feliú y de cambiar las últimas impre-

siones en relación con la elección que debía celebrar el Congreso.

En esta entrevista le manifesté mi desacuerdo con la indicación de Ml. Cáceres, y le expresé mi concepto de que el hombre más llamado a desempeñar la Presidencia interina de la República era el ministro Velázquez, por ser el que está más al corriente de los asuntos del Gobierno y el más identificado con las ideas predominantes en la situación del gobierno de Cáceres. Sin embargo le dije, supongo que a nuestra llegada a la Capital habrá alguna reunión de los secretarios de Estado, senadores, diputados y otros funcionarios y aun personas notables con nexos en la situación y que, de ahí surgirá el candidato que más convenga a los intereses generales del país y de la agrupación en el poder.

“Según mis noticias, me dijo, Manuel no está dispuesto a aceptar, pienso ir a Moca a tratar de convencerlo, especialmente a Doña Remigia, que está resueltamente opuesta a su aceptación, según mis informes”. Respecto de Velázquez, creo como tú, pero tendría el inconveniente de que si Uds. lo ponen tendremos que sostenerlo a **machetazos** porque no lo quieren.

A lo que objeté “a machetazos tendremos que sostener a cualquiera que se ponga, pues ya la rebelión se ha iniciado y será muy difícil detenerla”. En esta entrevista hablamos de muchas otras cosas relacionadas directa o indirectamente con los sucesos ocurridos. Tratamos de la conveniencia de reformar en algunos puntos la Constitución para ofrecer, dije yo, facilidades por medios pacíficos, a la realización de las diversas aspiraciones, porque cuando no se abren válvulas de escape a esas aspiraciones las explosiones son inminentes y como ya se hace tan difícil el éxito de revoluciones en su forma tumultuaria y desordenada, la manifestación de esas aspiraciones estallará matando presidentes, gobernadores y todo lo que sea o parezca ser obstáculo a la realización de esas aspiraciones y a la natural renovación de los elementos del poder. Es preciso hacer por las instituciones, fáciles los cambios y renovaciones en el rodaje del Gobierno.

Al siguiente día en la mañana tomábamos el tren para Pto. Plata, los señores Eladio Victoria, senador, Amado Franco Bidó, Darío Mañón y yo, Diputados, para coger en aquella ciudad el Crucero "Independencia". Ya en el andén de la estación nos llamó a todos, aparte del público el Gobernador y nos dijo: "Salgo esta tarde para Moca a convencer a Manuel Cáceres para que acepte la Presidencia y deseo que Uds. vayan bajo esas impresiones". Todos guardamos silencio absoluto, ni aprobamos ni desaprobamos las palabras del Gobernador.

Una vez en el carro, comentamos aquella salida de nuestro Gobernador y cada quien hizo constar no tener compromiso alguno para su voto.

Hicimos un viaje entretenido y ameno olvidando a ratos el peso de la situación en que estábamos para distraernos en jocosa y pueril charla. No pocas veces fue motivo de ésta el **rifle** que, enfundado, portaba nuestro compañero el senador Victoria, único que entre los que íbamos llevaba esa clase de arma. Se hizo tema de varios chascarrillos y epigramas, ora inocentes ya burlescos o satíricos al **rifle de Quiquí**. Quién había de pensar en aquellos momentos que aquel rifle iba a ser el signo anticipado de la autoridad presidencial!, quién podía presumir que "el hombre del rifle" era el hombre reservado por "los designios inescrutables de la Providencia" para ser el Primer Magistrado de la Nación!

Cuando llegamos a Puerto Plata, aún no estaba en puerto el crucero que debía conducirnos a la Capital. En el hotel de Doña Blanca, nos encontramos con el Diputado por Moca Lic. Manuel M<sup>a</sup> Sanabia y nos enteramos por él, de que los representantes de Pto. Plata, Sres. Carlos Ginebra, Senador, Tancredo Castellanos y Carlos A. Nouel, Diputados, esperarían el barco americano que tocaría en el puerto al otro día de nuestra salida y que estaría en la Capital el día 30.

Pasados los primeros momentos, después de cena, nos reunimos en la habitación destinada para mí, el senador Victoria y el diputado Sanabia, amable charlador, a cambiar impresiones respecto del problema que teníamos por delan-

te. El diputado Sanabia con esa jovial locuacidad que le es característica cuando está de vena nos refirió las cosas de Moca en aquellos atropellados días, motivo de la anticipación en su calidad, así como las impresiones que había pasado allí, luego entró a formar planes para la constitución del nuevo Gobierno a su modo. "Nada nos decía, Velázquez es el hombre por ahora, él de seguro escogerá su ministerio entre el elemento joven del país, sacará a Alfredo de la Comandancia de Sto. Domingo y lo hará Ministro de la Guerra o Gobernador de Santiago y pondrá en la Comandancia a un hombre de su confianza, él tiene parientes muy a propósito para el caso como Milito o Delio Hernández, es inútil pensar como están algunos pensando en Manuel Cáceres quien no acepta. Ahora en cuanto a Horacio es una **varilla** la que le han echado esos muchachos de Moca, porque de no haber esa circunstancia él sería el hombre". En estas y otras conversaciones sobre el mismo tema estuvimos hasta avanzada hora de la noche.

Al siguiente día como a las diez a.m. nos embarcamos en el crucero y al poner pie en la cubierta, recibimos la triste impresión de ver en la proa, engrillado a nuestro amigo, y antiguo correligionario general Manuel de Jesús Camacho, reducido a prisión en Monte Cristy. Este amigo lleno de indignación nos hizo la historia detallada de su inesperada prisión. La historia de siempre. Temores de la autoridad! Celos de rivalidad en el puesto!

Ofrecímosle nuestros servicios y hacer gestiones en favor de su libertad cerca de las autoridades del Gobierno. Nadie fue más espontáneo ni más extenso en sus ofrecimientos que el senador Victoria.

Cómo habíamos de suponer que aquellas ofertas y promesas tan entusiastas y vehementes del Senador no fueran cumplidas cuando las circunstancias hicieran de él, el árbitro de la política, dueño y señor de la libertad y hasta de la vida e intereses de los que por ironía de la Constitución nos llamamos ciudadanos dominicanos!

Ah! pero el Presidente de la República no piensa como el Senador! El Presidente que solemnemente juró "por Dios y por la Patria cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República, sostener y defender su independencia respetar sus derechos y llenar fielmente los deberes de su cargo" olvidó que según esa Constitución a ningún ciudadano se puede tener privado de su libertad sin que sea con la formación de un proceso judicial y juzgado por sus tribunales o jueces naturales", pero... ¿qué es la libertad, donde no hay sanción social, donde ella, y aun la vida de los ciudadanos está a merced de ignorantes jefezuelos que pueden quitarla impunemente no ya en los campos y depoblados, donde pueden urdir una intriga cualquiera que justifique su villanía, sino en plena calle de las ciudades principales de la República?

En Sánchez, embarcaron precipitadamente los colegas, Alvarez (José) Santamaría, Lizardo, Portes, Bobea y Gautreaux. En Samaná el senador Pérez, el diputado Cernuda y engrillado, como preso político el general Quero Saviñón.

Ya en marcha con rumbo a la Capital el crucero que había venido a buscar a los representantes al Congreso, regresaba cargado de presos políticos, militares conductores, y agregados cazadores de empleos que aprovechaban la oportunidad para ofrecer de los primeros sus servicios al nuevo gobierno y tratar de obtener cargo en el tren administrativo.

Aún no había salido el barco de la Bahía de Samaná, cuando surgió una pequeña discusión entre algunos diputados respecto de las elecciones del Congreso. Sostenían unos que el elegido por este cuerpo debía completar el período constitucional iniciado por el Gral. Cáceres, sosteníamos los otros que el designado debía convocar inmediatamente los Colegios Electorales, únicos cuerpos que según la Constitución tienen calidad para elegir Presidente puesto que la misión del Congreso es simplemente la de hacer una designación transitoria hasta que "se elija un nuevo Presi-

dente quien completaría el período interrumpido por la muerte. Al fin convinieron todos, en esta última opinión.

Al doblar el cabo Samaná el mareo se apoderaba de la mayoría de los diputados y el silencio se hizo, no siendo interrumpido sino por las quejas de los mareados.

El 27 temprano estaba a nuestra vista la ciudad Capital. A las ocho de la mañana anclaba el "Independencia" en el río Ozama, y momentos después poníamos pie en el muelle... Aquel muelle siempre tan concurrido a la llegada de los barcos estaba solitario, sólo cuatro o seis personas curioso-seaban a nuestra llegada.

Aquella soledad, el aspecto triste de los semblantes de las pocas personas que concurrían, el silencio miedoso con que se nos recibía causó una desagradable impresión en nuestro ánimo y todos pensamos que la situación política de la Capital no se había despejado y que algo grave contribuía a hacer más difícil y penoso nuestro problema.

El Oficial Mayor de la Cámara Francisco Ureña, echándome el brazo para saludarme me dijo en secreto: El comandante Victoria no acepta ningún candidato que no sea Manuel Cáceres, el Ministerio está de acuerdo excepto Velázquez". "Lo siento contesté, porque no estoy dispuesto a aceptar imposiciones y no votaré por ese candidato. Aceptaré cualquier combinación que sea obra de un acuerdo, pero imposiciones con presidencia de nuestra voluntad, de ningún modo".

Un coche me condujo al hotel "Cibao". La tristeza y el temor se reflejaba en todos los semblantes que me saludaban. Toda la gente como que presentía grandes acontecimientos y tenía el pensamiento en suspenso. Después de un ligero desayuno me eché a la calle y dirigí mis pasos a la casa de mi muy querido amigo Don Miguel A. Román hijo, Secretario de E. de Interior y Policía y traté de informarme con él del verdadero estado de las cosas. "Ya tú ves, me dijo, nuestra situación es sumamente embarazosa, no podemos hacer nada". Y Velázquez? pregunté. "Está en muy mala posición, no sé si estará en su casa, me respondió.

Sali a ver a Velázquez y me sorprendió no encontrarlo en su casa porque ya había oído decir que se había asilado en una Legación.

Volví al Hotel y allí oí nuevamente la versión de que Velázquez se había asilado, pero pocos momentos después entró un joven y dijo: "el asilamiento de Velázquez es mentira pues acaba de entrar al Palacio.

Sali en seguida y llegué al Ministerio de Hacienda, allí lo encontré pero arreglaba precipitadamente unos papeles y cuando dije quería que habláramos detenidamente respondió: "sí, hablaremos luego por que en este momento me esperan en el Consejo". Me despedí y volví al Hotel. Mi compañero de habitación que lo era el senador Victoria pasaba la mayor parte del tiempo en la Comandancia con su sobrino. El público en todas partes comentaba la actitud de la fuerza y esperaba graves acontecimientos si los diputados y senadores no llegaban a un acuerdo con ella.

En tanto los representantes al Congreso teníamos una actitud de expectación y de reserva. Pocos eran los que se habían manifestado en uno u otro sentido.

En la tarde llegó al Hotel el diputado Franco Bidó y me entregó el siguiente telefonema: "*Senador y Diputados por Santiago. Capital. Desde anoche no sé cuál es la verdadera situación en esa Capital. Deseo conocerla para determinar mi conducta. ¿Qué hay del Consejo de Secretarios de Estado? Esperó contestación urgente—Porque aquí todo tranquilo—Gobernador Luna*".

Al mismo tiempo me dijo: "Le contesté que por aquí todo está bien", a lo que respondí: "Yo no hubiera dado esa contestación y en consecuencia no contestaré nada".

En la noche, en la casa del Secretario de Interior don Miguel A. Román hijo, hablé con el Sr. Velázquez, quien me dijo: "No es que yo quiera que Uds. me elijan como Presidente, sino que entiendo que el Congreso Nacional debe obrar independientemente sin aceptar imposiciones". Opino del mismo modo dije, y como según creo la mayoría de

los diputados apoya su candidatura, voy a verlos a todos y si me aseguro de esa mayoría, propondré el traslado de las Cámaras a otro lugar para proceder a la elección. En ese caso Ud. tendría que tomar sus providencias pues no dudo pueda correr peligro su persona.

Me despedí de allí, acompañado del diputado E. Sánchez, Vice-presidente de la Cámara quien también se encontraba presente. En la plaza "Colón" me encontré con los diputados Enrique Jiménez y Cástulo Valdez quienes quedaron en todo de acuerdo conmigo. Seguí al hotel "Ambos Mundos" y allí encontré a los diputados Beras, Bobadilla, Otero Mañón y Sanabia, quienes no estuvieron de acuerdo. "Así, expresó Sanabia, lo que haríamos sería provocar un conflicto y agravar la situación. En el caso, lo más prudente es que escojamos un tercero y suavicemos asperezas".

Cuando llegué a mi Hotel me dijo el diputado Santamaría: "Ya tenemos la solución del problema, Manuel Cáceres, no acepta y un grupo de diputados estamos de acuerdo para nombrar a **Quiquí**. Suponemos que Ud. estará con nosotros". "Siento, respondí no poder estar con Uds. pero tengo un compromiso moral que me impide por ahora, entrar en ninguna combinación, mañana después que hable con una persona, probablemente estaré con Uds. pues para mí quién mejor que Quiquí, con quien me ligan nexos estrechos de amistad y compañerismo".

En la tarde de ese día la lista del diputado Santamaria contenía el nombre de un gran número de diputados, casi la mayoría necesaria, comprometidos con la llamada "Solución Quiquí".

Al amanecer del día 28 circulaba en la ciudad la noticia del asilamiento del ministro Velázquez en la Legación Haitiana.

A las diez más o menos de la mañana de ese mismo día, a iniciativa mía, celebramos en la Cámara de Diputados una reunión privada de senadores y diputados para un cambio de impresiones respecto de la situación del momento.

Allí se habló bastante, cada quien expuso sus ideas, pero sin llegar a ningún acuerdo concreto. El senador López uno de los primeros en hablar dijo: "Para mí en este caso no hay problema. El Capitán del barco ha muerto en mitad del viaje, ¿qué procede? Lo natural es que el segundo del barco tome la dirección y continúe hasta llegar al término del viaje. Al ministro Velázquez es a quien debemos designar".

Cuando alguien observó que a esa solución se oponían las fuerzas militares y otro replicó que la función de las fuerzas era obedecer y no deliberar, el senador Lamarche dijo: "Esa es la teoría, pero en todas partes en estos casos hay que tener en cuenta la opinión de los militares. Por otra parte, no veo la gran importancia de esta cuestión pues propiamente no se trata aquí de nombrar un Presidente, sino simplemente de designar una persona que ocupe la Presidencia que en el más breve tiempo convoque los Colegios Electorales para que éstos hagan la elección correspondiente. Esa persona muy bien podría ser uno cualquiera de nosotros, ahí está por ejemplo el senador González hombre honorable que ha sido varias veces Presidente, quien por su edad y antecedentes no puede tener desmedidas ambiciones, ahí está el senador Victoria, hombre modesto, servicial y bueno que aunque sin grandes alcances intelectuales, tiene mucha experiencia, gran sentido práctico y buenas relaciones, y tantos otros que muy bien podrían llenar el propósito que necesitamos. La reunión terminó sin ningún acuerdo, pero las palabras del doctor Lamarche convinieron de base a la proposición iniciada por algunos diputados oficiosos en favor del senador Victoria.

Al mediodía estuvo a visitarme en mi Hotel el diputado Sánchez, Vice-Presidente de la Cámara, empeñado en que nos opusiéramos de todos modos a la transacción que significaba la combinación favorecida ya por la mayoría, cosa que consideraba en nuestras manos por nuestra condición de Presidente y Vice-Presidente de la Cámara. Le demostré lo inútil y aún perjudicial que resultaría una actitud obstruccionista de nuestra parte en nuestra condición de Presidente y Vice-Presidente de la Cámara, como él sugería.

Esa misma tarde fui a la Legación Haitiana y hablé con el Sr. Velázquez. "Todo esfuerzo es inútil ya, le dije, la mayoría de los diputados y senadores está comprometida con la que han dado en llamar "Solución Quiquí", yo no me he comprometido aún porque no quise hacerlo sin antes explicarle a Ud. la situación. Lo haré, sí, por considerarlo lo más conveniente al interés de todos inclusive el suyo, y del país, y porque creo no debemos exponerlo a Ud. ni exponernos nosotros infructuosamente. Ud. es hombre de porvenir y debe conservarse para el futuro".

"El temor a un pronunciamiento seguido posiblemente de una intervención americana, ha decidido a la mayoría a transarse para no provocar un conflicto de peores consecuencias". "Ya sabía algo de eso, me contestó, Uds. no tienen culpa, si mis compañeros de gabinete que se han dejado imponer y de superiores que son o que eran, se han convertido en subalternos de un Comandante Militar. Lo que pasa parece increíble. Voy a leerle las comunicaciones entre mí y el Consejo de Secretarios, porque yo no he renunciado, ni puedo hacerlo, me he asilado porque los mismos compañeros me han hecho ver que mi vida corría peligros". Me leyó las comunicaciones. Hablamos de las cosas pasadas y de las posibles del porvenir proyectando laborar su candidatura en los Colegios Electorales, que deberían reunirse próximamente y me despedía de él.

Cuando llegué a mi Hotel dije a mis compañeros ya reunidos a la mesa para la cena: "Ahora podeis contar con mi voto".

Al preguntarme el senador Victoria por Velázquez contesté: "Está bien, yo traté de demostrarle lo inútil de un esfuerzo de nuestra parte y los inconvenientes que podría tener nuestra insistencia en designarlo Presidente, significándole a la vez, la ventaja que aún para él, resultaba, a mi juicio, de tu designación, superior a la de cualquiera otro por los vínculos de amistad y compañerismo que a todos y a él mismo nos unen contigo, Quiquí es su amigo, le dije y también le expresé que él es hombre de porvenir y debe reservarse para él diciéndole que "el horacismo" tuvo su mayor esplendor

como partido después del golpe del "23 de Marzo" y que su obra como Secretario de Hacienda ahora empañada por las pasiones, brillará mejor cuando se la pueda comparar con otra, pues esos eclipses son luego necesarios en la vida de los hombres como en la de los pueblos, porque en sociología como en química la reacción es siempre igual a la acción".

En la noche de ese mismo día, como a las 8 y media recibí el siguiente telegrama: "*Diputado Acevedo. Santo Domingo—Luna desea que Ud. le diga claramente por cable francés cuál es la verdadera situación política que impera y si mandato constitución podrá ser ejercido—Espera contestación hasta seis de la mañana—Salud. Eduardo Victoria.*

Seguido contesté así: *Gobernador Luna Santiago—Dificultades orillándose—Congreso buscando modo armonizar diversos intereses escogerá candidato ciudadano garantice situación, Dip. Acevedo.*

Estando cerrada la oficina del Cable francés, lo hice transmitir por teléfono Nacional. Según parece, el Gobernador Luna no llegó a recibir ese telefonema pues en la mañana siguiente supe que había sido sustituido por el General Simón Díaz y entonces puse el telefonema siguiente: *Eduardo Victoria—Santiago—Anoche transmití por teléfono al Gobernador Luna el siguiente parte: 'Dificultades orillándose—Congreso buscando modo armonizar diversos intereses escogerá Ciudadano garantice situación'. Hoy salió Simón Díaz para esa nombrado Gobernador—Por aquí todo tranquilo—Dip. Acevedo.*

En la noche de ese día, estábamos reunidos algunos amigos, diputados y ministros, entre ellos el senador Victoria, en el Hotel Cibao, cuando llegó el diputado Mañón y me dijo: "Alfredo no acepta a nadie que no sea Manuel Cáceres, dice que hay que nombrarlo aunque renuncie". Eso es un decir repliqué porque no puede ser que él no acepte a su tío "Quiquí". "Acaba de decirme a mí personalmente que no acepta a nadie, que no sea Manuel", me respondió.

Esa palabra me indignaron y protestando airadamente, me retiré a mi habitación que era también la del senador Victoria, con el propósito de arreglar mis maletas para

ausentarme por la mañana de la Capital sucediera lo que sucediera. En eso estaba cuando alarmado llegó Quiquí diciéndome “¿qué es lo que haces?”.

Nada le respondí, que mañana me voy, suceda lo que suceda, porque te dije que no estoy dispuesto a aceptar imposiciones de nadie, por amistad hacia ti y otras circunstancias me he transado con la combinación de que seas tú el designado, y todavía Alfredo está pretendiendo que se nombre a Manuel Cáceres, aunque éste renuncie cosa a la que no estoy dispuesto en absoluto y por eso me voy y que disponga Dios.

Alfredo no está en ese temperamento me dijo. Pero tú acabas de oír a Darío, le repliqué.

Sin objetarme más salió a la calle y regresó después de la medianoche y me despertó para decirme “Ya tú vez lo que te decía, acabo de hablar con Alfredo y no está como tú piensas. Cierto que le dijo eso a Mañón pero fue con determinado propósito personal para que lo dejen tranquilo.” Al siguiente día confirmé la verdad de esta explicación cuando hablé con algunos diputados amigos del general Victoria que lo visitaban con frecuencia y recibí el telefonema siguiente: “*Diputado Acevedo. La reunión de amigos que presidí hoy entonó situación aquí. Los telefonemas Secretarios a Generales dieron resultado. Recuerdos amigos Eduardo Victoria*”.

Ese día 29, transcurrió sin ningún incidente, ya era conocida en la Capital la combinación de los diputados y sólo daba lugar a ligeros comentarios.

El día 30 de noviembre fecha señalada por el decreto de convocatoria, instalóse el Congreso, pero la primera sesión en ambas Cámaras limitóse a oír el mensaje del C. de Secretarios, las palabras de los Presidentes respectivos y a levantar la sesión en señal de duelo.

El Consejo de Secretarios de Estado en fecha 20 de noviembre, había decretado Duelo Nacional, durante nueve días por la muerte del presidente Cáceres y convocado al Congreso Nacional para reunirse el día 30 del mismo mes y proceder a designar de acuerdo con la Constitución la persona que debía ocupar la Presidencia mientras se hiciera

la elección del nuevo Presidente.

El día primero de diciembre, la Cámara de Diputados conoció y aprobó en primera lectura, el proyecto de ley preparado por su comisión de interior, designando al ciudadano Eladio Victoria, Senador de la Provincia de Santiago, para desempeñar la Presidencia de la República hasta que se elija un nuevo Presidente y acordando un plazo a partir de la fecha del juramento para que el Poder Ejecutivo convocara los Colegios Electorales para la elección.

Terminada la sesión recibí un recado del Gral. Alfredo M<sup>a</sup> Victoria Comandante Militar de la Plaza invitándome a pasar por su Despacho. Seguidamente salí y al llegar encontré al Gral. Victoria rodeado de algunos amigos entre los cuales se encontraban mi amigo y maestro Lic. Angel M. Soler, y los Licdos. J.B. Peynado y Manuel A. Machado, catedráticos del Instituto Profesional.

Al saludarme el Gral. Victoria me dijo: "Sólo así, mandándote a buscar podía verte".

En esta ocasión yo entendía que no debía venir por aquí como en otras oportunidades. Ah! porque ahora estás en contra mía. Tanto no es así, que acabo de dar mi voto por tu tío Quiquí. "Lo sé y por eso te he mandado a buscar, pues tú sabes que por las circunstancias actuales tengo necesidad de que esta situación se normalice lo más rápidamente posible, porque como el Ministro de Hacienda no está en su Despacho, estoy tropezando con graves dificultades económicas, por lo que desearía pudiera abreviarme el procedimiento de la aprobación de la ley".

Estamos haciendo todo lo posible, le contesté, a ese fin hemos declarado de urgencia la ley, para así poderla aprobar en tres días consecutivos como dispone la Constitución.

Los abogados amigos, aquí presentes consideran que sería posible abreviar ese plazo. Tercieron entonces en la conversación dichos abogados, especialmente mi maestro Sr. Soler, sosteniendo todos que la Constitución no hablaba de **días** consecutivos sino de **sesiones** consecutivas y que éstas podían celebrarse en un mismo día.

Invoqué el Reglamento Interior de la Cámara que decía que las Sesiones se celebrarían interdiariamente y sólo diariamente en caso de urgencia.

Después de una larga discusión en la que intervinieron sosteniendo mi tesis, otros diputados amigos a quienes hice llamar a la Cámara donde aún se encontraban esperándome, terminé diciendo: "Bueno Alfredo yo no voy a insistir discutiendo las razones de los amigos abogados que podrán ser muy buenas, pero la costumbre y la práctica ha sido siempre contraria a lo que ellos sostienen y no creo que a ti te convenga que en esta ocasión sea alterada acomodaticia-mente.

Tú tienes razón, me respondió, yo me desenvolveré como pueda y esperaré el curso ordinario del proceso de la aprobación de la ley por el Congreso.

Con lo cual terminó amablemente nuestra entrevista.

## SUMARIO

NOTICIAS DE LA ACADEMIA .....	1
NOTICIAS INEDITAS DE MARTI Y DE M. GOMEZ Y DEL GRAL. COLLAZO. El Reloj Público de Monte Cristi. Diario de Benigno D. Conde .....	5
EL SUR. (Discurso de ingreso a la Academia Dominicana de la Historia como Miembro Correspondiente). Por E. O. Garrido Puello .....	9
¿COPERO DE LOS REYES CATOLICOS? Por Fray Vicente Rubio O.P. ....	25
ANTECEDENTES DEL 27 DE FEBRERO Proclamas y Manifiestos Patrióticos Por Vetilio Alfau Durán .....	41
COMIENZO DE UNA LABOR Discurso en el acto aniversario de la imposición de la medalla de oro a Emilio Rodríguez Demorizi, (1932) Por Rafael Montás Coén .....	50
Discurso del Dr. Frank Moya Pons en el acto de entrega del "Caonabo de Oro" al Lic. Emilio Rodríguez Demorizi, (1978)	53
LO QUE YO VI Por Agustín Acevedo .....	61

#### COLOFON

El No. 136 de CLIO, órgano de la Academia Dominicana de la Historia, correspondiente al Año XLVIII y al período Enero-Diciembre de 1979, se terminó de imprimir en Editora Taller, C. por A., Isabel la Católica 309, Santo Domingo, República Dominicana, en el mes de febrero de 1980, y consta de 1,000 (mil) ejemplares.

- VII Lic. César A. Herrera (5 octubre 1961)
- VIII Mons. Dr. Hugo Eduardo Polanco Brito (14 marzo 1970)
- IX Dr. Julio Genaro Campillo Pérez (1º dic. 1971)
- X Dr. M. de J. Mañón Arredondo (9 febrero 1973)
- XI Dr. Frank Moya Pons (25 abril 1978).
- XII Dr. Ml. de Js. Goico Castro (30 nov. 1979).

**Académico Supernumerario:**

Lic. Carlos Larrazábal Blanco.

**Miembros Correspondientes Nacionales:**

Sócrates Nolasco, Rafael Matos Díaz, Dr. Porfirio Herrera Báez, Mons. Dr. Juan Félix Pepén, A. S. del Rosario P., Dr. José Augusto Puig Ortiz, Profesor Román Franco Fondeur, Dr. Carlos Federico Pérez.

**Numerarios fallecidos.** — Lic. Emilio Prod'homme. — Mons. Dr. Adolfo A. Nouel. — Lic. Manuel Ubaldo Gómez Moya. — Félix E. Mejía., Dr. Pedro Henríquez Ureña. — Lic. Arturo Logroño. — Dr. Federico Henríquez y Carvajal. — Lic. Julio Ortega Frier. — Lic. Cayetano Armando Rodríguez. — Lic. Manuel Arturo Peña Batlle. — Dr. Manuel de J. Troncoso de la Concha. — Dr. Guido Despradel Batista. — Fray Cipriano de Utrera., Dr. Vicente Tolentino Rojas. — Ing. Emile de Boyrie Moya. — Dr. J. Marino Incháustegui. — Lic. Virgilio Díaz Ordóñez. — Andrejulio Aybar. — Emilio Tejera Bonetti. — Dr. Max Henríquez Ureña. — R. Emilio Jiménez. — Lic. Víctor Garrido. — Lic. Federico C. Alvarez.

**Correspondientes Nacionales fallecidos.** — Pedro M. Archambault. — Luis E. Alemar. — Lic. Gilberto Sánchez Lustrino. — Pedro R. Spignolio. — Lic. Manuel Ubaldo Gómez hijo. — Lic. H. E. Ashton. — Ing. Francisco A. Gómez. — Félix Reyes. — Pedro L. Vergés Vidal. — José A. Hungría. — Ramón del Orbe y del Orbe. — Alonso Rodríguez Demorizi. — Dr. Jovino A. Espínola.

Dirección: Calle Mercedes 50 (Tel. 689-4584)  
Santo Domingo, República Dominicana.